
ДИРЕКТОР ЗВЕРИНЦА 
ПОСТРАДАЛ  
ИЗ-ЗА ЧЕЛОВЕКА
Руководитель знаменитого  
«Тайгана» получил условный срок

ВАЛЕНТИН ГАФТ  
ПРЕВРАТИЛСЯ  
В ПРИЗРАКА
В новом фильме «Подлец»

Банк России сохранил свою клю-
чевую ставку в 11%. Она неизменна с  
3 августа 2015 года. Стоит ли эта став-
ка того, чтобы вокруг нее с таким тре-
ском ломать копья, — что изменилось 

бы, если бы она не устояла, а снизилась 
до 10,5%, как кое-кто надеялся? Это не 
оказало бы заметного влияния ни на ин-
фляцию, ни на общее состояние эконо-
мики.

Во-первых, любое решение ЦБ ре-
зультативно. Если бы ставка была снижена, 
рубль, даже условно подешевев, получил 
бы под дых и ускорил падение. А скорость 
обесценения рубля — уже макроэкономи-
ческий фактор. Чем быстрее он падает, 
тем больше шансов у экспортеров и им-
портозаместителей. Во-вторых, решение 
ЦБ результативно, потому что рынки в 
какой-то степени — та самая несчастная 
«собака академика Павлова» с условными 
рефлексами, вызываемыми определенной 
сигнальной системой. Ставка ЦБ — важный 
элемент этой системы. Сохранение ставки 
— это знак того, что жесткость кредитно-
денежной политики не меняется, что игры 
против рубля ЦБ не поддерживает.

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

СВОБОДНАЯ ТЕМА

О РОССИИ —  
В ПОРЯДКЕ БРЕНДА

Даниил КИРИКОВ, 
предприниматель

ИНТЕРНЕТ ОБВИНИЛИ  
В ПОСОБНИЧЕСТВЕ ПЬЯНСТВУ
Госдума увеличит штрафы за продажу алкоголя 

в Глобальной сети

Выявление многочисленных приписок в 
столичных поликлиниках открыло страшную 
правду: отчеты о проведении массовой дис-
пансеризации в Москве оказались липой. Ведь 
чаще всего врачи привирали именно по этому 
поводу. Поэтому граждане с удивлением обна-
руживали, что, оказывается, прошли «первый 
этап диспансеризации» за 2 с чем-то тысячи 
рублей.

Объяснение, впрочем, простое. Когда Мо-
сква перешла на подушевое финансирование 
поликлиник, необходимость что-то там до-
писывать в картах больных вроде как отпала. 
Ведь, как ни крути, поликлиника в любом слу-
чае получит «подушевик» в размере 12 тысяч 
рублей на каждого прикрепленного пациента 
в год — будет он туда ходить или носа там не 
покажет.

Однако с диспансеризацией ситуация осо-
бая: в Москве существовал и пока еще суще-
ствует план, по которому каждая амбулатория 
должна провести диспансеризацию минимум 
25% граждан из тех, кто по возрасту могут 
ее пройти (напомним, что она положена всем 
достигшим 21 года, каждые три года). Теперь 
глава социального комплекса Москвы Леонид 
Печатников заявил, что само существование 
такого плана «абсурдно», и постановил его 
отменить. Прямо с 1 января…

Сначала такому подарку врачи обрадова-
лись: один план с плеч, одной головной болью 
меньше. Но потом пришло похмелье: как же 
теперь привлекать москвичей к здоровому 
образу жизни? Как заставлять регулярно обсле-
доваться? Оказалось, мотивировать москвича 
трудоспособного возраста потратить несколько 
дней на диспансеризацию — задача из раз-
ряда почти невыполнимых. «Мы приглашаем 
пациентов, но они не приходят», ― жалуется 
замруководителя Департамента здравоохра-
нения города Алексей Погонин.

Читайте 3-ю стр.

ПРИНУЖДЕНИЕ  
К ЗДОРОВЬЮ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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РЕПЛИКА
Николай 

ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

СТАБИЛЬНОСТЬ — 
ПРИЗНАК ХАОСА

Почему ЦБ оставил 
ставку в 11%?

После нескольких случаев массовых 
отравлений паленым алкоголем, куплен-
ным через Интернет, Госдума предложи-
ла в разы увеличить штрафы за незакон-
ную торговлю в Мировой паутине. Более 
того, ходят слухи, что законодательство 
могут ужесточить еще сильнее. Если в 
результате отравления метиловым спир-
том погибнут люди, то тех, кто произвел 
и продал такую продукцию, начнут при-
влекать к уголовной ответственности за 

непреднамеренное убийство.
В 2007 году правительство своим 

постановлением запретило дистанци-
онную (через Интернет) продажу алко-
голя. Ритейлеры пытались оспорить это 
решение, утверждая, что такие вещи не-
обходимо вводить законом, а не норма-
тивным документом, но Верховный суд 
встал на сторону чиновников.

Читайте 2-ю стр.

Филипп Киркоров с кар-
тинным отречением от оче-
редных регалий, или группа 
«Ленинград», облапошившая 
цензуру едкой фразой «ехай к 
шаху» (вместо хрестоматийно-
матерной «ехай на…»), могли 
бы стать главными скандалами 
и изюминками первой россий-
ской национальной музыкаль-
ной премии, прошедшей 10 
декабря. Но не стали. Их обска-
кал лихим еврогалопом Сергей 
Лазарев, даже не явившийся 
за наградой «Лучший испол-
нитель популярной музыки», а 
лишь белозубо поулыбавший-
ся с благодарностями за на-
граду на развешанных по залу 
экранах.

Закончив с благодарностя-
ми, Серж, однако, не исчез в ме-
гапиксельном экранном чреве, 
а наоборот — после явно поза-
имствованной у старшего това-
рища Киркорова «паузы Джулии 
Ламберт» взорвал информаци-
онную бомбу. Только что, говорит, 
редакционный совет (одного из 
федеральных телеканалов) при-
нял решение, что я буду представ-
лять нашу страну на «Евровиде-
нии-2016» в Стокгольме. 

Читайте 3-ю стр.

«Врунишка года» 
спутал карты 
музыкальной 

премии 
«Евровидение»
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Президент РФ Влади-
мир Путин дал указание 
российским военнослу-
жащим в Сирии в случае 
возникновения угрозы 
действовать предельно 
жестко и уничтожать лю-
бые цели, угрожающие 
нашей группировке. Вы-
ступая на расширенной 
коллегии Министерства 
обороны РФ, президент 
высоко оценил действия 
российских военных в 
Сирии, отметив, что они 
сумели качественно из-
менить ситуацию в этой 
стране.

Читайте 2-ю стр.

«ВСЕ, ЧТО УГРОЖАЕТ ВОЕННЫМ  
В СИРИИ, БУДЕТ УНИЧТОЖЕНО»

Владимир 
Путин объяснил 
цели и задачи 

российской 
операции 

на Ближнем 
Востоке

ЗА ЧТО ПЕНКИНА НЕ ЛЮБИТ ШОУБИЗ,  
НО ОБОЖАЕТ ПУБЛИКА 

Читайте 4-ю стр.

Юбилей у него только в 
феврале, но ждать не хочется. 
Закрытый, независимый, 
абсолютно востребованный, 
сам себе хозяин — «серый 
кардинал» и Серебряный 
Принц, он согласился на 
интервью-исповедь. Он знает, 
что это такое: недаром его 
певческая карьера началась 
в трехлетнем возрасте в 
церковном хоре. Я пришла, 
а он шепчет. «Простыли? — 
спрашиваю. — Налейте же себе 
коньяку!»

ap

РИТУАЛЬНЫЕ АФЕРИСТЫ 
ПРИДЕРЖИВАЛИСЬ ПРИНЦИПА: 

СМЕРТЬ — НЕ ПОВОД ЭКОНОМИТЬ
По тарифам, завышенным 

в несколько раз, предлагали 
хоронить покойников члены 
«банды ритуальщиков», за-
держанных на днях столич-
ной полицией. Аферисты — а 
это были действующие ра-
ботники 12 московских клад-
бищ — обманули по меньшей 
мере 150 семей.

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
УЭБиПК ГУ МВД России по 
Москве Ирина Волк, в сен-
тябре в антикоррупционный 
отдел по ТиНАО обратилась 
женщина, которая рассказа-
ла, что один из работников 
Щаповского кладбища тре-
бует деньги на захоронение 
ее отца, оценив услуги в 75 
тысяч рублей. На встречу с 
подозреваемым женщина 
пошла совместно с опера-
тивниками, и после того, как 
наличность была передана в 
руки работнику погоста, он 
был взят с поличным вместе 
со своими подельниками — 
уборщиком и смотрителем. 

«МК» удалось узнать, что, 
по версии следствия, банду 
аферистов из ГУП «Ритуал» 
возглавлял Павел Бахмастин 
— заведующий Щаповским 
кладбищем, а его подель-
никами были организатор 
ритуалов Василий Крикун, 
а также 60-летний уборщик 
кладбища Вадим Аверин. 
Вместе они вводили людей, 
потерявших своих родствен-
ников, в заблуждение каса-
тельно тарифов на захоро-
нения и брали деньги себе. 
Так, официальная цена за-
хоронения кремированного 
колеблется от 8 до 10 тысяч 
рублей, а похорон в гробу 
вместе с рытьем могилы и 

постановкой ограды — от 
17 720 до 30 тысяч рублей. 
Аферисты же в среднем бра-
ли за ритуал захоронения от 
75 тысяч рублей, тем самым 
делая «бизнес на костях». 
Дело было поставлено на 
широкую ногу: по предва-
рительной информации, за-
держанные преступники ку-
рировали захоронения также 
и на Кленовском, Львовском, 
Переделкинском, Пучков-
ском и других кладбищах 
Новой Москвы. 

После передачи денег 
смотритель кладбища Ва-
силий Крикун вел себя с 
оперативниками довольно 
нагло, совершенно не опаса-
ясь наказания. Так, на опера-
тивной съемке он спокойно 
говорил о том, что получил 
деньги на захоронение офи-
циально, несмотря на то, что 
стоимость захоронения по 
прайс-листу значительно 
ниже суммы, которую ему 
передали. 

А уборщик Вадим Аверин, 
спрятав руки в карманы, со-
общил оперативникам, что 
не имеет никакого отноше-
ния к деньгам, которые на-
ходились у него в каморке. 
Когда полицейские попро-
сили пояснить его, откуда 
наличность, он просто ска-
зал: «Ну, они лежат здесь, 
и все». 

В отношении задержан-
ных возбуждено уголовное 
дело по ст. 159, ч. 3, УК РФ 
(«Мошенничество»), а со-
трудники полиции продол-
жают устанавливать новых 
потерпевших. Точная сум-
ма, которую им незаконным 
путем удалось заработать, 
пока устанавливается.

ТЕЛЕЦЕНТР ЗАЩИТИЛИ  
ОТ ТЕРРОРИСТОВ КОЛЮЧЕЙ 

ПРОВОЛОКОЙ

Забор с колючей прово-
локой вырос по периметру 
одного из корпусов телецен-
тра «Останкино». Решение 
оградить от внешнего мира 
здание на улице Академика 
Королева было принято после 
террористических угроз.

Как рассказал «МК» руково-
дитель пресс-службы теле-
центра «Останкино» Денис 
Назаров, на такие меры при-
шлось пойти, чтобы обезопа-
сить корпус от возможных тер-
рористических атак. Острую 
необходимость в колючей 
проволоке телевизионщики 
ощутили 5 декабря, когда в 

ОВД Останкинско-
го района поступил 
тревожный звонок 
о том, что в здании 
якобы заложена 
бомба. На место экс-
тренно выехали со-
трудники спецслужб, 
прочесали каждый 
уголок строения, но 
никакой взрывчатки 
или чего-то еще по-
дозрительного не 
обнаружили. Тем не 
менее, по словам На-

зарова, привычный ритм ра-
боты журналистов в тот день 
был сбит, и чтобы больше по-
добных инцидентов не было, 
руководством «Останкино» 
было принято решение по-
ставить по всему периметру 
корпуса АСК-3 забор с про-
тянутыми поверху витками 
«колючки». Покрасили забор 
голубой краской — в цвет ло-
готипа телецентра. Как отме-
тили в пресс-службе, такие 
меры безопасности стали об-
щемировой практикой — осо-
бенно после атак террористов 
запрещенной в России ИГИЛ 
в Париже. 

ДЕКАБРЬ СДЕЛАЕТ МОСКВИЧАМ 
ОДОЛЖЕНИЕ 

К началу новой недели в 
Москве заметно похолодает. 
После атлантических теплых 
циклонов в столицу теперь уже 
с холодным циклоном с севе-
ра наконец-то придет зима.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, если в начале 
уходящей недели превышение 
средней суточной температу-
ры над климатической нормой 
составляло примерно 6 граду-
сов, то к середине недели оно 
уменьшится до двух градусов. 
Столбик термометра опустит-
ся ниже нуля, пойдет снег, на 
дорогах прогнозируется го-
лоледица. 

В воскресенье, 13 декабря, 
ночью температура в Москве 
ожидается от -1 до +1 градуса, 

по области от -3 до +2, днем 
— от 0 до +2, и от -3 до +2 со-
ответственно. Ветер будет 
дуть с юго-запада и запада 
со скоростью 5–10 метров в 
секунду. В ночь на 14 декабря в 
столице похолодает до -4…-2 
градусов, по области до -6…-
1, днем будет -2…0 и -5…0 со-
ответственно.  15 и 16 декабря 
погода будет одинаковой. При 
переменной облачности ме-
стами небольшой снег. В тем-
ное время суток -9...-4, днем 
-5...0 градусов. 

Согласно народному кален-
дарю, низкие облака 13 и 14 
декабря предвещают скорую 
стужу. Много снега на дворе 
15 декабря, в День Аввакума, 
— жди хорошего урожая.
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НА1-Е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА.  

с 3 по 13 декабря

ПОЗВОНИ В РЕДАКЦИЮ, 

НАЗОВИ ДАТУ ОСНОВАНИЯ ГАЗЕТЫ, 
ПОЛУЧИ ФИРМЕННЫЙ ПОДАРОК ИЛИ 

ПОДПИШИСЬ 
ПО ЛУЧШИМ ЦЕНАМ

на почте 
  по будням и субботам,  «Московский Комсомолец» 6 раз в неделю (понедельник- суббота)

55061
 подписка на 6 месяцев 

2016 года
на дом

льготный
612,10 руб.
501,29 руб.

10171
годовая подписка 

на 2016 год
на дом

льготный
1263,26 руб.
1034,54 руб.

  «Московский Комсомолец»  по будням, 5 раз в неделю (понедельник- пятница)

38686
 подписка на 6 месяцев 

2016 года
на дом

льготный
529,92 руб.
435,63 руб.

17999
годовая подписка 

на 2016 год
на дом

льготный
1088,91 руб.
894,42 руб.

ЗАВОД ГОРЕЛ,  
КАК ДВА ФУТБОЛЬНЫХ ПОЛЯ  

И ТРИ ТЕННИСНЫХ КОРТА 
Крупнейший по 

площади за послед-
ние 25 лет пожар 
произошел вечером 
в четверг в Южном Ту-
шино. Горел склад го-
рючих материалов на 
территории машино-
строительного заво-
да. Возгорание прои-
зошло в пятиэтажном 
складском здании, в 
котором хранились 
запасы дизтоплива. 
Причиной пожара 
могло стать нару-
шение техники без-
опасности и правил 
электросварки при 
обращении с горю-
чими веществами.  

тыс. кв. 
метров

=

=

=

=

=

15
1/3

ПОЖАР В СРАВНЕНИИ

Площадь возгорания

2 футбольных поля+
теннисный корт

Площадь обрушения 
1 тыс. кв. метров обрушение 

кровли Манежа

Тушили 97 человек 

мотострелковая рота

Горело 400 бочек 
с дизтопливом хватило бы на заправку 

67 автобусов «ЛиАЗ»

Тушили 5 часов время полета 
от Надыма 
до Белгорода 
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В результате недобросовестные 
продавцы сплошь и рядом обходят 
этот порядок, и зеленого змия мож-
но купить в Интернете в любое вре-

мя суток. Похоже, терпение лопнуло после того, 
как в ноябре 2015 года были зафиксированы мас-
совые отравления фальсификатом в Чувашии, 
Оренбургской, Московской, Курской областях. 12 
человек скончалось, десятки получили тяжелейшие 
отравления метиловым спиртом.

Штрафы мало кого останавливают. Сейчас 
для должностных лиц они составляют от 5 тыс. 

до 10 тыс. рублей, а для компаний — от 50 тыс. 
до 100 тыс. рублей.

До последнего времени во властных структу-
рах не было единой позиции по вопросу продажи 
горячительных напитков через Сеть. Осенью про-
шлого года премьер Дмитрий Медведев поручил 
Росалкогольрегулированию (РАР) проработать 
этот вопрос. Планировалось, что желающие 
торговать дистанционно должны иметь оптовую 
лицензию и розничные точки, а располагаться 
организациям необходимо по месту регистрации. 
Отсеивать несовершеннолетних предлагалось с 
помощью использования при расчетах исключи-
тельно банковских карт. Естественно, эту идею 
поддерживали крупные предприятия и торговые 
сети. Это не только расширяло бы дистрибуцию, 
но и привело к удешевлению продукции, так как 
из цены убиралась розничная наценка.

Член Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Дмитрий Носов ре-
шил запретить продажу алкоголя через Интернет 
окончательно и бесповоротно, внеся соответ-
ствующие поправки в Закон «О государственном 
регулировании производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержащей 

продукции и об ограничении потребления (рас-
пития) алкогольной продукции». В этих поправках 
прежде всего предлагается повысить штрафы для 
должностных лиц — до 200 тыс. рублей, компаний 
— до 500 тыс. рублей. Однако эти изменения в 
КОАП, как, впрочем, и действующие нормы, пред-
усматривают как конфискацию товара (алкоголя, 
распространяемого через интернет-магазины), так 
и нет. В результате это расширяет коррупционное 
поле, поскольку если кого-либо поймают за руку, то 
с проверяющими всегда можно «договориться».

«Запрещать продажу алкоголя через Паути-
ну — значит, идти против прогресса, — считает 
президент Союза виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович. — В том, что люди травятся 
«паленкой», виноват не Интернет. Это всего лишь 
инструмент. Если Раскольников зарубил топором 
старуху, то что же теперь — топоры запрещать?.. 
Если закон примут, то полиция вместо того, чтобы 
ловить серьезных преступников, будет гоняться 
за курьерами. Ну, посадят одного — на его место 
придет другой. А те, кто торговал контрафактом, 
так и будут торговать. Только цены увеличат, чтобы 
отбить новые штрафы и риски».

Леонид БЕРРЕС.

Координатор 
«Открытой 
России» подал 
заявление  
в Следственный 
комитет
Координатор дви-
жения «Открытая 

Россия» экс–главы ЮКОСа Михаила 
Ходорковского Владимир Кара-Мурза 
подал заявление в Следственный 
комитет в связи со своим отравлени-
ем. «Нет никаких сомнений в том, что 
это было сделано умышленно, с целью 

убийства», — сказал он «МК» и пояс-
нил, что именно могло стать причиной 
покушения. 

Заявление подано по ст. 105 (убийство) 
через ст. 30 (покушение на преступление) УК 
РФ по мотивам политической и идеологиче-
ской деятельности. «Буквально 15 минут назад 
Следственный комитет принял заявление», — 
рассказал он «МК». К заявлению приложены 
результаты анализов, проведенных одним из 
ведущих клинических центров Западной Европы, 
которые показали аномальное превышение ряда 
элементов в организме.

«Мы не будем разглашать содержание доку-
ментов, которые переданы в Следственный коми-
тет; содержание ряда элементов действительно 
превышено, причем по некоторым показателям 
— в десятки раз, — сказал «МК» Кара-Мурза-
младший. — Нет никаких сомнений в том, что это 

было умышленное отравление с целью убийства, 
которое не состоялось только благодаря усилиям 
врачей 1-й Градской больницы в Москве». 

Координатор «Открытой России» отметил, 
что никаких угроз накануне отравления ему не 
поступало. «Я полагаю, что многое в моей по-
литической и общественной деятельности мо-
жет кому-то не нравиться, — пояснил он «МК». 
— Из таких самых очевидных вещей — то, что 
я активно участвовал в продвижении Акта Сер-
гея Магнитского, который направлен против 
коррупционеров и нарушения прав российских 
граждан, и занимался кампанией в поддержку 
персональных санкций в отношении этих людей. 
Но это только предположение».

Напомним, что 26 мая Кара-Мурза-младший 
был госпитализирован в 1-ю Градскую больницу. 
28 мая стало известно, что он введен в состояние 
медикаментозного сна. Врачи поставили диагноз 
«острая почечная недостаточность». Позже его 
отец заявил, что он был отравлен. В течение 
полугода координатор «Открытой России» про-
ходил реабилитацию за границей, недавно он 
вернулся в Россию и вернулся к работе в «От-
крытой России».

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
На расширенной коллегии Ми-
нобороны, которая уже по тра-
диции проходит в здании На-
ционального центра управления 

обороной на Фрунзенской набережной, высшие 
военные чины отчитываются перед Верховным 
главнокомандующим об исполнении значимых 
задач военного строительства. Конечно, клю-
чевым событием этого года стало проведение 
российскими Воздушно-космическими силами 
военной операции в Сирии. Сейчас к этой араб-
ской республике прикованы взгляды всего 
мира, поэтому Владимир Путин, открывая за-
седание коллегии, сразу акцентировал вни-
мание на этом вопросе. Причем жестко пред-
упредил всех желающих организовать 
провокации против наших военных, что ответ 
последует незамедлительно. Сейчас приняты 
дополнительные меры по обеспечению безо-
пасности российских военнослужащих и авиа-
базы. Она усилена новыми авиазвеньями и 
средствами ПВО. Все действия ударной авиа-
ции ведутся под прикрытием истребителей. 
«Приказываю действовать предельно жестко. 
Любые цели, угрожающие российской груп-
пировке или нашей наземной инфраструктуре, 
подлежат немедленному уничтожению», — 
сказал Путин.

В целом, говоря о задачах наших военных 
в Сирии, он отметил, что решение о начале 
операции было продиктовано не непонятными 
абстрактными геополитическими интересами 
и не желанием потренироваться и испытать 
новые системы вооружения. «Главное не в 
этом. Главное — предотвратить угрозу для 
самой Российской Федерации», — подчер-
кнул Верховный главнокомандующий. 

Сейчас боевики, в том числе выходцы из 
России, стран СНГ, создали в этой стране на-
стоящий плацдарм. Их планы были очевидны: 
укрепиться и перенести свою экспансию на 
новые регионы. Президент напомнил, что 
российские спецслужбы практически на всей 
территории страны вскрывают замаскирован-
ные ячейки различных террористических ор-
ганизаций, в том числе и пресловутого ИГИЛ. 
Выходцы из России — и не только с Северного 
Кавказа, но и из различных регионов, причем 
представители разных этнических групп, — не 
только принимают активно открытое участие 
в боевых действиях, но еще и бравируют 
своим участием в карательных акциях. «Все 
это — прямая угроза России, и наши военнос-
лужащие в Сирии прежде всего защищают 
свою страну», — подчеркнул Путин. 

Президент на коллегии озвучил важную 

новость о том, что работа нашей авиагруппы 
в Сирии уже поспособствовала тому, что и 
правительственные войска, и оппозиционная 
им «Сирийская свободная армия» объедини-
ли свои усилия. «Сейчас несколько ее частей 
общей численностью свыше пяти тысяч чело-
век, так же как и регулярные войска, ведут на-
ступательные действия против террористов 
в провинциях Хомс, Хама, Алеппо и Ракка. 
Кроме этого, мы поддерживаем их с возду-
ха, так же как и сирийскую армию, оказывая 
им помощь в вооружении, боеприпасах и 
материальных средствах», — заявил Путин. 
Он подчеркнул, что комплексное примене-
ние сил ВКС и Военно-Морского Флота, ис-
пользование новейших высокоточных систем 
оружия позволило нанести серьезный ущерб 
инфраструктуре террористов и тем самым 
качественно изменить ситуацию в Сирии.

Президент отметил, что одновремен-
но с ударами по боевикам важно развивать 
сотрудничество со всеми государствами, 
которые реально заинтересованы в ликви-
дации террористов. «Имею в виду и контакты 
по обеспечению безопасности полетов с 
командным пунктом ВВС Израиля и с силами 
коалиции, возглавляемой Соединенными 
Штатами», — уточнил Путин.

Министр обороны РФ Сергей Шойгу, от-
читываясь перед президентом о проделанной 
работе, напомнил, что в операции в Сирии 
сейчас участвуют дальняя, оперативно-
тактическая и армейская авиация, корабли 
и подводные лодки нескольких флотов.

Впервые нанесены массированные 
удары высокоточными крылатыми ракета-
ми воздушного и морского базирования на 
дальность до полутора тысяч километров. 
Всего за время операции боевая авиация со-
вершила около четырех тысяч боевых вылетов 
и уничтожила свыше восьми тысяч объектов 
военной инфраструктуры террористов. В 
результате бандформированиям ИГИЛ на-
несен существенный ущерб.

Помимо ударов по ИГИЛ наши военные 
помогают сирийской армии усилить свою 
боеспособность. Так, в городе Хомс при уча-
стии наших специалистов был восстановлен 
танкоремонтный завод, который сейчас за-
работал на полную мощность.
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ВАЖНОВАЖНО

В рамках политики открытости 
Минобороны опубликовало ито-
говый доклад Сергея Шойгу на 
коллегии на своем сайте на рус-
ском и английском языках. Озна-

комиться с ним может любой желающий.
Александр СТЕПАНОВ.

Но дисциплину им придется 
укрепить
Сообщения о массовых отчислениях 
турецких студентов, обучающихся в 
российских вузах, пока не подтверж-
даются, однако единичные факты 
тем не менее есть. В воронежском 
институте ликвидировали почти всю 
«турецкую прослойку». По словам 
администрации — за прогулы, по мне-
нию учащихся — без явных причин...

Сообщения о гонениях на турецких сту-
дентов, обучающихся в России, касались раз-
ных вузов — от региональных до столичных.

— Это провокация, призванная раскачать 
национальный вопрос, — заявил «МК» пред-
седатель ассоциации иностранных студентов 
в РФ Аду Яо Никэз, сам родом из Республики 
Кот-д'Ивуар, выпускник юрфака РУДН. — Мы 
провели свое небольшое расследование — 
никакого отчисления турецких студентов не 
происходит. В России учится много студентов 
из Турции — в 123 российских вузах их на-
считывается 1030 человек. Конечно, из такого 
большого числа бывает, что кто-то отчисля-
ется за неуспеваемость, — такое случается 
всегда. Но новость о начале «репрессий» — 
это утка, провокация! России невыгодно так 
«подставляться»!

Тем не менее факты отчислений турок 
все же подтверждаются, пусть и не в обще-
российском масштабе...

— Вообще эта тема возникла не вчера, как 
многие думают, а полторы недели назад — к 
нам обратились турецкие ребята, которые 
учились в коммерческом вузе в Воронеже — в 
ВИВТ, Воронежском институте высоких техно-
логий - сообщил нам председатель российско-
го студенческого совета Артем Хромов:

 -  Они сообщили, что десятерых из них 
отчислили из вуза за то, что они были турками, 
хотя по закону там было придраться не к чему. 
Формулировки в приказе вполне студенческие 
— за неуспеваемость или за несвоевременную 
оплату. При этом в списке отчисленных были 
и русские студенты, и учащиеся из других 
стран — не только Турции. Сейчас мы обра-
тились к студенческим комитетам всех вузов, 
чтобы они сообщали нам о какой-либо дис-
кредитации турецких учащихся. Но пока новой 
информации нет.

По словам проректора ВИВТ Веры Ко-
стровой, студенты, имеющие академическую 
и финансовую задолженности, нарушающие 
условия договора, отчисляются независимо 
от гражданства:

— На 10 декабря из нашего вуза отчисле-
но 15 студентов, из них 9 — граждане Турецкой 
Республики, остальные — граждане России 

и Непала. Продолжает обучение в ВИВТ один 
турецкий студент 3-го курса, направление — 
«менеджмент в туриндустрии».

Впрочем, сами студенты не согласны 
с решением администрации и считают его 
политическим! «МК» удалось пообщаться с 
молодым человеком по имени Бекир — тем 
самым единственным турком, чудом удер-
жавшимся пока в ВИВТ. Но и его судьба висит 
на волоске:

— Я сам из Стамбула, учусь на факуль-
тете туризма уже почти 4 года, скоро должен 
получить диплом. Меня пока не отчислили, 
но не дают квитанцию об оплате за следую-
щий семестр. Я даже заявление писал, чтобы 
дали, — но его не приняли. В итоге я не смогу 
вовремя оплатить учебу, и меня отчислят по 
основаниям, к которым не придерешься!

— А почему вас не отчислили с осталь-
ными студентами из Турции?

— Да потому, что я посещал, потому, что 
у меня не было пропусков!

— То есть остальные прогуливали 
занятия? Но это же, получается, не по-
литический мотив!

— С одной стороны, да. Но с другой — в 
нашем вузе очень многие посещают занятия 
крайне нестабильно, и на это всегда закрыва-
ли глаза. ВИВТ — не МГУ, где с посещаемо-
стью крайне строго... Эти ребята так ходили 
на занятия ВСЕГДА — так почему же их 3–4 
года как-то тянули за уши, закрывали глаза 
на среднюю успеваемость и с удовольствием 
принимали деньги за обучение, а сейчас, 
на фоне обострения с Турцией, мгновенно 
выгнали?!

Евгений БАЛАБАС.

КТО ЗАМАЗАН  
В НЕФТИ ОТ ИГИЛ?
Эксперт: «Прямая связь  
между правительством Сирии  
и «Исламским государством» 
исключена»
За год за счет торговли «черным золотом» 
действующая на территории Сирии и Ирака 
группировка «Исламское государство» по-
лучила до полумиллиарда долларов. Еще 
миллиард «пришел» из банков, находящихся на 
землях, захваченных ИГИЛ. Эти цифры назвал, 
выступая в Лондоне, представитель минфина 
США Адам Шубин.

Признав, что часть нефти, добываемой на контроли-
руемых ИГИЛ территориях (деятельность этой террори-
стической группировки запрещена во многих странах, в 
т.ч. и в России), переправляется в Турцию, представитель 
американского казначейства не упустил возможности 
уличить в покупке этой нефти власти Сирии. «ИГИЛ тор-
гует в больших масштабах нефтью с режимом Асада, — 
утверждает Адам Шубин. — Они пытаются уничтожить 
друг друга и по-прежнему участвуют в торговле между 
собой на миллионы и миллионы долларов».

— Американцы любят делать такие заявления, не 
имея никаких доказательств, — так прокомментировал 
«МК» слова о нефтяной торговле между правительством 
Асада и ИГИЛ старший научный сотрудник Института 
востоковедения РАН Фасих Бадерхан. — Думаю, это 
заявление из этой же серии. Потому что не может быть 
между режимом Асада и террористической организа-
цией, захватившей больше половины страны, каких-то 
экономических отношений. Тем более на уровне пра-
вительства. Может быть, в этих схемах задействован 
какой-нибудь предприниматель, имеющий какое-либо 
отношение к сирийским властям или связанным с ними 
кругам. Но на самом деле на это его никто не уполномо-
чил. Я исключаю вариант прямой связи между режимом 
Асада и ИГИЛ. Но раз американцы об этом говорят, то 
нужны доказательства. Так что подождем, пока амери-
канские господа их предоставят.

— Но теоретически возможен вариант покупки 
правительством нефти не непосредственно у ИГИЛ, 
а через посредников?

— Можно допустить алчность у какого-нибудь пред-
принимателя, которого считают связанным с режимом. Но 
это единичные случаи, из которых нельзя делать вывод, 
что правительство Сирии покупает нефть у ИГИЛ. А куда 
попадает игиловская нефть, российские спутники уже, 
как известно, выяснили…

Часть нефти поступает через границу в Турцию, 
признал при этом представитель министерства фи-
нансов США. Напомним, что ранее в адрес Анкары зву-
чали обвинения со стороны России в том, что нефть из 
контролируемых «Исламским государством» районов в 
промышленных масштабах поступает в хранилища на 
турецкой территории.

По словам американского чиновника, доходы ИГИЛ 
от продажи нефти в месяц достигают $40 млн.

«ИГИЛ представляет собой серьезный финансовый 
объект, — утверждает представитель минфина США. — В 
отличие от многих других террористических группировок 
ИГИЛ получает относительно небольшую долю своего 
финансирования от зарубежных доноров. Скорее, ИГИЛ 
получает деньги от экономической деятельности на 
контролируемой им территории. Это затрудняет сдер-
живание его финансирования».

Между тем ударом с беспилотника был уничтожен 
казначей «Исламского государства». По словам предста-
вителя американского военного ведомства, «ликвидация 
его и его предшественников нанесла удар по знаниям и 
ресурсам, необходимым для координации финансовой 
деятельности внутри организации».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СТАБИЛЬНОСТЬ — 
ПРИЗНАК ХАОСА
c 1-й стр.

Сохранение ставки неудиви-
тельно. Для ЦБ главная цель 
— снижение инфляции, а с ней 
ситуация тревожная. В ноябре 

год к году она составляет 15%, а дальше — 
подкрепление от антитурецких санкций. 
Последнее признал и Дмитрий Медведев, 
правда, на рынке есть ожидания, что уровень 
инфляции поднимется на 2 процентных пун-
кта, премьер же говорил лишь о половине 
процентного пункта, но важен общий тренд. 
К тому же с ролью девальватора рубля пре-
красно справляются нефтяные котировки, 
которые настолько уверенно ныряют к $40 
за баррель, что Минфин буквально в день, 
когда Совет Федерации утвердил бюджет 
на 2016 год с $50 за баррель, уже предлагает 
его секвестрировать для начала на 5%.

Когда Банк России 30 октября оставил 
ставку в 11%, казалось, в следующий раз 
он ее точно снизит. Но негатив нарастает. 
Причем предвидеть сегодняшние нефтя-
ные котировки, как и развитие отношений 
с Турцией, было невозможно. Это «черные 
лебеди» — события, которые не поддаются 
прогнозу, но оказывающие существенное 
влияние на жизнь, объяснить которые можно 
ретроспективно, но это объяснение не озна-
чает, что новые непредвиденные события не 
случатся. О «черных лебедях» захватывающе 
интересно пишет Нассим Талеб, философ-
скептик по призванию и биржевой трейдер 
по профессии.

«Черные лебеди» — это признак того, 
что жизнь богаче или хаотичнее наших часто 
оказывающихся догматичными представле-
ний о ней. Как с ними уживаться? Во-первых, 
руководствоваться старым принципом: го-
товиться к худшему и надеяться на лучшее. 
Другими словами, в том же бюджете должен 
быть не просто стресс-сценарий, а имен-
но заранее просчитанный стресс-бюджет, 
главным инструментом построения которого 
должны быть не ножницы и единственная 
гребенка, под которую предстоит резать 
расходы, а принципы, сохраняющие шансы 
не выживания, а развития, а значит, приори-
тет развития человеческого капитала. Во-
вторых, не стоит приманивать разрушитель-
ных «черных лебедей», а они охотнее всего 
слетаются на всполохи войны.

Николай ВАРДУЛЬ.

ВЛАДИМИР КАРА-МУРЗА-МЛАДШИЙ 
УВЕРЕН, ЧТО ЕГО ОТРАВИЛИ

ИНТЕРНЕТ ОБВИНИЛИ  
В ПОСОБНИЧЕСТВЕ ПЬЯНСТВУ

Авиаудар по автоколонне, перевозящей 
нефтепродукты, в сирийской провинции 
Алеппо.

«...БУДЕТ УНИЧТОЖЕНО»

ТУРЕЦКИХ СТУДЕНТОВ 
ПОКА НЕ ОТЧИСЛЯЮТ
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Заместитель министра 
внутренних дел и экс-глава 
ГИБДД Виктор Кирьянов в 
пятницу, 11 декабря, был 
освобожден от занимае-
мой должности указом 
Президента России. Кроме 
него рапорт написала офици-
альный представитель МВД 
помощник министра Елена 
Алексеева. 
Одной из самых возможных 

причин увольнения Алексее-
вой в кулуарах называют ее 
конфликт с пресс-службой 
Следственного комитета РФ. 
Последней каплей якобы стал 
шквал критики, который на 
нее обрушился после того, 
как она первой опубликовала 
в своем Инстаграме фото-
графии мертвого «красно-
горского стрелка» Амирана 
Георгадзе.  

Впрочем, есть и другая 
версия. Так, по словам 
депутата Александра ХИН-
ШТЕЙНА, Алексеева ушла с 
должности «по итогам прове-
денной проверки ГУСБ». «До 
недавнего времени Алексеева 
считалась «серым кардина-
лом» МВД: не без оснований. 
По уровню влияния она могла 
поспорить с иным заммини-
стра. Не думаю, что поводом 
к отставке Алексеевой стало 
фото трупа «красногорско-
го стрелка» в ее Instagram. 
Причина глубже», — высказал 
мнение политик.

Отчетное выступление 
премьер-министра Украины 
Арсения Яценюка перед 
Верховной радой оберну-
лось масштабной потасов-
кой. Главу кабмина в букваль-
ном смысле пытались стащить 
с трибуны за причинное место. 
Когда к трибуне, которую зани-
мал Яценюк, с букетом цветов 

бодрым шагом направился 
депутат из фракции блока 
Петра Порошенко Олег Барна, 
никто не ожидал последующей 
развязки. Ударив оратора 
букетом, Барна деловито за-
хватил Яценюка обеими руками 
(правая при этом была где-то 
между ног Арсения Петровича) 
и попытался унести главу пра-

вительства куда-то в сторону. 
Яценюк, сохраняя невозмути-
мое выражение лица, схватился 
за трибуну, умудряясь при этом 
не ронять цветы на пол. Далее 
началась жестокая потасов-
ка. Часть депутатов ринулась 
к правительственной ложе, 
пытаясь побить министра то-
плива и энергетики Владимира 
Демчишина. Спикер Владимир 
Гройсман, метнувшийся к ложе, 
чуть не был задушен: кто-то из 
драчунов с силой потянул его за 
галстук. Изображая хладнокро-
вие, премьер попросил спикера 
добавить время для «часа 
правительства». Не получив 
одобрения, Яценюк... поблаго-
дарил депутатов за «теплый 
прием» и удалился для работы 
над основополагающими госу-
дарственными документами.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

Во время фотосессии для 
журнала Time Дональд 
Трамп, кандидат в пре-
зиденты США от Респу-
бликанской партии, был 
атакован белоголовым 
орланом. 
Символ Америки по клички 
Дядя Сэм, вместо того чтобы 
мирно сидеть на руке у поли-
тика, делал попытки улететь, 
размахивая крыльями. В 
другой момент съемок орлан 
попытался укусить Трампа 

за руку. О биологических 
мотивах такой политической 
диверсии хищной птицы 
рассказала ветврач Галина 
ДЕЕВА: «Дикая птица никогда 
не будет сама нападать на 
человека — все дело в пра-
вильном обращении дресси-
ровщиков с животным. Тем 
более, Трамп держал ее на 
руке, а это не всякая птица 
стерпит, тем более хищная. 
Птицы сами по себе непред-
сказуемы: вполне возможно, 

что Дядя Сэм нападал не на 
самого политика, а на его 
руку — у орлов фрагментар-
ное мышление. Одно можно 
сказать точно: виноват в этой 
ситуации человек».

ZOO

КАДРЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МВД ПОДАЛА 
РАПОРТ ПОСЛЕ ПРОВЕРОК ГУСБ?

НА ДОНАЛЬДА ТРАМПА НАПАЛ ОРЕЛ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Два россиянина, Вадим Махров и Виталий Раскалов, покорили главный 
символ Бразилии, совершив восхождение на 38-метровую статую Христа-

Искупителя. По словам экстремалов, свою авантюру друзья совершили под покровом ночи, 
чтобы никто не мог помешать их дерзкому плану. Впервые за всю историю существования 
монумента (84 года) люди оказались на его вершине нелегально — до этого на плечи Христа 
ступала нога лишь строителей и редких журналистов, которых сопровождали гиды. Делая 
снимки Рио-де-Жанейро с высоты птичьего полета, руферы попутно сделали открытие: ока-
зывается, под прицелом прожекторов статуя отбрасывает в небо гигантскую тень, и созда-
ется невероятная оптическая иллюзия. Тень Бога простирает свои длани прямо с небес. 
«Наше восхождение заняло примерно два часа, — рассказал «МК» Вадим МАХРОВ. — 
Внутри статуи оказалось множество люков. Мы выяснили, что вылезти наружу можно и че-
рез руку, и через голову Христа. Единственной сложностью всего плана было раздобыть 
лестницу, чтобы забраться на 8-метровый постамент. Ее мы нашли в подсобке на строи-
тельном объекте в нескольких километрах от памятника».

НЕ БУДУТ 
РАБОТАТЬ 
В ВЫХОДНЫЕ
Славянский 
бульвар

Парк 
Победы

Деловой 
центр

МЕТРО ПРОЦЕСС

ЦИТАТА

Замминистра финансов 
Максим Орешкин: 

«Причин ожидать курса 100 рублей 
за доллар в 2016 году нет»

СКАНДАЛ

ЯЦЕНЮКА ОТТАСКАЛИ ЗА ПРИЧИННОЕ МЕСТО

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте

 

Главный свидетель по делу 
экс-губернатора Сахалина 
Александра Хорошавина, 
обвиненного в получении 
взятки, умер в Москве. 
Бизнесмен и банкир Николай 
Кран, дававший обличитель-
ные показания на главу об-
ласти, скончался от тяжелой 
болезни во время допроса. «Я 
донес новость о смерти Кра-
на до Хорошавина, — пояс-
нил «МК» его адвокат Иван 
МИРОНОВ. — Эта смерть 
неприятно поразила. У Крана 

была тяжелая стадия рака, 
он испытывал сильнейшие 
боли и очень боялся умереть 
в тюрьме. В обмен на сделку 
и дачу нужных показаний его 
поместили под домашний 
арест, а не в СИЗО. Мы на-
деялись задать ему в суде 
вопросы, которые поставят 
под сомнение его слова. Все 
обвинение строится исключи-
тельно на показаниях Крана. 
Теперь вопросы задать мы не 
можем, так что суд не должен 
засчитывать эти показания». 

СМЕРТЬ КРАНА НА РУКУ ЭКС-ГЛАВЕ САХАЛИНА?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Экономика, по его мнению, уже адаптировалась к низким ценам на нефть, 
поэтому российская валюта будет существенно крепче, чем прописано в 
предварительном прогнозе Минэкономразвития, где речь шла о 63 рублях за 

одного «американца». В Минфине рассчитывают, что цены на нефть в ближайшее время останутся 
в коридоре 40–60 долларов за баррель. При этом, по прогнозу Орешкина, стоимость «черного 
золота» будет скорее привязана к ценам на газ и двигаться в их сторону, так как газ в мировом 
энергобалансе — и с точки зрения потребителей автомобилей, и с точки зрения нефтехимии — будет 
вытеснять нефть. Директор Банковского института ВШЭ Василий СОЛОДКОВ, однако, высказал 
сомнение, что в будущем году цена нефти задержится на отметке 50 долларов. Пока она только 
дешевеет. Наиболее вероятно, по его оценкам, что в следующем году нефть будет торговаться в 
диапазоне 30–40 долларов за баррель. При таком раскладе доллар будет стоить от 70 до 80 рублей.  

Фанаты тигра и козла из 
приморского сафари-парка 
теперь могут пить из кру-
жек и спать на подушках с 
фотографиями необычных 
друзей. Как сообщает «МК 
во Владивостоке», история 
странной дружбы козла и 
тигра, которые живут в при-
морском сафари-парке, стала 
настолько популярной среди 

россиян, что руководство пар-
ка решило выпустить коллек-
цию сувениров с фотография-
ми Амура и Тимура. В продаже 
есть не только приевшиеся 
всем кружки и футболки с 
принтом, но и подушки, бре-
локи с фотографией друзей. 
Самые изощренные люби-
тели природы могут сделать 
дома ремонт: сафари-парк 

выпустил коллекцию кафеля 
и камня с изображением зна-
менитых животных. Сувениры 
есть в продаже в кассе парка, 
а скоро руководство наладит 
доставку продукции в другие 
регионы России. Пилотный 
запуск продажи сувениров 
начался еще на прошлой не-
деле, но сувениры почти сразу 
смели. «Многие посетители 
сафари-парка приезжали 
посмотреть на удивитель-
ную дружбу между Тимуром 
и Амуром. Многие хотели 
купить сувенир на память с 
изображением наших героев, 
но в продаже уже ничего не 
было. Это огорчало людей. 
Один москвич по этому поводу 
даже устроил скандал», — 
рассказал директор парка 
Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ.

ДРУЖБА

ТИМУРА И АМУРА УВЕКОВЕЧИЛИ НА ПОДУШКАХ

ДВИжЕНИЕ 
БУДЕТ ЗАКРЫТО  
12 И 13 ДЕКАБРЯ
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Владимир Путин с начальником 
Генштаба Валерием Герасимовым.



Водка, балалайка, шапка-ушанка да авто-
мат Калашникова. Вот, пожалуй, и весь ассо-
циативный ряд иностранцев, когда речь идет 
о России. Негусто, да и не вяжется с нашим 
собственным представлением о себе. Тут же 
хочется воскликнуть: «Постойте, господа, у нас 
ведь и Достоевский, и космос, и бескрайние 
просторы, и еще много чего». Так-то оно так, 
но пока иностранцы в силах добавить разве 
что матрешку да тройку с бубенцами.

Как же расширить представление о Рос-
сии у наших зарубежных партнеров? И не 
просто расширить, а качественно поменять, 
заменив «экзотику» на солидные и уважаемые 
символы. Другими словами, сформировать 
новый образ страны в глазах мировой обще-
ственности, о чем неоднократно заявляла 
наша власть.

И тут возникает вопрос: а зачем? Ведь 
это непростая, длительная и, между прочим, 
далеко не дешевая работа. А у нас вроде и 
задачи сейчас повесомее, и с деньгами как 
всегда — то есть лишних нет.

Дело в том, что позитивный имидж страны 
создает фундамент при решении вопросов 
во внешней политике, дает опору бизнесу 
как при продаже товаров на экспорт, так и 
при внешних заимствованиях и привлечении 
зарубежного капитала, который помогает 
развитию экономики. 

Бренд по своей сути — это легко запоми-
нающийся и узнаваемый образ. Как правило, 
этот термин применяется по отношению к 
товарам или услугам. Он обеспечивает узна-
ваемость товара, причем неважно, где и когда 
эта самая узнаваемость застигнет потребите-
ля: на выставке, где заключаются контракты 
профессиональными коммерсантами, или на 
берегу моря, если речь идет о прохладитель-
ном напитке. Но понятие бренда применимо 
и к целому государству. У каждого из нас, 
когда упоминается та или иная страна, перед 
глазами возникает укоренившийся в сознании 
образ — пирамиды, ажурная башня в центре 
столицы, карнавал, гондольеры, виски и так 
далее.

Заметим, что бренд не дается свыше. 
Он может и должен формироваться целе-
направленной работой, особенно в области 
экономики. А есть ли примеры? Есть, и немало. 
Например, Китай. Еще не так давно оттиск 
на товаре «made in China» воспринимался не 
иначе как дешевая подделка. Теперь товары 
из КНР рассматриваются как результат вы-
сокотехнологичного подхода к решениям. 
И это не только на уровне потребительских 
ощущений.

Китай, согласно рейтингу привлекатель-
ности стран по стоимости национального 
бренда, в 2015 году сохранил 2-ю позицию в 
мире. На фоне снижения темпов роста, де-
вальвации юаня и колебаний на фондовом 
рынке Поднебесная потеряла лишь менее 
1% своей стоимости. Сейчас она составля-
ет порядка $6,3 трлн. Такова устойчивость 
бренда.

Укрепления своего бренда добилась по-
слевоенная Япония, товары которой в Европе 
воспринимались как некачественная дешев-
ка. Ближе к нашим дням аналогичную мета-
морфозу пережила Южная Корея. Новости о 
сборке собственного корейского автомобиля 
у читателей в Старом Свете когда-то вызыва-
ли снисходительную улыбку, а телевизоры и 
магнитофоны считались бюджетной заменой 
качественным японским. Да и Бразилия уже не 
совсем страна карнавалов и диких символов 
грядущего года.

Россия же похвастаться такими резуль-
татами пока не может. Наша позиция в этом 
рейтинге значительно ниже. Более того, 
бренд «Россия» вошел в тройку стран, про-
демонстрировавших за 2014 год заметное 
ухудшение. Мы потеряли 31%, а компанию 
нам составили такие страны, как Перу (-33%) 
и Украина, просевшая на 45%. Похудели и 
абсолютные показатели. Если в 2014 году 
стоимость «России» оценивалась в $1,167 трлн, 
то теперь она составляет $810 млрд, что в 25 
раз ниже, чем стоимость бренда «США». По-
следний возглавляет рейтинг с $19,7 трлн.

Однако бренд страны — достаточно 
условное понятие, бесспорной методики рас-
чета которого нет. Кроме того, его нельзя ни 
купить, ни продать. Но и отмахиваться от него 
неправильно. Он показывает положение стра-
ны на мировой арене, ее привлекательность 
для инвесторов, туристов. И как бы бренд 
страны ни считался, именно он во многом 

определяет нас как деловых партнеров. Поэто-
му сейчас российская власть пытается всеми 
возможными способами изменить угол зрения 
на нашу страну. В условиях непростой эконо-
мической ситуации позитивный бренд может 
стимулировать спрос на наши товары, под-
держать экспорт, и это не считая неосязаемых 
дивидендов в виде доброжелательности по 
отношению к россиянам за границей.

Не случайно не так давно Дмитрий Мед-
ведев заявил, что «нам нужно за этот период 
сделать рывок. Рывок не за счет отграничения 
от мирового рынка». При этом он отметил, что 
России необходима открытая экономика. По 
его мнению, российским брендам еще пред-
стоит заслужить высокую репутацию. «От чего 
зависит восприятие бренда, торговой марки? 
На мой взгляд, от двух вещей. Первое — это 
качество товара, вне всякого сомнения. Вто-
рое — репутация самой страны», — считает 
премьер-министр.

Премьер, безусловно, прав. И хотя грибо-
едовский Чацкий утверждал, что «дома новы, 
но предрассудки стары», сделать из России 
мировой бренд вполне реально. Правда, для 
этого нужно закатать повыше рукава и запа-
стись терпением и неуклонно идти к цели. 

Работа над российским имиджем должна 
вестись по двум направлениям — политика 
властей по отношению к отечественным ком-
паниям и товарам и усилия самого бизнеса.

На политическом направлении нашим 
брендом является Владимир Путин. Россий-
ского президента знает практически каждый 
иностранец. Его воспринимают как сильного 
лидера, способного решительно проводить 
свой курс, переступив условности. И вот тут-то 
открываются широкие перспективы исполь-
зования российского имиджа. 

В бизнес-направлении мы не столь 
успешны. В недавно представленном спи-
ске «100 лучших мировых брендов-2015» нет 
российских компаний. Причем не первый год. 
Наши бренды, ориентированные на конечного 
потребителя, почти не известны за рубежом. 
Капризный и состоятельный западный по-
купатель требует качества, которое прочно 
связано с брендом. 

Причины низкой узнаваемости — недо-
статочно качественная работа маркетинга. 
Это направление считается чем-то второ-
степенным, если вообще не пустой тратой 
денег. Зачастую россияне руководствуют-
ся принципом «и так купят». Товар требует 
продвижения на всех этапах своего пути на 
рынок. Таков незыблемый закон торговли. К 
примеру, в этом отношении отлично преуспели 
Франция, Италия, Германия: 90% стоимости 
товаров из этих стран формируется за счет 
удачных маркетинговых стратегий. 

Вне сомнений, улучшение имиджа России 
на мировой арене приведет к росту конкурен-
тоспособности наших товаров. Если не будет 
никаких особых эмоций по поводу самого 
товара, то уже позитивный имидж страны 
прибавит уверенности в том, что изделие 
неплохое, поскольку произведено в стране с 
хорошей деловой репутацией. 

Сейчас же на Западе есть стойкое вос-
приятие российского бизнеса в том ключе, 
что он связан с коррупцией и криминалом, 
что нередко подтверждают широкие гуляния 
наших бизнесменов и чиновников по крупней-
шим курортам мира. 

Иными словами, ребрендинг нам необ-
ходим. Для этого, выходя на мировые рынки, 
наш бизнес должен думать не только о при-
были, но и о ценностях, которые россияне 
несут с собой «городу и миру». Правда, одной 
риторикой здесь не ограничишься. Компаниям 
нужно самим воплощать в жизнь свои идеи 
и придерживаться их, следуя получающему 
распространение тренду «социальной от-
ветственности бизнеса». 

Однако перекладывать весь груз ответ-
ственности на плечи одного бизнеса не стоит. 
Так, нашей власти следует поработать над тем, 
чтобы вытеснить негативный образ России из 
умов иностранцев и не пожалеть усилий для 
создания нового, привлекательного имиджа. 
Необходимо разрабатывать и использовать 
передовые имиджевые технологии, позволяю-
щие сделать правильный выбор адресатов и 
механизмов, которые помогут сформировать 
у них образ страны как надежного партне-
ра в бизнесе и политике. Вот тогда в ассо-
циативный ряд вернутся такие понятия, как 
спутник, Гагарин, балет и красочный хоровод 
«Березки». 

О РОССИИ — В ПОРЯДКЕ БРЕНДА
Как нам создать новый образ страны

СЕГО ДНЯ
стр. 

КОНКУРС

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ВОСКРЕШЕНИЕ...
c 1-й стр.

Зал отчаянно зааплодировал. Звез-
ды да номинанты в вип-партере 
тоже зааплодировали, перегляды-
ваясь, однако с многозначитель-

ными гримасами, в которых читалось море эмо-
ций — от восторга и сочувствия до удивления и 
растерянности.

Следов пыток электрическим током или 
беспощадных побоев на лазаревском лице и 
теле заметно при этом не было, хотя, возможно, 
макияж и слегка размытая видеозапись скрывали 
ссадины и синяки. Ибо первое, что подумалось, 
— только под пытками каленым железом бедный 
Серж мог так смалодушничать и поступиться 
принципами, в преданности которым убеждал, 
стуча кулаками в грудь, еще не далее как 12 ноя-
бря в интервью «ЗД».

«Я никогда не рвался на «Евровидение», 
— говорил он тогда, — это большое заблужде-
ние. Я искал одно время трамплин на Запад, но 
«Евровидение» — это не трамплин, а история на 
одну-две недели, и всё. Мне об этом откровен-
но говорили и продюсеры в Лондоне… Просто 
Филипп Киркоров всегда меня сватает на «Ев-
ровидение», который уже год! Это уже притча 
во языцех…» Спустя две недели, 26 ноября, уже 
на совсем прямой, как строчка про «ехай на…» 
у группы «Ленинград», вопрос «ЗД» — едет все-
таки он или нет на это «Евровидение»? (потому 
что вся тусовка, взбудораженная «утечками» из 
Киркорова и его товарища композитора Матец-
кого, уже вовсю об этом шушукалась) — опять 
категорически отнекивался, иронизируя, что «все 
слышат звон, да не знают, откуда он». 

О как! «Так откуда же, Сережа?» — хочется 
задать теперь риторический вопрос. Ну, сказал 
бы, что, мол, идут разговоры, что он и сам уже 
подумывает, обсуждает, отслушивает материал, 
размышляет. Что за секрет масштаба бериевской 
госбезопасности?! Или здесь уже все сошли 
с ума?

Впрочем, ключевое слово в этом евротрил-
лере, похоже, — Киркоров. Возможно, он-то и 
тыкал в садистском исступлении калеными пру-
тьями в комиссарское тельце Сержика и добился-
таки своего! 

Признание, по сути, прозвучало из-под пера 
и самого Лазарева в соцсетях, где за прошедшую 
ночь разошлась история про то, как неугомонный 
Фил (для которого «Евровидение» — по-прежнему 
бушующая страсть и священный Грааль) показал 
Лазареву ТАКУЮ песню (название пока скры-
вается, как и авторы, хотя понятно, что это вся 
киркоровско-греческая рать вкупе с компози-
тором Димитрисом Кондопулосом и багажом 
еврохитов от Shady Lady с Ани Лорак до Shine с 
сестрами Толмачевыми), что тот отказаться уже не 
смог, даже испытывая тошнотворные позывы. 

Теперь Серж отстрочил фанатам мессидж в 
аккаунте, что «уверен, это будет увлекательный 
опыт, и для меня будет большой честью выступать 
от имени нашей страны». Однако недавнюю еще 
словоохотливость для «МК» где-то растерял и всю 
ночь прятался от нас, не отвечая ни на звонки, ни 

на телеграммы, схоронился «счастливой мышью» 
(как прозвал его один из шутливых коллег по цеху) 
в какой-то тайной норке.

Зато кукловод Филипп торжествовал на 
церемонии этой самой национальной премии 
Наполеоном Бонапартом. Он, похоже, и при-
думал всю интригу, ибо, покидая сцену после 
картинного отказа участвовать в номинации, 
хитро обмолвился, что главный сюрприз вечера 
еще впереди. Не обманул. Даже его собственный 
демарш ушел на второй план, хотя был исполнен 
филигранно. Поп-король приказал впредь не 
включать его ни в какие номинации: «Будет что-то 
(у меня хорошего), тогда приду и спою, а включать 
меня больше никуда не надо!» Король сказал — 
король сделал и тут же снял свою кандидатуру 
из пятерки номинантов на «Исполнителя года». 
Мол, не поп-королевское это дело со всякими 
там желторотыми биланами-лазаревыми да 
путающимися под ногами меладзе-лепсами в 
одних списках маячить.

Еще летом, на другой церемонии, принимая 
все же награду «Исполнитель года», Филипп уже 
провел артподготовку — мол, чтобы ЭТО было 
в последний раз! Добротно исполненный, хотя 
уже и тысяча первый, ремейк на бывшую жену 
Пугачеву, которая с тем же самым грозным на-
казом про «в последний раз» принимала награду 
«Живая легенда» на церемонии «Овация» еще в 
середине 90-х гг. прошлого века. Не зря, однако, 
он еще и король ремейков…

Справедливости ради надо упомянуть, что 
«в отказ» (номинироваться на «Оперную испол-
нительницу года») ушла и Анна Нетребко. Но у 
Анны, простите, ангажемент в Метрополитен-
опере, а премьеры — в Ла Скала и в Зальцбурге, 
на родине Моцарта…

n n n
За свалившейся на головы благородного 

собрания «евросенсацией» не только померкли 

прочие изыски премиального вечера, но и глав-
ная, по сути, его интрига, заключавшаяся в ре-
кордной скоропалительности новоиспеченной 
«национальной музыкальной премии», которую 
сварганили всего за полтора месяца. Это стало 
своего рода «ответом Чемберлену» всего шоу-
бизнеса на летний мегаскандал из-за покупки-
продажи «Русской медиагруппы» неким «па-
триотическим медиахолдингом», писем протеста 
деятелей шоу-бизнеса президенту, ответных 
«писем творцам», в которых намекалось, что 
Русь-матушка и без них, «зарвавшихся звезд», 
богата талантами, если что… 

Расплевавшись, все в итоге все равно при-
трюхали, пряча глазки, на «Золотой граммофон», 
но в кулуарах, правда, злобненько куражились 
про «Радио Земляне», в которое превратилось 
былое «Русское», и готовили свой ответный ход 
конем, которым и поставили шах и мат вечером 
в четверг, 10 декабря.

Композитор и народный артист России 
Игорь Крутой, неформальный лидер «инициа-
тивной группы» соучредителей новой премии (а 
там собрались все небожители шоу-мира — При-
гожин, Дробыш, Матвиенко, Рудковская, Кирко-
ров, Фадеев и др.) так объяснил «МК» текущую 
структуру момента:

— Надо было в короткие сроки, насколько 
это возможно, толкнуть проект, чтобы он поехал, 
а потом уже готовиться к следующему… 

Все-таки не было еще именно националь-
ной по масштабу премии, были локальные — 
какого-то радио или телеканала. Она обязана 
стимулировать исполнителей, авторов, движение 
вперед. Да, у нас непростой мир, во многом ци-
ничный, и кто бы что ни говорил, но было видно, 
как все переживали, дрожали, когда объявляли 
номинации, потому что результат абсолютно 
честный, такой, какой действительно вышел в 
Интернете на голосовании, хотя, конечно, есть и 
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И вот посыпались предложения, 
по сравнению с которыми факты 
о приписках выглядят весьма 
бледно. Например, штрафовать 

всех, кто диспансеризацию продинамит. Или 
ограничить им доступ к медицинским услугам 
из программы госгарантий. То есть заболеет 
человек серьезно — пусть платит за лечение, 
раз уж не пришел раньше и не узнал о хвори 
на ранней стадии. Еще одно предложение — 
сразу лишать гражданина полиса ОМС, если 
в течение трех лет он не удосужился пройти 
диспансеризацию. Особенно если при этом 
еще пил или курил. «Испугаются — сразу по-
бегут обследоваться как миленькие», — по-
тирают руки авторы этого проекта.

Есть, правда, и противоположные пред-
ложения — стимулировать граждан пряником. 
Главврач столичного КДЦ №6 Вера Сидоро-
ва считает, что пациентов, прошедших дис-
пансеризацию, нужно поощрять скидками в 
спа-центры, бассейны, сауны, дома отдыха, 
давать им со скидкой лекарства. Жаль, она 
не понимает, как компенсировать всем этим 
заведениям расходы, а в условиях кризиса на 
такие траты, ясное дело, никто не пойдет.

Поэтому предложения о введении ответ-
ственности пациента за свое здоровье, то есть 
не о побуждении, а о принуждении народа 
к здоровому образу жизни, звучат гораздо 
громче. «Государство несет ответственность 
за здоровье граждан — значит, и граждане 
тоже должны нести ответственность за свое 

здоровье», — считает глава комиссии по здра-
воохранению и охране общественного здоро-
вья Мосгордумы Людмила Стебенкова.

Допустим, власти своего добьются, и 
народ побежит обследоваться. Что дальше? 
Действительно ли диспансеризация в России 
стала важным инструментом профилактиче-
ской медицины, позволяющей выявлять за-
болевания на ранней стадии? Оказывается, 
это не совсем так. Точнее, совсем не так. По 
данным Росстата, сегодня в ходе диспансе-
ризации выявляется лишь 6% от общего числа 
заболевших. Недавно ОНФ проводил опрос в 
82 регионах. 24,3% респондентов сообщили, 
что по итогам диспансеризации у них были вы-
явлены заболевания, но при этом 62,7% из них 
отметили, что им не были назначены никакие 
дополнительные процедуры и не были даны 
какие-либо рекомендации. Иными словами, 
граждан огорошили знанием о том, что у них 
со здоровьем есть проблемы, — и отправили 
с этим знанием куда подальше.

Чем у т у т уд ив ля т ь ся? Врачей-
специалистов в стране по-прежнему недо-
статочно. А после массовых сокращений их 
стало еще меньше. Медики даже боятся, что 
будет, если все и вправду побегут в поликли-
ники на диспансеризацию. «Мы с таким пото-
ком не справимся», — уверенно заявил один 
главврач на заседании комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране общественного 
здоровья.

Получается, что приписки стали главным 
механизмом, создающим иллюзию благопо-
лучия в нашем здравоохранении. Огромное 
количество приписок касается и вакцинации, 
план по которой тоже вроде как решили отме-
нить. Недавно родители в классе, где учится 
мой сын, подписывали стандартную форму 
согласия или отказа на проведение вакцинации 
детей от гриппа. Клянусь: ни один родитель не 
написал «согласен». А поликлиники рапортуют 
о 90%-ном выполнении плана… Куда уходят 
закупленные на госсредства прививки?..

Еще очень многие граждане обнаружива-
ли, что приходили на те или иные процедуры 
в те поликлиники, к которым не прикреплены, 
— за таких пациентов медучреждения полу-
чают отдельные деньги сверх «подушевика». 
Эта проблема не решена. Да и даже если по-
следуют еще какие-то громкие заявления в 
целях борьбы с приписками, можно не сомне-
ваться, что способы обойти законы наверняка 
найдутся. В Краснодарском крае, к примеру, 
дошли до того, что в отчетность о контингенте, 
выполнившем аборты, попали мужчины. Обна-
ружилось это случайно — до сих пор никому и в 
голову не приходило искать там хомо сапиенс 
мужского рода…

Так что, увы, остаются подозрения: что бы 
ни придумали власти в целях борьбы с припи-
сками, в дураках останутся пациенты.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Суд признал Олега Зубкова 
виновным в избиении 
охранника
В пятницу Белогорский суд Крыма при-
знал виновным директора уникальных 
зоопарков «Сказка» и «Тайган» Олега 
Зубкова в избиении бывшего охранника 
зверинца Эмирали Сарача. Он пригово-
рен к трем годам условно. Доказатель-
ства защиты, что после общения с ди-
ректором охранник был вполне здоров и 
не бит, суд не принял во внимание. 

«Он запер дверь на ключ изнутри и истязал 
меня, как животное, к которому он испытывает 
ненависть. Бил он меня руками и ногами, стащил 
меня с дивана на пол, взял электрический шнур 

от машинки для счета денег и, используя указан-
ный шнур как плеть», — говорилось в заявлении 
Сарача. Медики установили, что в результате 
«зверских побоев» Сарач получил только легкие 
повреждения.

По версии следствия, потерпевший появил-
ся на работе в нетрезвом виде и угнал автомо-
биль, в результате чего между ним и директором 
зоопарка «Тайган» произошла ссора, вылившаяся 
в избиение.

Накануне вынесения приговора в Интернете 
появилась аудиозапись, на которой человек с 
голосом, похожим на Зубкова, предлагает пред-
ставительнице бывшего охранника 100 тысяч 
рублей на покрытие издержек на выздоровле-
ние, не рассчитывая при этом на прекращение 
уголовного дела. Но представительница изби-
того заявила, что им нужно не 100, а 300 тысяч. 
Похожий на Зубкова голос сказал, что у него 

таких денег нет. Так же, как передает ТАСС, есть 
видеозапись, на которой Зубков признает, что 
«сотрудник был наказан за появление на работе 
в нетрезвом виде».

Казалось бы, есть доказательства вины. 
Однако 8 декабря в Сеть выложили запись с 
камер видеонаблюдения «Тайгана», которая 

буквально переворачивает все с ног на голову. 
В частности, на видеозаписи видно, что охран-
ник действительно заходит в кабинет к Зубкову, 
однако выходит оттуда через несколько минут 
целый и невредимый, чтобы приступить к своим 
должностным обязанностям. На протяжении поч-
ти часа потерпевший общается с посетителями 
на входе в зоопарк и в это время тоже никем не 
бит. Зато потом к несчастному подходят двое 
сотрудников ГАИ, проживающие на территории 
зверинца. Между ними разгорается спор, по-
сле которого охранник и полицейские уходят в 
хозяйственное помещение. Еще через некоторое 
время приезжает «скорая», и охранник появля-
ется с повязкой на носу. По словам Зубкова, 
отношения с гаишниками у персонала зоопарка 
сразу не сложились, так как «защитники закона 
и порядка» часто нарушали местные правила 
пребывания.

Но, похоже, детально разбираться в сути 
дела никто не намерен. Коли сам прокурор Крыма 
сказала, что Зубков виновен, то так тому и быть. 
На этом преследование Зубкова со стороны 
крымских властей не остановится. Следственный 
комитет республики уже заявил, что потащит 
предпринимателя в суд из-за ребенка, который в 
результате телесных повреждений, полученных в 
Ялтинском зоопарке, потерял палец на ноге.

Перед судом Олег Зубков рассказал «МК», 
что он ожидает от процесса: 

— Очень многие крымчане приехали из раз-
ных уголков полуострова поддержать меня. Мно-
гие СМИ аккредитовались на слушание. В данном 
случае вряд ли для меня решение суда станет 
неожиданностью. Учитывая, что в российском 
законодательстве нет практики оправдательных 
приговоров, если дело доведено до суда, будет, 
очевидно, условный приговор. Таков коварный 
план прокурора Республики Крым. На последних 
совещаниях они озвучивали, что будет условный 
приговор, но вслед за ним будут предъявлены 
новые сфабрикованные против меня обвинения. 
Вспомнят случай, когда четырехлетнего мальчика 
в зоопарке оставили без присмотра, и на него 
упала часть фонаря, повредив ему пальчик. Эти 
новые приговоры позволят изменить этот услов-
ный срок на реальный. Как будет на самом деле, 
скоро узнаем. Я однозначно укрепляю свои ряды 
адвокатов. Мы будем отбивать решение, которое 
нас не устроит, в Апелляционном суде.

Защищает Олега Зубкова известный ад-
вокат Анатолий Кучерена, который рассказал 
«МК», как он видит суть этого дела: 

— Олег Зубков обратился ко мне как к обще-
ственному деятелю, члену Общественной палаты 
и как к адвокату. Поскольку он связался со мной 

только в четверг, я взял эту ситуацию под свой 
контроль только сейчас. В ночь на пятницу мне 
пришли материалы этого дела. Будет создана 
группа из юристов, правоведов и адвокатов. Для 
нас принципиально важно сохранить животных, 
которые находятся в зоопарках. Необходимо 
сделать все возможное для того, чтобы понять, 
что на самом деле там происходит. Животных 
необходимо сохранить, так же, как и сам этот 
ценнейший парк. Репортажи, в которых расска-
зывается, что животные погибают, чудовищны. 
Наши дети не должны видеть, что из-за чьей-то 
халатности умирают звери. Мы будем просить и 
призывать всех чиновников, прокуратуру, всех, 
кто имеет к этому делу какое-то отношение, на 
время ввести мораторий на разбирательства 
вокруг Зубкова. Прежде необходимо разобрать-
ся через призму действующего российского 
законодательства. Такие вопросы решаются не 
в пылу эмоций, а с учетом здравого смысла и 
законов. Неважно, кто как с кем общается. Кто 
с кем дружит или не дружит. В первую очередь 
надо думать о животных. Многие общественные 
деятели и политики обеспокоены этим. Ситуация 
должна быть разрешена грамотно и красиво, без 
буйств, которые происходят среди человеческого 
населения.
Артур АВАКОВ, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Даниил КИРИКОВ, предприниматель

ДИРЕКТОРУ «ТАЙГАНА» 
ДАЛИ ТРИ ГОДА УСЛОВНО
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Олег Зубков перед судом.

Торжественное чествование фина-
листов и лауреатов 2015 года стало 
радостным праздником для всех, кто 
с интересом следит за литературным 
процессом. Кто приходит в восторг, 
когда новый талант внезапно становится 
звездой.

Феноменален успех Гузели Яхиной. Ее ро-
ман «Зулейха открывает глаза» покорил жюри 
двух крупных премий. Сначала благородная 
«Ясная Поляна» отдала ей пальму первенства 
в два с половиной миллиона рублей. Одержала 
она и победу читательского электронного го-
лосования. Огромное жюри «Большой книги», 
возглавляемое в этом году Дмитрием Баком, 
директором Государственного литературного 
музея, назвало роман «Зулейха открывает гла-
за» лучшим романом. Золотой приз «Большой 
книги» — три миллиона. Свои награды Гузель 
принимала спокойно и достойно: тоненькая, 
тихая, сдержанная, немногословная у микро-
фона, зато в тексте, литературном колдовстве, 
она превзошла многих.

Помню эмоциональное и точное высказы-
вание писателя Евгения Водолазкина, лауреата 
«Большой книги» 2013 года: «Яхина действитель-
но ворвалась в литературный мир. Ее читают, 
обсуждают, приветствуют. Я увидел в этой книге 
момент родовой памяти, почувствовал личную 
боль автора. При чтении романа я испытывал 
ощущение, будто героиня взяла меня за руку и 
повела в свое прошлое. И мы, читатели, пове-
рили ей. Поняли: это не бутафория, а истинное, 
подлинное».

Премиальные регалии лауреату вручил Дми-
трий Бак. Серебряный приз в полтора миллиона 
жюри пожаловало за роман «Свечка» Валерия 
Залотухи. Награду получила его вдова Елена 
Лобачевская. 

Воспетый в «МК» Роман Сенчин с «Зоной 
затопления», написанной страстно, почти до-
кументальными доказательствами вины кон-
кретных государственных персон, получил брон-
зовую награду — миллион рублей. Книга эта, 
безусловно, останется в русской современной 
литературе. Вручал награду Сенчину руководи-
тель Федерального агентства по печати Михаил 
Сеславинский.

«Большая книга» имеет еще одну серьезную 
награду — «Вклад в литературу». В этом году 
ее заслужила золотая коллекция экранизаций 

телеканала «Россия»: «Белая гвардия», «Жизнь 
и судьба», «Мастер и Маргарита», «Идиот»… И 
лично премию получили Глеб Панфилов, Вла-
димир Хотиненко и Антон Златопольский. Пред-
седатель Государственной думы Сергей Нарыш-
кин, вручая награду, высказал свое лирическое 
признание: 

— Экранизация великих произведений за-
ставляет нас чувствовать, жить, сопереживать, 
быть лучше и добрее.

Хотелось бы все эти чувства государствен-
ных мужей обратить к российскому нищающему 
люду. На торжестве поздравили и вручили па-
мятные призы трем победителям читательских 
симпатий: Гузели Яхиной, Анне Матвеевой и 
Валерию Залотухе.

По инициативе Федерального агентства по 
печати четвертый год успешно развивается и 
набирает известность Всероссийский конкурс 
«КНИГУРУ» на лучшее литературное произведе-
ние для детей и юношества. Возраст авторов — от 
10 до 16. Победителями 2015 года признаны Нина 
Дашевская («Я не тормоз»), Анастасия Строкина 
(«Кит плывет на Север») и Станислав Востоков 
(«Криволапыч»).

Наталья ДАРДЫКИНА.

ГУЗЕЛЬ ПРЕВЗОШЛА ВСЕХ
Национальная литературная 
премия «Большая книга» 
благословляет талант
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Гузель Яхина.

ПРИНУЖДЕНИЕ 
К ЗДОРОВЬЮ

странные немного вещи, и соперничество фан-
клубов чувствуется, но это жизнь, и ее никто не 
приукрашивал.

— Участие группы «Ленинград» становит-
ся традицией на ваших мероприятиях — это 
можно расценить как настойчивую попытку 
творческого истеблишмента все-таки вра-
зумить власти, штампующие в горячечном 
бреде законы — один хлеще другого, включая 
пресловутый «антиматерный»?

— Я уж не знаю, какая дальнейшая судьба 
будет у этого закона… Но мое доброе отноше-
ние к Сергею Шнурову, огромное уважение к 
нему — и человеческое, и как к творческой лич-
ности — хорошо известно. И я чувствую, что это 
взаимно. Их выступление и на «Новой волне», и 
участие в премии для нас не только важно, но и 
принципиально, тем более что они победители (в 
номинации «Рок-исполнитель года»), и народная 
любовь к ним не ослабевает.

— А Лазарев? Как это хитро все подга-
далось одно к одному…

— Ничего не подгадалось! Нам пришло уве-
домление с телеканала, что Лазарев выбран 
участником будущего «Евровидения». Вот и все 
подгадывание. Конечно, очень удачно, что все 
это совпало. Но разговоры в нашей профессио-
нальной среде были, и когда меня спрашивали, 
кто должен в этом году представлять Россию, я 
все время говорил, что это должен быть Сергей 
Лазарев.

Почему? У него пик формы исполнитель-
ской, он почувствовал сцену и кайф от нее, он на 
международной арене сможет так же уверенно 
выступать, у него есть репертуар, он картинку 
делает из любой песни, у него появились и рус-
ские хиты после песен на иностранном языке, 
и он распробовал вкус пения на родном языке. 
Мне кажется, что он сейчас в той форме, когда 
может представлять свою страну.

— Но ведь он так отмахивался от «Евро-
видения», говорил, что давно пережил эту 
историю, вырос из евроштанишек… Лукавое 
кокетство, вранье, капризы звезды или его 
заставили против воли?

— Мне кажется, это была легкая обида, 
потому что несколько раз с ним поступали не 
совсем этично во время отборов на прошлые 
конкурсы…

n n n
Стало быть, этичность наконец восторже-

ствовала. Как славненько! Тандем Лазарев—
Киркоров действительно может выразительно 
потоптать «Евровидение», учитывая среди про-
чего и некую магию совпадений.

В начале года на ZD Awards-2014 не только 
г-н Лазарев был уже назван читателями «МК» 
«Певцом года», но и Полина Гагарина — «Пе-
вицей года». А спустя неделю ее назначили на 
«Евровидение-2014», и мы помним, как она взор-
вала Вену. 

Теперь Полина обзавелась еще двумя на-
градами — снова как «Лучшая исполнительница 
популярной музыки» и «Лучший саундтрек» (за 
ремейк цоевской «Кукушки» в фильме «Битва за 
Севастополь»). Поможет ли схожий алгоритм и 
магия совпадений в грядущем «европоходе» уже 
дважды «Исполнителю года» Сергею Лазареву, 
который наконец «почувствовал сцену и кайф 
от нее»? 

Артур ГАСПАРЯН.
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СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА
— Нет, это на нервной почве. 
Так бывает: не кричишь, не про-
стываешь — и вдруг раз! 
— Если перед концертом?

— Перед концертом, слава богу, не было. Мой 
продюсер Вадик прекрасно знает, что если надо 
сказать какую-то новость или сделать замечание, 
все это — после концерта. Три угрозы есть для 
голоса: не выспался, выпил и понервничал. 
— А секс?
— Тоже влияет.
— Отрицательно? 
— Желательно не перед концертом.
— Какая у вас ситуация с концертами?
— Сейчас у всех одинаковая — концертная дея-
тельность просела. Если вам кто-то будет гово-
рить, что у него 100% продажи билетов, это будет 
ложь. 60–70%. Это, конечно, шок для тех, кто 
привык к аншлагам, для меня в том числе. 
— Ну вы же понимаете, что в стране кризис. Вы 
ориентируетесь в жизни, знаете, например, 
какую люди получают пенсию в стране?
— Я не знаю, кто придумал этот кризис, у нас бо-
гатейшая страна. Почему нельзя сделать другие 
налоги для людей, чтобы не уничтожать средний 
класс? А уж почему пенсионерам не сделать какие-
то льготы, чтобы они вообще ничего не платили: ни 
за проезд, ни за квартиру— это вообще загадка. 
В Европе пенсии по 3–4 тысячи евро, конечно, они 
могут платить налоги, сделайте нашим пенсию в 
100 тысяч — и можно брать плату за коммунал-
ку. А если пенсию человек получает 5–6 тысяч в 
одной кассе, а в другой эти же деньги отдает за 
квартиру — это жизнь? Я разбираюсь в ценах, у 
меня сестры-пенсионерки, у моего продюсера 
мама-пенсионерка. 
— Вы родным помогаете?
— Конечно, стараюсь. Сестры, потом шестеро 
племянников, всех надо содержать. 
— Брат ваш, знаю, погиб. Несчастный 
случай?
— В 1999 году. Не очень спокойные были 90-е. 
— Вы — младший в семье. Любимчик?
— Меня любили, я был избалованным и думал, что 
буду слабым человеком, но оказался сильным.
— Вас больше сестры растили:«сперва няньку, 
потом ляльку», или все-таки мама?
— Все сестры меня, конечно, любили, хотя не-
множко завидовали, потому что мама ко мне с 
большой любовью относилась, она вообще боль-
ше любила сыновей. И сейчас, когда слышу, что 
дети иногда говорят про родителей, я бы таких 
людей детьми не называл! Родители — святое, 
они дали тебе жизнь, и ты не имеешь права во-
обще ничего им говорить поперек. 
— Почему вы думали, что станете слабым че-
ловеком? Вы себе не нравились в детстве?
— Потому что драться не любил. Такой был паци-
фист, всегда все старался уладить спокойно.
— Говорили обидчикам в школе: «Вот сейчас 
придет мой старший брат, как даст тебе!» 
— В школе за меня сестра заступалась, она спор-
тсменка была, но я старался не жаловаться. Я 
понимаю, это смешно, но просто когда был в 1-м 
классе, она уже была в седьмом.
— С ребятами хорошие отношения были?
— Я не был хулиганом, но мог вступить с учителями 
в конфликт, сказать: «Почему вы говорите, что в 
стране все прекрасно?» Семье иногда от школы 
оказывалась материальная помощь, пальто там 
мне, например, покупали. Но мне было напле-
вать на материальное, меня больше согревали 
моральные отношения родителей.
— То есть вы были домашним мальчиком?
— Нет, я не был домашний. Я играл в хоккей во 
дворе, был лучшим защитником, потом в школе я 
всегда был массовиком-затейником, всегда был 
любимцем в компании, потому что анекдоты там 
рассказывал, пародии делал. То есть я не был 
«ботаником» или изгоем каким-то — нет. 
—  У  д е в ч о н о к  п о л ь з о в а л и с ь 
популярностью?
— У многих. Ходили на танцы, я провожал их, и не 
одна — по три, по четыре со мной ходили.
— А любовь школьная была?
— Даже не школьная. По стечению обстоятельств 
она у меня была где-то в 5–6 лет. Мы жили в одной 
из четырех пятиэтажек-хрущевок с общим дво-
ром, где были хоккейная площадка, детская и 
две сушилки. И в соседний подъезд вселилась 
девочка с родителями. Они приехали из Ниге-
рии, это был, наверное, где-то 66–68-й год. Ну 
по тем временам в провинции — приехали из-за 
границы(!), врачи! У них еще попугай был. И она, 
девочка эта, вся такая пафосная была, знала, что 
много мальчишек за ней бегает, она то жвачку 
давала, то подтыркивала нас... И вот стечение 
обстоятельств: сейчас она оказалась в Москве, 
работает главврачом клиники. Мы дружим. 
— А в детский сад вы не ходили?
— Нет, дома воспитывался. Было много нюан-
сов. Как-то раз я взял на площадке в песочнице 
машинку, кто-то оставил, и принес домой. Мама 
спрашивает: «А где ты взял эту машинку?» Я гово-
рю: «В песочнице». Она говорит: «Не ты положил, 
не ты возьмешь. Иди, пока я тебя с четвертого 
этажа не спустила!» Я пошел. Меня так сильно 
накрыло. Слово родителей было законом. Я мог 
пререкаться, поплакаться, но сказали — делал.
— Строгие родители были? Мама, как я по-
няла, была поглавнее папы?
— Ну такая Васса Железнова. Строгая была, но 
справедливая.
— Наказывали детей вообще?
— В угол ставили, водой обливали. Мама крикнет: 
«Ах, вы!» — и водой, мы бросались прятаться, кто 
под кровать, кто куда. Ремень был.
— Попадало ремнем? За что?
— Все было. Я считаю, что ремень обязательно 
нужен. Надо же наказывать. Если там истерики 
устраиваешь — вставай в угол. На горохе стояли. 
По-моему, это классика. Больно, а что делать? 
Потом уже из принципа стоишь в углу. Тебе уже 
говорят: «Ну, ладно, выходи!» А ты: «Нет!» — сто-
ишь, свой характер показываешь. В принципе 
и есть-то дома было нечего. Сварят картошку 
на всех. Если трехлитровая банка сгущенного 
молока, то она на раз уходила. 
— А дни рождения справлялись? Торты?
— Какие торты, вы что? Ничего не пеклось. Все 
было очень скромно.
— А Новый год? Елка?
— Елка всегда была, елка — это святое. Я жалею 
об одном: у нас был красивый сервант, с вырезан-
ным ангелочком, екатерининский стиль, я говорю: 
«Мам, давай выкинем, все это старое сожжем». 
Конечно, достали, конечно, выкинули. (Вздыхает.) 
Дураки были... Нам же надо было, чтобы мебель 
была полированная, стенка... Фанера эта! 
— Как вы оказались мальчиком в церковном 
хоре?
— У меня мама в церкви работала. Я приходил 
с ней на работу, а там хор репетировал. Ну и я 
стал петь с ними. А голос был. Даже еще выше, 
это потом он мутировал. 
— Но это ведь значит, что вы еще ребенком вы-
учили все церемонии всех церковных служб? 
А другие атрибуты церковной жизни в семье 
соблюдались: исповеди, посты?
— Да, конечно, я ребенком знал и помнил всю 
службу. Исповеди и посты тоже соблюдали. Позже 
в школе меня за это — что в церковь продолжал 
ходить — хотели исключить из комсомола, а я 
говорил: «Да плевать! Исключайте!» Мне комсомол 
был побоку, хотя тогда это было страшно.
— Сейчас ходите в церковь?
— Да, хожу в церковь в месяц раза два. Стараюсь 
до службы прийти, поставить свечи, масло купить 
домой, просто с Богом побыть наедине. 
— Священнику больше не исповедуетесь? Тя-
жело стало открываться чужому человеку?
— Не тяжело, у меня есть батюшки в Пензе, они для 
меня, конечно, ближе. Не потому, что они служат 
в церквях, которые я построил, а из-за того, что 
они умные люди, мне с ними приятно поговорить 
на любые темы, просто пообщаться, спросить, 

как поступить в какой-то ситуации.
— А вы можете им рассказать какую-то свою 
ситуацию, которую считаете для себя гре-
ховной? И если они вам дадут прощение, для 
вас это станет облегчением?
— Да, могу рассказать — и мне станет легче, если 
они отпустят мой грех, но мне все равно ближе 
подойти к иконе и ей все рассказать — мне с Богом 
напрямую проще общаться. 
— Как же вы — верующий с детства человек — 
хотели в армии служить в Афганистане? Там 
же убивать надо! А вы крест носили.
— Да разве ж я осознавал? В голове ветер, а там 
— дым. Но не взяли меня! Кто просился — тем и 
отказали, а кто не писал заявление — их взяли. А 
крест я всегда носил. Правда, я не афишировал и 
очень много их в разных ситуациях перетерял. 
— А после армии уже была Москва? 
— Я немножко поработал в Пензе в варьете и 
решил поехать в Москву поступать, хотя я и до 
этого поступал. Я даже умудрился, когда в армии 
служил, поехать в Гнесинку поступать. Но никак не 
получалось. И в консерваторию тоже не поступил. 
Но в парке Горького познакомился с ребятами, они 
были с завода Лихачева, и я остался у них жить, 
в их общежитии. На улице Липецкой.
— Сейчас с кем-то из тех людей поддержи-
ваете отношения? 
— Всех растерял. Но вот человек, который больше 
всех мне помогал, деньгами в том числе, уже умер. 
У него был сахарный диабет.
— Почему так долго не получилось поступить? 
Было очень блатное место?
— Ну, видимо, да. А в 1984 году я нашел объяв-
ление и пошел работать дворником как раз там, 
на Остоженке. Мне дали комнату в коммуналке, 
ну и дальше все пошло-поехало. 
— Мой друг, композитор Владимир Евзеров, 
живописно описывал ту вашу жизнь, и вас, 
и белый рояль в обрамлении метел и лопат, 
который занимал половину дворницкой. 
— Ха-ха-ха! Там еще стояли пустые бутылки из-
под кока-колы, ликера, водки. А про подвал он 
рассказывал? У меня там был подвал внизу, я 
сделал из него бар, только вот нагнуться надо 
было, чтобы зайти. И у меня там действительно 
кто только не бывал! Степа Михалков, Егор Кон-
чаловский, Андрей Брежнев, внук Брежнева, да 
весь тогдашний бомонд!
— Как они вас находили? В дворницкой-то?
— Ну как! У меня было самое тусовочное место. 
Ко мне приезжали на машинах, на иностранных. 
Я кричал: «Уезжайте отсюда! Не надо ко мне на 
таких машинах приезжать!»
— Как вы умудрились собрать богему?
— А там школа рядом была, с французским укло-
ном, и туда каждый день приводили детей ди-
пломатов, послов, а сопровождающие стояли 
на улице, курили, потом: «А водички можно?» Ну 
и как-то сдружились. Жизнь била ключом. Жанна 
Агузарова у меня там бывала, Ира Отиева, Раиса 
Саед-Шах, Саша Градский, Наталья Андрианова, 
благодаря которой я потом поступил в Гнесин-
ку. Много народу тусовалось! Такие интересные 
встречи! Педагоги потом уже мои приезжали. 
Общение какое-то интересное было, выпьешь, по-
сидишь, поговоришь… А сейчас все в Интернете. 
Я считаю, что это, наверное, от комплексов, люди 
сидят в социальных сетях. 
— Ну вы же сейчас тоже не готовы распахнуть 
дверь и сказать: «Ребята, приходите, давайте 
потусим!» 
— А почему бы нет? В чем проблема-то?
— Время изменилось, образ жизни...
— Ничего не изменилось, люди или были людьми 
и остались людьми, или были сами по себе и 
такими остались.
— Ну, хорошо: дворницкая, посиделки, бе-
лый рояль, богемный образ жизни — это все 
здорово. Но должен же был быть какой-то шаг 
между этим и другим вашим статусом.
— Я познакомился с Раисой Саед-Шах. А посколь-
ку я катался на скейтборде и танцевал брейк-дэнс, 
она меня свела с Натальей Андриановой, та тоже 
это любила. И аккурат тогда я уже поступил в 
Гнесинку, получил все «пятерки» и упал в обморок. 
На «скорой» увезли. Я в машине очнулся, говорю: 
«Спирт есть у вас?» Они говорят: «Есть!» Я — им: 
«Давайте водой разбавим и поехали ко мне!». Ну, 
в общем, как-то откачали. Потом Наталья говорит: 
«Серег, там кого-то в варьете берут, на Большой 
Полянке, кафе «Замоскворечное». Я пришел на 
прослушивание и подошел, а получал тогда двор-
ником 90 рублей в месяц. А тут за вечер: 10! 20 
рублей! Я подумал: «Ничего себе!» Потом еще 
прошло время — и девочка одна, которая тоже в 
варьете работала, говорит мне: «Серег, приезжай 
ко мне в ресторан, я буду гулять». Ну, я приезжаю, 
а имя мое уже было известно среди иностранцев, 
путан, среди тех артистов, которые богемой были, 
хотя народ меня еще не знал. И говорю: «Можно 
позвать Свету?» Директор: «А кто ее спрашива-
ет?». Я говорю: «Сережа Пенкин». Он говорит: 
«Заходи! Петь будешь?» Я говорю: «Буду» — и спел 
в зале две песни: «Санта Лючия» и «Feelings». И 
тут полетели на сцену доллары, много денег было. 
Директор — мне: «Будешь работать?» Я говорю: 
«Да можно было бы...» А там такое место было, это 
88-й год, там C.C. Catch приезжала, разные крутые 
артисты в этот ресторан в Лужниках. Он говорит: 
«Будешь за вечер получать 50 рублей». Я говорю: 
«Сколько?» Он: «Ну, сто!» Я говорю: «Сколько?» Он 
говорит: «Ну, сто пятьдесят. Не хами». За вечер! 
А я удивлялся не из-за того, что мало, а до фига 
же! А плюс еще чаевые приносили, еще за месяц 
получал. И тогда я зажил. Я стал вызывать трактор, 
который мне чистил снег. 
— А вы все еще оставались дворником?
— Дворником, да. Потом меня пригласили в Тунис 
на гастроли, а потом сразу в Германию, в Канаду 
и в Америку. И я говорю: «Знаете, мне надо лечь 
в больницу, я так заболел!» А мне говорят: «Нам 

нужны не музыканты, а работники!» И за меня 
тогда там работал мой друг, а я уехал в Тунис. 
Приезжаю на Новый год, загорелый! Мне говорят: 
«Ты где был?» Я говорю: «Болел!» Ну, в общем, так, 
посмеялись. Потом меня еще выгоняли на улицу, 
хотели другого взять. Мне Кобзон помогал.
— Нельзя было купить квартиру?
— Нет, и никакой прописки нельзя было сделать, 
ничего. Квартиру можно было купить, если у тебя 
были доллары, но доллары нельзя было держать, 
тебя могли посадить...
— То е с т ь в ы е щ е и в а л ю т о й 
приторговывали?
— Нет, ну мне давали, а мне их куда? (Смеет-
ся.) Потом Анжела Хачатурян пригласила меня 
в программу «Пятьдесят на пятьдесят», и с того 
момента меня стали звать на телевидение, на про-
граммы. А потом, в 89-м, я пришел в «Интурист» на 
Тверскую. Там стал работать. Мне дарили цветы 
от оперы Ла Скала, от Венской оперы. 
— И вы до сих пор оставались дворником?
— В 1991-м только закончил им быть. Мне дали 
квартиру на улице Ефремова, однокомнатную. Так 
не хотелось уезжать с Остоженки! Там было здоро-
во. Там однокомнатная была, своя, а оставлял-то 
коммунальную, полуподвал! Но там в подъезде 
писали на стенах: «Серег, мы к тебе сегодня при-
едем». Или: «Мы тебя ждем!» Как у Булгакова.
— И с вами жили еще соседи. Кому было тя-
желее: вам или им?
— Мне кажется, у нас была какая-то обоюдность, 
я, например, еду приносил из ресторана, что оста-
валось, со стола. Нормальные были отношения.
— Опекали вас соседи?
— Нет, я все сам делал. А в 1993-м случилось вот 
что: я праздновал день рождения, а я тогда дружил 
с Евгением Моргуновым, с Ларисой Долиной, с 
Ирой Отиевой, Сергей Зверев ко мне приезжал 
на концерты. Как сейчас помню, справляли мы 
мой день рождения в ресторане «Какаду» на Ле-
нинском проспекте, и кто-то позвонил в ОМОН и 
сказал, что у меня есть наркотики. Они приехали, 
всех положили, естественно, ни у кого ничего не 
нашли. Бред какой-то! Просто решили испортить 
настроение. И, значит, Моргунова с цветами по-
сылают далеко и надолго, на звездных гостей 
наручники надевают, камеру сбивают... Мама моя 
ничего не поняла, она сидела там с итальянцами и 
говорит: «Сережа, когда вся эта ерунда-то закон-
чится?» Она думала, что это шоу. Потом — через 
год! — ОМОН передо мной извинился. Но это уже 
все не нужно было. 
— Это кто же так постарался?
— Друзья в кавычках.

— То есть враги к тому времени у вас уже в 
шоу-бизнесе появились? Или всегда были?
— Не может у человека не быть врагов. Это надо 
сидеть дома и нигде не появляться. А чем больше 
врагов, тем больше человек — личность в жизни. 
Враги, они от чего? От зависти, от несовпадения 
в мыслях, от многих вещей.
— Вы с нашим шоу-бизнесом дружите?
— Нет. Раньше со многими был в друзьях. 
— Поссорились? 
— Не ссорились, просто разошлись. Лариса До-
лина не стала звонить, я тоже не звоню. У меня 
куча видеокассет есть, как мы гуляли, веселились, 
она, Володя Кузьмин. Всегда как начинающие ар-
тисты, так все возле меня, а как только становятся 
кем-то... Я видел, как Валера Меладзе рождался 
у Иры Дерюгиной с Валерой Блохиным в Киеве. 
Леня Агутин первый раз появился на большой 
сцене в ГЦКЗ «Россия» в моем сольном концерте, 
он тогда еще босиком на сцену выходил... А как 
меня подставили в Лужниках на дне рождения в 
1991 году! Когда кинули моим пожилым родителям 
цветы в лицо со словами: «Народ голодает, а Пен-
кин гуляет!» А что гуляет? Коктейли за три рубля 
были, и все купили их сами, просто помещение 
шариками было обвешано, я всегда мог сделать 
такой антураж, как будто очень дорого. 
— Почему вас никуда не приглашают? Ни на 
крупные съемки, ни на фестивали разные? Вы 
же плоть от плоти шоубизовский человек. 
— Наверное, зависть. Если бы я был посредствен-
ностью, сказали бы: «Да ладно, поет он и поет». А 
когда человек сильный — он сильный. 
— Зато  дружили с человеком из кочегарки. 
— Мы не дружили с Цоем. Просто познакомились 
и целый день провели вместе. Супруга его мне 
штаны зашивала с блестками, я отказывался у них 
выступать без этих своих форменных штанов. И 
вообще не хотел, говорил: «У вас совсем другая 
публика!» А Цой сказал: «Я ее подготовлю!» И меня 
правда — очень тепло встретили эти рокеры.
— Зачем он позвал вас в свой концерт?

— Не знаю, почему он проникся ко мне.
— Он тогда был более популярен?
— Да не просто более, там сломали забор в Ев-
патории. Я очень не хотел выступать. Говорил: 
«Нафиг мне это нужно? Виктор Цой! И будет эта 
его публика! Откуда я знаю, как меня воспримут?» 
Но когда нас познакомили, а он оказался такой 
тихий, спокойный человек...Но это была первая 
и последняя встреча, сказать, что мы дружили — 
примазываться к чужой славе. Я не хочу.
— Сергей, а куда вы тратили все эти бешеные 
деньги во времена своей молодости? 
— Когда появились первые деньги, мне хотелось 
помочь моим родителям, которые столько вкла-
дывали в меня. И мне «в отместку» хотелось по-
дарить им так много! Конечно, я многое не успел, 
они уже были пожилые. 
— Не было непонимания? 
— Нет, я дарил маме пуховик, потом папе своему, 
а он фронтовик был, такие типа дутые стеганые 
кроссовки. Потом подарил маме шубу. 
— Она плакала?
— Ну, так... Я больше получил удовольствия, чем 
она. Один раз они меня не поняли, я прислал им 
кофе и крем для кофе, а они получили в Пензе по-
сылку и подумали, что это — пена для бритья.
— Мама не ругала за другой образ жизни, 
ведь появился иной стиль одежды, разговор, 
манеры, все было ей чужое, незнакомое?
— Ну да, мама всегда хотела, чтоб я работал в 
Пензе механиком. Говорила: «Зачем тебе быть 
артистом? Ты от нас так далеко!» А я купил сестре 
квартиру, брату, еще одной сестре улучшил жи-
лищные условия, сказал: «Мам, я хочу, чтоб от тебя 
все уехали, чтоб вы нормально с отцом пожили 
одни». Потом я на этой площадке купил еще одну 
однокомнатную квартиру и сделал там ремонт. 
Теперь, когда я приезжаю в Пензу, живу только 
там, никаких гостиниц. Я сделал евроремонт во 
всей квартире, кроме их комнаты, ту оставил как 
есть, а там лет 25, наверное, ремонта не было. 
Стоит их кровать, пиджак папы с орденами висит, 
все так и осталось. Это мне память. Вот я думаю: 
фронтовиков осталось полтора человека, что, 
нельзя им квартиры от государства подарить? 
Им всем за 90 уже. Моему папе — а он прошел 
от Финской до Японии через Германию — было 
бы 95 лет. Маме было бы 97. 
— Мама вас, наверное, ругала: «Женись! Вну-
ки!» А вы говорили: «Да ну, мама, не хочу!»
— Нет, она как-то не говорила, ей приятно было, 
когда я с ней рядом. Мне кажется, любая мама, 
когда отдает своего сына чужой женщине, ревнует, 
потому что «кровушка!»
— Это да! Но внуков-то хочется...
— Их к тому времени у нее было уже много. Причем 
нас-то самих у мамы человек десять было, про-
сто во время войны от холода и голода погибли, 
передо мной двое близняшек умерли.
— Вы были совсем подарком…
— Да, в 43 года. Хотя, мне кажется, они и в 60 
лет могли бы родить, и в 70, всю жизнь ходили 
под ручку, как два пряника. И когда папа умер, 
маме стало совсем тяжело. Я ее забрал к себе в 
Москву, и она прожила еще четыре года, может, 
и дольше бы продержалась, если бы в 1999 году 
брат не ушел бы из жизни. Очень тяжело вспо-
минать все это...
Чтобы отвлечься от печальных воспоминаний, мы 
обсуждаем комнату, в которой разговариваем, 
там у Сергея своя музыкальная школа для детей, 
и он описывает, как ее надо было бы обставить с 
точки зрения дизайна. А я походя извиняюсь, что 
вопреки желаниям Сергея всегда видеть женщину 
только в платье пришла в джинсах, ведь интервью 
наше получилось спонтанным.
— Это не важно, — любезно замечает Пенкин, 
— бывают люди и не в модном тренде, а очень 
теплые и глубокие.
— А бывают и такие и сякие? 
— Путаны такие были. Очень стильные, при этом 
знали два языка из набора — итальянский, фран-
цузский, английский. Все имели высшее образо-
вание, настоящими были гейшами. С ними можно 
было поговорить на любые темы. Начитанные 
были, умные, не два-три класса образования. В 
длинных платьях всегда, дорогой парфюм. 
— Вы дружили?
— Да, много было приятных девушек, я к ним в 
гости приезжал, они ко мне. С бутылкой виски, 
с шоколадом. 
— И при этом вы женились на журналистке! 
Как вы могли? Это же чудовищно!
— Понимаете, это было в 80-е годы. Она англи-
чанка была, снимала сюжет, а мы же тогда были 
модные, популярные, необычные люди. И как-то 
так получилось, что мы с ней сошлись и в этой же 
коммунальной квартире на Остоженке жили. Она 
приезжала, потом опять уезжала, говорила: «А 
может быть, поедем жить в Англию?» Я отказался. 
Ну и на фоне того, что она не так часто могла при-
езжать, а я потом на гастроли уезжал, мы редко 
встречались и на этой почве разбежались.
— Мне казалось, что это, может быть, был 
коммерческий брак?
— Нет. А отчего он мог быть коммерческий?
— Может быть, ради гражданства?
— Я почувствовал, что вы зададите этот вопрос. 
И я вам отвечу…
— Не хотите — можете не отвечать!
— Нет, я отвечу! Алаверды! В 1991 году я был на 
гастролях в Италии, когда произошла здесь рево-
люция, и мне предложили на выбор итальянское 
или американское гражданство сделать. Я сказал: 
«Нет-нет, я поеду в Россию!» Так что я уже мог по-
лучить давно гражданство и жить за границей, но 
я настолько патриот, что — нет.
— Вы «настолько патриот» в творческом 
плане?
— Нет, просто как человек.
— Не потому, что у вас здесь публика, вы тут 
более востребованы? Хотя с таким голосом 
вы бы и там на кусок хлеба заработали бы.
— Когда я за границей, скажем, неделю-две, 
больше не могу, мне плохо. Я месяц прожил в 
Италии, я месяц прожил в Венесуэле в 1993 году. 
Для меня это был ужас. Постоянно был бекон, я 
не мог его есть, я похудел, я его ненавижу до сих 
пор. И я там сидел на молоке и клубнике. Как мне 
хотелось картошки...
— С селедкой...
— С селедкой, да. И пришел наш посол России 
в Венесуэле, я ему говорю: «Ну принесите мне 
картошки! Так хочется! Пожалуйста!» Он: «Да, 
да!» И не принес. И я решил ему отомстить, там 
стояли девочки на ресепшне, они на испанском 
разговаривали, и я научил их ругаться матом. Он 
приходит в следующий раз: «Доброе утро!», а они 
ему: «Да пошел ты!!!» Он: «Пенкин!!!».
— Когда вы стали таким эстетом? Пензенский 
мальчик...
— Всегда был. Это у меня в крови. Да, и в детстве, 
в Пензе, несмотря на то, что не было денег. 
— Давайте я задам последний вопрос: рас-
скажите про ваши прозвища, откуда они? 
— Слово «звезда» пошло от меня и «народный» 
тоже, еще когда я работал дворником. Но слово 
«звезда» мне не очень нравится, сейчас столько 
проституции на сцене, надо быть личностью, а 
не звездой.
— А «серый кардинал»? Ведь так называют 
в первую очередь человека при большой 
власти. 
— Наверное, побаиваются меня в шоу-бизнесе, 
потому что я любому могу в глаза сказать правду. 
А там очень не любят, когда правду в глаза, по-
тому что все зависимы. А я не завишу ни от кого, 
настоящий артист не может быть зависим, только 
тогда он сможет творить, только тогда напишет 
песни, которые остаются в истории.
— Ну а Принц Серебряный? За эстетику? 
— Наверное, за все в одном лице: за образ, за 
манеры и за пение. Я не пою ширпотреб, мне 
плевать на формат, я делаю на сцене только то, 
что хочу. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Сергей ПЕНКИН: 
«Я хожу  
в церковь, могу 
любому сказать 
правду в глаза  
и не пою 
ширпотреб» 

Организатор торгов — конкурсный управляющий Акцио-
нерного общества по строительству дорог и мостов «Дор-
мост» (АО «Дормост») (109004, г. Москва, ул. Земляной 
Вал, д. 65, стр. 2, ИНН 7709042490, КПП 774501001, ОГРН 
1027700239896, решением Арбитражного суда города Москвы 
от 10.08.2015г. по делу А40-180978/14 открыто конкурсное про-
изводство) — Авилов Владимир Иванович (ИНН 366500714579, 
СНИЛС 035-405-476-34); e-mail: avilovvi987@gmail.com; тел. 
8(473)272-71-93; адрес для корреспонденции: 394030, 
г. Воронеж, ул. Кропоткина, 10; член НП «Московская само-
регулируемая организация профессиональных арбитражных 
управляющих» (125362, г. Москва, ул. Вишневая, д. 5, ОГРН 
1027701024878, ИНН 7701321710) сообщает:

1) о результатах открытых торгов (аукцион на повыше-
ние, форма подачи предложений открытая), проводимых 
02.12.2015 г. в 12 ч. 00 мин. на ЭТП ОАО «Российский аук-
ционный дом» (lot-online.ru) в соответствии с сообщением 
№ 77031646712 в газете «Коммерсантъ» №187 от 10.10.2015, 
сообщением № 77031650399 в газете «Коммерсантъ» №192 
от 17.10.2015.

• Торги по лоту №1 признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие в торгах;

• Торги по лоту №2 признаны состоявшимися. Победи-
телем торгов (Лот №2) признан участник, предложивший 
наиболее высокую цену — Королюк Алексей Александрович 
(«Агент», 111538, г.Москва, ул. Косинская, д. 4 корп. 1, кв.93), 
действующий на основании агентского договора б/н от 25 ноя-
бря 2015 г. от имени и за счет Иванова Германа Германовича 
(«Принципал», г.Москва, Пушкарев пер., д. 17, кв.4). У победи-
теля торгов отсутствует заинтересованность по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему. В капитале 
победителя торгов не участвуют конкурсный управляющий 
и саморегулируемая организация. Предложенная цена — 
40 107 459,60 рублей, без НДС.;

• Торги по лоту №3 признаны несостоявшимися. Побе-
дителем торгов (Лот №3) признан единственный участник 
— Индивидуальный предприниматель Сергеев Андрей Вла-
димирович (141021, Московская обл., г. Мытищи, ул. Летная, 
д. 34, корп. 1, кв. 110, ИНН 507901345575). У победителя 
торгов отсутствует заинтересованность по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему. В капитале 
победителя торгов не участвуют конкурсный управляющий 
и саморегулируемая организация. Предложенная цена — 
87 747 722,00 рублей, без НДС;

2) о результатах открытых торгов (аукцион на повышение, 
форма подачи предложений открытая), проводимых 09.12.2015 
г. в 12 ч. 00 мин. на ЭТП ОАО «Российский аукционный дом» 
(lot-online.ru) в соответствии с сообщением № 77031667717 
в газете «Коммерсантъ» №202 от 31.10.2015.

Торги по лотам №1, №2, №3, №4, №5 признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

2) Организатор торов сообщает о проведении на электрон-
ной торговой площадке ОАО «Российский аукционный дом» 
(lot-online.ru) 28.01.2016 г. в 12.00 ч. повторных открытых 
торгов (аукцион на повышение, форма подачи предложений 
открытая) по продаже имущества АО «Дормост»:

— Лот №1: Имущество, находящееся в залоге у ООО «ИК 
«ГрандСтрой», расположенное по адресу: г.Москва, ул. Земля-
ной Вал, д.65, стр.2: здание кад.№77:01:0006028:1026, общей 
площадью 1022,9 кв.м., назначение: нежилое, 5-этажное (под-
земных этажей — 1); право аренды земельного участка, када-
стровый номер 77:01:0006028:16, общей площадью 408 кв.м. 
Незаложенное имущество, находящееся по указанному адресу: 
Кондиционер Mitsubishi Heavy srk 45 zmp-s, Шторы Foskari, Шлаг-
баум FAAC 617/4, Дверной блок, Люстра, Люстра, Электронная 
проходная PERCo-KT02, Вытяжка, Встроенная мебель для ПТО, 
кондиционер LG LS-JO761HL, кондиционер LG LS-J0762HL 
Libero Line, Шкаф-купе (комплект панелей), кондиционер LG 
LS-J0761HL Libero Line, кондиционер LG LS-J0761HL Libero Line, 
Водонагреватель Thermex 100л, Водонагреватель Termex 200, 
Шкаф-купе3 6-ти дверный (Канада), Шкаф-купе2 6-ти дверный 
(Канада), Шкаф-купе2 4-х дверный (Канада), Шкаф-купе1 6-ти 
дверный (Канада), Видеокамера АСTi ACM-8511 в термокожухе, 
Шкаф-купе1 4-х дверный (Канада), Видеокамера ACTi ACM-8511 
в термокожухе, Кондиционер LG S07LHP-Neo, Шкаф-купе 8-ми 
дверный (Канада), Кондиционер LG S24LHP-Neo, Шкаф-купе 
2-х дверный (Канада), Жалюзи мультифактурные (6 секций), 
металлическая дверь и решётка, Кондиционер LG S12LHP-Neo, 
Система связи — мини АТС, кондиционер LG LS-L1260HL Libero 
Line, Кондиционер LG S07LHP, кондиционер LG LS-PO960, пере-
устройство гор.тел ввода, Кондиционер LG S12LHP-Neo 2007, 
кондиционер LG LS-S1260, Система пожарной сигнализации, 
Тревожная сигнализация (кнопка), КондиционерToshiba RAS-
24AUH, кондиционер Шарп, Тепловая завеса АС-206, кондицио-
нер Sharp AY-A079E, кондиционер Sharp AY-A079E, Кондиционер 
Sharp AE-A07BE, Комплект штор (4 шт), Кондиционер LG SO9LH 
внешний и внутренний блоки, Видеокамера ACTi ACM-8511 в 
термокожухе, Видеокамера ACTi ACM-8511, Водонагреватель 
Thermex 100л, Система видеонаблюдения за зданием треста, 
Комплект панелей для встроенной мебели для ОДиМ, Бра (10 
шт), Сигнализация в кассе.

— Лот №2: Незаложенное имущество, расположенное по 
адресу: г. Москва, ул. Краснобогатырская, д.44А, стр.1: Нежи-
лое здание, условный № 32624, кад. номер 77:03:0001003:1016, 
общ.пл.434 кв.м.; право аренды земельного участка, кад. номер 
770301003001, общей площадью 2156 кв.м., Кондиционер 
HITACHI RAS, Коммутатор 24 порт.в к-те, HARDLINK HS-32RL, 
Кондиционер FVJIRSW97R 2 шт.

— Лот №3: Незаложенное имущество, расположенное по 
адресу: г. Москва, 3-й Угрешский проезд, д. 10: Право аренды 
земельного участка, кад. номер 77:04:0003003:27, общей 
площадью 10 000 кв.м.

— Лот №4: Незаложенное имущество, расположенное по 
адресу: г. Москва, Нагатинская набережная, владение 4А: Право 
аренды земельного участка, кад. номер 77:03:0004001:17, 
общей площадью 2 873 кв.м.

— Лот №5: Незаложенное имущество, расположенное 
по адресу: г. Москва, 2-й Иртышский проезд вл. 4А: Право 
аренды земельного участка, кад. номер 77:05:002007:008, 
общей площадью 2 600 кв.м.

— Лот №6: Незаложенное имущество, расположенное по 
адресу: г. Москва, 2-й Котляковский проезд, вл. 4 зд.4.: Право 

аренды земельного участка, кад. номер 77:05:0005003:122, кад. 
номер 77:05:0005003:033, общей площадью 1 574 кв.м.

Начальная цена продажи лота №1: 190 969 240,50 руб., 
№2: 40 089 510 руб., лота №3: 100 891 377 руб., лота №4: 
32 399 970,30 руб., лота №5: 27 759 733,20 руб., лота №6: 
17 600 081,40 руб. (НДС уплате не подлежит). Шаг аукциона 
5% от начальной цены продажи имущества. Общий размер 
задатка — 5 (пять) % от начальной цены продажи имущества 
— подлежит уплате на р/сч 40702810600390002734 в Фи-
лиале ВоРУ ПАО «МИнБанк» г.Воронеж, БИК 042007895 к/с 
30101810700000000895 ИНН 7709042490, КПП 774501001. Для 
участия в торгах по Лотам №1-№6 необходимо в срок с 10.00 
ч. 14.12.2015 г. по 17.00 ч. 26.01.2016 г. зарегистриро-
ваться на сайте lot-online.ru, подать заявку на участие в торгах 
и оплатить задаток в вышеуказанном порядке.

 Заявка оформляется в форме электронного документа и 
должна содержать: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте нахож-
дения, почтовый адрес (для юр.л.), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физ. 
л.), номер контактного телефона, адрес эл. почты; обязатель-
ство участника торгов соблюдать требования, указанные в 
настоящем сообщении; сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий. К заявке должны прилагаться копии докумен-
тов: выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотар. 
порядке копия выписки (для юр. л.), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотар. порядке копия выписки (для 
ИП), копии документов, удостоверяющих личность (для физ. 
л.), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о гос. регистрации юр. л. или государственной 
регистрации физ. л. в качестве ИП в соответствии с законо-
дательством соответствующего государства (для иностран. 
лица), копии учредительных документов (с изменениями и 
дополнениями), свидетельства о государственной регистрации 
юридического лица, свидетельства о постановке на налого-
вый учет, документов, подтверждающих постановку на учет в 
органах статистики; платежный документ, подтверждающего 
внесения задатка, с отметкой банка об исполнении; решения 
соответствующего органа управления юр. лица о совершении 
сделки; документ о назначении руководителя юр. лица; доку-
мент, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя. Документы, прилагаемые к 
заявке, представляются в форме электронных документов, 
подписанных электронной цифровой подписью заявителя. 
Решение организатора торгов о допуске заявителей к участию 
в открытых торгах принимается по результатам рассмотрения 
всех представленных заявок и оформляется протоколом об 
определении участников торгов. Выигравшим аукцион при-
знается участник, предложивший наиболее высокую цену за 
продаваемое имущество. Подведение результатов торгов 
состоится на электронной торговой площадке в день про-
ведения торгов. По результатам проведения торгов оператор 
электронной площадки с помощью программных средств 
электронной площадки в течение 2 часов после окончания от-
крытых торгов составляет протокол о результатах проведения 
торгов и направляет его организатору торгов для утверждения. 
Организатор торгов в течение 1 часа с момента получения 
протокола о результатах проведения торгов утверждает такой 
протокол и направляет его оператору электронной площадки в 
форме электронного документа для размещения на электрон-
ной площадке и для размещения в ЕФРСБ. В течение 5 дней 
с даты подписания протокола конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложением проекта данного 
договора. В случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5 дней с даты по-
лучения указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается и конкурсный управ-
ляющий вправе предложить заключить договор купли-продажи 
предприятия участнику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена имущества по сравнению с ценой имущества, 
предложенной другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов. 

Оплата имущества по Лоту №1 в соответствии с догово-
ром купли-продажи должна быть осуществлена покупате-
лем в течение 30 дней со дня подписания договора купли-
продажи на специальный банковский счет должника р/сч 
40702810900390002735 в Филиале ВоРУ ПАО «МИнБанк» 
г.Воронеж, БИК 042007895 к/с 30101810700000000895 ИНН 
7709042490, КПП 774501001 и на основной счет должника 
40702810300390002733 в Филиале ВоРУ ПАО «МИнБанк» 
г.Воронеж, БИК 042007895 к/с 30101810700000000895 ИНН 
7709042490, КПП 774501001 в пропорции по лоту №1: 98,73% 
от суммы продажи на специальный банковский счет должника, 
1,27% от суммы продажи на основной счет должника.

Оплата имущества по Лотам №2, №3, №4, №5,№6 в со-
ответствии с договором купли-продажи должна быть осу-
ществлена покупателем в течение 30 дней со дня подписа-
ния договора купли-продажи на основной счет должника 
40702810300390002733 в Филиале ВоРУ ПАО «МИнБанк» 
г.Воронеж, БИК 042007895 к/с 30101810700000000895 ИНН 
7709042490, КПП 774501001.

Суммы внесенных задатков возвращаются всем заявите-
лям, за исключением победителя торгов, в течение 5 рабочих 
дней со дня утверждения протокола о результатах проведения 
торгов. В случае, если не были представлены заявки на уча-
стие в торгах или к участию в торгах был допущен только один 
участник, организатор торгов принимает решение о признании 
торгов несостоявшимися. 

Ознакомиться со сведениями об имуществе можно по 
адресу: г. Воронеж, ул. Кропоткина, 10, либо по адресу г. 
Москва, ул. Земляной Вал, д. 65, стр. 2 по предварительной 
записи по тел.: 8(473)272-71-93 в рабочие дни в период приема 
заявок. Договор о задатке, проект договора купли-продажи и 
информация о выставленном на торги имуществе размещены 
на сайте lot-online.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской области от 
29.04.2011 по делу № А41-40421/10 в отношении общества 
с ограниченной ответственностью «ОСТ-Мастер» (место на-
хождения: 142432, Московская обл., Ногинский р-н, Черно-
головка г, 23км, ИНН 5031035034, ОГРН 1035006100524, 
далее — Должник) открыто конкурсное производство, 
определением от 11.06.2015 конкурсным управляющим 
утвержден Писаренко А.А. (ИНН 511300603964, СНИЛС 
133-563-828 61, адрес для корреспонденции: 199004, г. 
Санкт-Петербург, 1-я линия В.О., д.48, кв.5), член НП АУ 
«ОРИОН» (191028, Санкт-Петербург, ул. Гагаринская, д.25, 
лит.А, пом.6Н, почтовый адрес: 199397, Санкт-Петербург, 
а/я 221, ОГРН 1117800001880, ИНН 7841017510).

Организатор торгов — ООО «Тюнер» (ОГРН 
1037843093573, ИНН 7825507757, тел. 89313176521, e-mail: 
orgtuner@gmail.com, 196084, Санкт-Петербург, а/я 240), 
сообщает о проведении торгов посредством публичного 
предложения (далее — «Торги») по продаже единым лотом 
следующего имущества Должника, находящегося по адресу: 
142432, Московская обл., Ногинский р-н, г. Черноголовка, 
23 км (далее — «Имущество», «Лот»):

Лот 1: Машина для вырубки «BOBST Autoplaten SP 
104-ER», 2000 г.в.; Резательно-высекательная машина 
POLAR 137 X, 2000 г.в.; Позолотный пресс (Тигельный 
пресс) BOBST SP 102 BMA, 2000 г.в.; Упаковочный аппарат 
(MiniPack VISION 600 п/а №2), 1999 г.в.; Упаковочный аппа-
рат (MiniPack VISION 600 п/а №1), 2000 г.в.; Упаковочный 
аппарат (MiniPack VISION 600 п/а №3 ), 2000 г.в.; Копи-
ровальная рама Bacher 3086 для изготовления офсетных 
форм (формат 102), 2000 г.в.; Устройство для изготовления 
форм выборочного лакирования (флексографическое обо-
рудование), 2000 г.в.; Машина тиснильная «Heidelberg SBG», 
н.у ~1990; Высекательный автомат BUSCH BL, 2000 г.в.; 
Станция фотовывода (фотонаборное устройство HERKULES 
PRO, Signasetter PRO) (формат 74), 1998 г.в.; Устройство 
поворота стопы, 2000 г.в.; Фальцевально-склеивающая 
машина КАМА (б/у), 1979 г.в.; Машина заточки ножей 
MSQ1650Е, 2003 г.в.

Начальная цена продажи Лота 1: — 16 057 906,78 рублей 
(НДС не облагается).

Ознакомление с Имуществом осуществляется в рабочие 
дни с 11.00 по 17.00 в период представления заявок на 
участие в торгах по предварительной договоренности по 
тел. +7(921)911-19-18 по месту нахождения имущества 
Должника.

Указанная выше начальная цена будет последовательно 
снижаться каждые 3 рабочих дня в течение семи периодов 
проведения торгов в следующем порядке: В ходе первого 
периода проведения торгов устанавливается цена в размере 
начальной цены продажи Имущества на торгах посред-
ством публичного предложения. В ходе второго периода 
устанавливается цена в размере 70% от начальной цены 
продажи Имущества на торгах посредством публичного 
предложения. В ходе третьего периода устанавливается 
цена в размере 40% от начальной цены продажи Имущества 
на торгах посредством публичного предложения. В ходе 
четвертого периода устанавливается цена в размере 10% 
от начальной цены продажи Имущества на торгах посред-
ством публичного предложения. В ходе пятого периода 
устанавливается цена в размере 6% от начальной цены 
продажи Имущества на торгах посредством публичного 
предложения. В ходе шестого периода устанавливается 
цена в размере 4% от начальной цены продажи Имущества 
на торгах посредством публичного предложения. В ходе 
седьмого периода устанавливается цена в размере 2% от 
начальной цены продажи Имущества на торгах посредством 
публичного предложения (цена отсечения). Срок приема 
заявок на этапе с ценой отсечения составляет 7 рабочих 
дней. Дальнейшего снижения цены не происходит.

Прием заявок по цене продажи Имущества, установлен-
ной для соответствующего периода, будет осуществляться 
с 16 часов 00 мин. первого дня соответствующего периода 
до 12 часов 00 мин. дня, в который начинается следующий 
период подачи заявок. Прием заявок осуществляется в 
электронной форме на электронной площадке по адресу 
в сети «Интернет»: http://www.bepspb.ru (далее — «элек-
тронная площадка»). При отсутствии в установленный 
срок заявки, содержащей предложение о цене имущества 
не ниже установленной для соответствующего периода 
подачи заявок цены продажи Имущества и признанной 
организатором торгов соответствующей требованиям, 
указанным в настоящей публикации, происходит снижение 
начальной цены.

Прием заявок начнется с 16 часов 00 мин. 21.12.2015 
г. Заявка на участие в Торгах должна соответствовать 
требованиям, предусмотренным настоящей публикацией. 
Заявка на участие в торгах должна содержать следующую 
информацию и документы:

а) Обязательство участника торгов соблюдать требо-
вания, указанные в сообщении о проведении торгов; б) 
Для юридического лица: наименование, организационно-
правовую форму, место нахождения, почтовый адрес; для 
физического лица: фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства; в) Номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, ИНН; г) Сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего; д) Действительную на день представления 
заявки на участия в торгах выписку из Единого государствен-
ного реестра юридических лиц или засвидетельствованную 
в нотариальном порядке копию такой выписки (для юридиче-
ского лица), действительную на день представления заявки 
на участие в торгах выписку из единого государственного 
реестра индивидуальных предпринимателей или засвиде-
тельствованную в нотариальном порядке копию такой вы-
писки (для индивидуального предпринимателя), копии доку-
ментов, удостоверяющих личность (для физического лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соответ-
ствии с законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица); е) Документы, подтверждающие 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя; ж) Копию решения об одобрении или о совер-
шении крупной сделки, если требование о необходимости 
наличия такого решения для совершения крупной сделки 
установлено законодательством Российской Федерации 
и (или) учредительными документами юридического лица 
и если для участника открытых торгов приобретение иму-
щества (предприятия) или внесение денежных средств 
в качестве задатка являются крупной сделкой; з) копии 
документов, подтверждающих полномочия руководителя 
(для юридических лиц).

Заявки и документы, представляемые заявителями, 
должны соответствовать требованиям, установленным 
законодательством Российской Федерации и внутреннему 
регламенту электронной площадки. Электронные докумен-
ты, представляемые заявителями, должны быть заверены 
электронной подписью.

Для принятия участия в Торгах участник должен обе-
спечить зачисление не позднее даты представления заявки 
на участие в торгах задатка на следующий счет организа-
тора торгов: ООО «Тюнер», р/с 40702810822120001207 в 
ФИЛИАЛ ПАО «Банк УРАЛСИБ» в г. Санкт-Петербург, к/с 
30101810800000000706, БИК 044030706. Размер задатка 
составляет 20% от цены продажи имущества на этапе 
торгов, на котором претендент подает заявку на участие 
в торгах.

Рассмотрение заявки на участие в Торгах и принятие 
решения о допуске заявителя к участию в Торгах осущест-
вляется на электронной площадке не позднее даты оконча-
ния периода торгов на котором поступило не менее одной 
заявки. Решение о допуске заявителей к участию в торгах 
оформляется протоколом о принятии заявок и допуске к 
участию в Торгах.

Подведение результатов Торгов осуществляется на 
электронной площадке по адресу в сети «Интернет»: 
http://www.bepspb.ru в день окончания периода на котором 
допущены к участию в торгах не менее одного заявителя, 
в течение пяти часов с момента окончания периода, и 
оформляется протоколом о результатах проведения торгов. 
Победитель торгов по продаже имущества/лота посред-
ством публичного предложения определяется в порядке, 
установленном пунктом 4 статьи 139 Федерального закона 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)».

В течение 5 дней с даты подписания протокола о резуль-
татах проведения Торгов арбитражный управляющий направ-
ляет победителю Торгов предложение заключить договор 
купли-продажи по предложенной победителем Торгов цене с 
приложением подписанного им договора. Победитель Торгов 
должен подписать указанный договор в течение 5 дней с даты 
его получения. Лицо, заключившее договор купли-продажи, 
обязано не позднее тридцати дней с момента заключения 
договора купли-продажи перечислить денежные средства 
в счет оплаты приобретенного Имущества на расчетный 
счет Должника: р/с 40702810930040100669 Московский 
филиал АКБ «Крыловский» ОАО, ИНН 2338002040, КПП 
775002001, 111524, Москва, ул.Электродная, 10, стр.3, 
БИК 044583358, к/с 30101810500000000358. Организатор 
торгов вправе в любое время без объяснения причин от-
казаться от проведения Торгов путем направления пре-
тендентам или участникам торгов уведомления об отказе 
от проведения торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляющий ЗАО «САНТЭК» 
(140080, Московская обл., г.Лыткарино, промышленная зона 
Тураево, 7А; ИНН:5027112737, ОГРН:1055013043854) Шураков 
Дмитрий Андреевич (163000, г.Архангельск, пр.Ломоносова, д.92, 
корп.2, оф.2, ИНН:290100194190, СНИЛС:049-723-508-81), член 
НП СРО «СЕМТЭК» (107078, г.Москва, а/я 40, ИНН:7703363900, 
ОГРН:1027703026130), действующий на основании решения АС 
Московской области по делу №А41-28268/14 от 29.07.14 г. и 
определения от 12.05.15г., 21.07.15г. сообщает о проведении на 
электронной площадке (далее ЭП) ООО «МЭТС» (http://www.m-ets.
ru/) открытых по составу участников и форме представления пред-
ложений по цене торгов, посредством публичного предложения 
имущества должника: Лот №1. Формокомплект АЛ 118.Н1.63.6.410; 
Формокомплект АЛ 118.Н1.50.8.205. Начальная цена 732 203,46 руб. 
(имущество в залоге ПАО «Промсвязьбанк»). Величина снижения 
- 10% от начальной цены. Срок, по истечении которого последова-
тельно снижается цена - 15 дней. Минимальная цена - 20% от на-
чальной цены. Задаток-10% от цены предложения перечисляется по 
реквизитам: ИП Шураков Дмитрий Андреевич (ИНН:290100194190) 

Р/С:40802810202320000308 в филиале СЗРУ ПАО «МИНБАНК» г. 
Архангельск, К/С:30101810500000000748, БИК:041117748 и должен 
поступить на счет к моменту допуска заявителей к участию в торгах. 
Для участия в торгах необходимо оплатить задаток, зарегистри-
роваться на ЭП и в срок с 10:00 12.01.16 г. по 26.05.16 г. до 10:00 
подать оператору ЭП заявку, содержание которой и прилагаемые 
документы должны соответствовать требованиям п.4.3, п.6.12 при-
каза МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ №54 от 15.02.10г. Порядок и критерии 
определения победителя, порядок и срок заключения договора 
купли-продажи устанавливается в соответствии с п.п.15,16 ст.110 
и п.4 ст.139 ФЗ № 127-ФЗ «О (несостоятельности) банкротстве». 
Итоги подводятся на сайте ЭП в течение 3 часов с момента окон-
чания торгов. Оплата - в течение 30 дней с момента подписания 
договора купли-продажи, по реквизитам должника: ЗАО «САНТЭК» 
(ИНН:5027112737, КПП:502701001), Р/С:40702810822310000283 ОО 
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ» ФИЛИАЛА ПАО «БАНК УРАЛСИБ» в г. САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ, БИК:044030706, К/С:30101810800000000706. Озна-
комиться с имуществом можно, предварительно связавшись по 
тел.:(8182) 65-79-22. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Стартап  
в духе времени: 
приворожу — 
недорого возьму
С целью эксперимента разме-

щаю в Сети два объявления:
Первое: «Антикризисная магия 

с Востока: быстро, недорого, на рас-
стоянии. Нам повезло: скрываясь от 
ИГИЛ, потомственная персидская за-
клинательница Джамиля оказалась в 
Москве! Джамиля может осуществить 
любое Ваше желание (возврат любимых, 
наказание соперников, привлечение де-
нег и пр.) методом уникальных старинных 
персидских заклинаний из Книги Живых и 
Мертвых, секрет которых передается по 
женской линии предками заклинательницы 
от самой династии Ахеменидов, которая 
не случайно процветала и побеждала всех 
врагов (VI–IV вв. до н.э. ). 100% успеха, ты-
сячи счастливых клиентов по всему миру, 
пожизненная гарантия и отсутствие «отката» 
от Вселенной за вмешательство в ее дела 
благодаря древнейшей методике установки 
баланса между земными и небесными силами. 
Джамиля работает через переводчика: напиши-
те на электронную почту переводчика (указана) 
Ваше имя, проблему и пожелания к ее разре-
шению. В ответ Вы получите индивидуальное 
заклинание на фарси (с переводом), которое 
решит ИМЕННО ВАШУ проблему, оплата только 
по факту исполнения Вашего заказа банковским 
переводом, цена: 500 руб.».

И второе: «Мощный эротический маг Ан-
дрей решит любые ваши проблемы путем бес-
контактной сексуальной инициации. Недорого. 
Звоните по тел. ...».

По задумке, волшебные слова «на расстоя-
нии» и «бесконтактный» — весьма в духе нашего 
времени, когда все предпочитают утрясать свои 
делишки виртуально. А вкупе с антикризисной 
ценой, да и то по факту исполнения, привлекут 
к Джамиле (в моем лице) искомую аудиторию, 
ищущую помощи в заоблачных структурах. 

А «мощный сексуальный маг» (один из 
коллег) был призван проверить, кто и впрямь 
полагает, что любую проблему можно решить 
путем «недорогой бесконтактной сексуальной 
инициации». А заодно выяснить, волнуют ли в 
условиях кризиса хоть кого-нибудь романтиче-
ские переживания: любит — не любит, плюнет 
— поцелует? Или сегодня привораживают только 
деньги, а порчу посылают не на соперников в 
любви, а на кредиторов? 

Итак, «древнеперсидской заклинательни-
цей» я была ровно три недели — и за это время 
не только обросла клиентурой, но и столкнулась 
с некоторыми поистине чудесными особенно-
стями и убеждениями наших граждан. Вот что 
бросилось в глаза первым делом:

1. Неистребимая уверенность в том, что 
хорошая услуга дешевой быть не может. Не-
которые первым делом прислали мне на почту 
не свое желание, а подозрительный вопрос: «А 
почему так дешево? Вы мошенница, настоящие 
колдуны так мало не берут!» В отличие от других 
сфер бизнеса, демпингуя в магии, можно ли-
шиться выгодных клиентов. Если бы я написала 
«от 10 000 и выше», люди такого склада решили 
бы, что я очень могущественная, — именно на 
основании того, что я столько деру. 

2. Невыносимая привычность колдовства. 
Оказывается, магия настолько прочно вошла в 
нашу жизнь — и как сфера услуг, и как поле для 
заработка, — что большинство моих знакомых, 
наткнувшись на мое объявление в Интернете, 
звонили мне, чтобы выразить свое одобрение: 
«Вау, круто! Очень актуальный стартап!» «Неуже-
ли тебе даже в голову не пришло, что это экс-
перимент или шутка?» — спросила я у довольно 
близкой знакомой — ее безоговорочная вера в 
то, что я вот так взяла да и переквалифициро-
валась в «бабки», меня особенно обескуражила. 
«Знаешь, сейчас такое время — не до шуток! — 
отвечает знакомая. — Кризис, денег не хватает, 
все стартапы хороши! Только я за тебя порадо-
валась, что ты ловко придумала, сейчас хоть как 
человек заживешь, а ты...»

3. Неусыпная бдительность: а) конкурен-
тов; б) заинтересованных органов (или лиц, 
за таковых себя выдающих); в) хэдхантеров. 
Именно эти группы граждан под видом клиентов 
тестировали бедную заклинательницу на пред-
мет: а) захвата чужой «поляны»; б) налоговых, 
административных и нарушений по линии ФМС; 
и в) желания за невеликую мзду поработать на 
коммерческие структуры. 

4. Нерушимая дружба народов. К древне-
персидской заклинательнице в числе прочих 
охотно обращались и российские патриоты, и 
православные, называвшие себя людьми верую-
щими, и русскоязычные жители Израиля (они 
вообще составили 50% моей клиентуры). 

5. Невероятный эффект «сарафанного ра-
дио». Если объявление заклинательницы на са-
мых крупных российских порталах набирало по 
1–2 послания в день, то мимоходом оброненная 
израильскому коллеге реплика, что «в Москве 
появилась уникальная персидская колдунья», 
уже через день буквально обрушила на ведунью 
шквал обращений с Земли Обетованной.

Мощный эротический маг Андрей вершил 
свои чародейства те же три недели, но к выводу 
пришел всего одному: любви без финансовой 
заинтересованности не бывает. 

Что было?
«Мощному эротическому магу» Андрюше 

позвонили в тот же день, как вышло объявление. 
Номер определился зарубежный, и мужчина, 
говорящий по-русски с акцентом, горестно со-
общил, что у него умерла любимая супруга. 

— Я знаю, что этому горю помочь нельзя! 
— причитал звонящий. — Но я не могу изменять 
Сарочке, даже когда знаю, что она уже в раю! Но 
мне тяжело, очень тяжело! Мне даже кажется, что 
я и сам сейчас умру! Что же делать? Помогите 
мне, вы же маг!

— Но что я тут могу поделать? — растерялся 
маг-самозванец.

— Послушайте, кто тут колдун — вы или 
я? — повысил голос абонент. — Вы печатаете 
объявление, что можете решить ЛЮБУЮ ПРО-
БЛЕМУ, — вот и решайте!

Безутешный вдовец донимал бедолагу трое 
суток подряд — звонил по ночам, плакал в теле-
фон, писал слезливые письма в Вотсап. И все 
время требовал: «Ничего не можете сделать, 
так хотя бы просто поговорите со мной о моей 
Сарочке!»

Через трое суток обессиленный 
маг уже был готов уйти из магии... И тут как раз 
позвонил вдовец — и, против обыкнове-
ния, голос у него был бодрый:

— Слушай, Дюша, ты, 
конечно, не очень маг... Но 
терпеливый, каких мало! 
В общем, проверочку ты 
прошел, и я тебя кое-
кому порекомендовал... 
Нет-нет, не благодари, 
развлекайся на здоро-
вье! Навредить ты не 
можешь, ибо ничего 
не умеешь, это я про-
верил — и это главное. 
Будешь в Тель-Авиве, за-
ходи! Да, а Сарочка моя 
жива-здорова, кстати! Но 
это не тебе спасибо, а ве-
ликому Боже». 

И сразу после этой своео-
бразной проверки по-израильски 
к магу Андрюше просто лави-
ной хлынули клиенты с Земли 
Обетованной. Все они желали 
избавиться от кредита или 
от кредитора, порой об-
лекая это свое желание 
в довольно креативные 
формы. От простейшего 
«чтобы банк-кредитор 
лопнул» до изощрен-
ного «навести порчу на 
операционную систему 
банка» и сделать «отво-
рот» коллекторам, чтобы 
они не узнали о тайных 
счетах клиента... 

Эротический маг уже 
устал повторять всем одно и 
то же — что кредитные, нало-
говые и тому подобные дела 
бесконтактной сексуальной 
инициацией не решаются, — 
как ему позвонил плачущий 
мужчина с сообщением, что 
у него «пропал любимый человек».

Сердце мага не камень, и Андрюша остался 
в профессии. Правда, некоторое время спустя 
выяснилось, что пропавший «любимый чело-
век» звонившего мужчины — тоже мужчина, но 
25 лет. А клиент мага — крупный израильский 
бизнесмен 65 лет. Но деваться магу уже было 
некуда, а его судьбу облегчало то, что его клиент 
нарушал его покой только в письменном виде — 
звонить из офиса, где подчиненные, из машины, 
где шофер, и из дома, где жена, дети и внуки, 
он боялся. А больше он, по его собственному 
признанию, нигде не бывал. Но и в письменном 
виде он вынул магу всю душу: «Я чувствую, что 
ОН где-то рядом! Но он прячется от меня, утаив 
на своей груди кусочек моего сердца! Я изнываю, 
у меня аритмия, я задыхаюсь! Андрей, найди его 
и верни мне, слышишь?! Или я умру!»

Магу удалось вытянуть из клиента только то, 
что его любимый исчез во время гей-парада где-
то в Европе, хотя обещал вернуться. Но с тех пор 
его мобильный замолчал, и вообще все следы 
исчезли — как сквозь землю провалился! 

— И где я ему найду этого противного? — 
возмущался наш отважный маг.

Тем временем древнеперсидская прорица-
тельница в моем лице в качестве первого отклика 
на свое объявление получила уже упомянутый 
крик души: «А почему так дешево?» Вторым по-
сланием стало строгое требование: «Укажите 
место вашей регистрации, номер паспорта и 
патента на трудовую деятельность в России». 

Тут «древнеперсидской заклинательнице» 
стало не по себе (патента-то нет!), и она решила 
сдаться органам в лице этого виртуального 

блюстителя порядка. Однако в 
ответ на мое чистосердечное 
признание, что я вообще-то 
корреспондент и провожу жур-
налистское расследование, 
«бдительные органы» вдруг бес-
следно исчезли. Может, хотели 
древнюю заклинательницу кор-
румпировать или взять под «кры-
шу», но испугались газеты? А мо-
жет, так другие чародеи убирали 
конкурентку-гастролершу? 

Но уже через пару дней 
Джамиля научилась отличать 
запугивания от конкурентов: они 
маскируются под ведомствен-
ные проверки или недовольных 
граждан, но при этом абсолютно 
не стесняются в выражениях: 
«Кто тебе позволил предлагать 
свои подозрительные услуги 
в России? Ты террористка-
экстремистка, катись в свой 
ИГИЛ, пока не поздно, мы уже 
знаем твой адрес, за тобой ско-
ро придут...» 

Но куда большую панику у 
меня вызвал первый реальный 
заказ. Мужчина обратился за 
заклинанием, чтобы продать 
машину как можно быстрее и 
по оптимальной цене. 

Оттягивая свой конец, про-
шу клиента сообщить мне до-
полнительные детали: точную 
дату его рождения, желательно 

с указанием времени — закли-
нательнице это важно, чтобы 
понять, когда он появился на 
свет по Лунному календарю. 
А также имя отца клиента — 
для идентификации его рода 
в Книгах Живых и Мертвых. 
И описание авто — модель, 
возраст, пробег, внешний 
вид и прочие характери-
стики. Откровенно говоря, 
больше всего меня волнует 
вопрос, отчего оно не про-
дается. Ведь если машине 
сто лет в обед и она вся 
битая, то даже десять 
древнеперсидских за-

клинательниц будут не в силах ее 
продать!

На мою беду, клиент 
оказывается расторопным, 

и через час мне в почто-
вый ящик падают ответы 
на все вопросы. Ну да, 
так и есть: машина ста-
рая, праворульная, ни-
кому не нужная, а этот 
господин запросил 

за нее неадекватных 
денег и еще донимает 

этим заклинательницу! 
Видимо, он великий жа-

динг! Колдунью выбрал са-
мую дешевую в Интернете, 
а свою авторухлядь хочет 
сбыть по цене лимузина! 

Что делать? Как маги-
чески продать неликвид-
ное авто? 
Побеждает честность: 

если уж врать, то правдо-
подобно и красиво! Звоню 

подруге в Тегеран и про-
шу перевести на пер-
сидский заклинание о 
продаже машины и на-
писать его, как поло-
жено, арабской вязью, 
справа налево. Пока 
я хочу получить лишь 

ее принципиальное со-
гласие и подразумеваю, 

что сам текст заклинания 
на английском я пришлю ей 

позже. Мне же надо сначала 
это заклинание еще приду-
мать, а уж потом перевести 
— ведь по-русски моя подруга 
не понимает и общаемся мы 
по-английски. А поскольку для 
обеих он не родной и слегка 

подзабытый, то иногда между нами случается 
легкое недопонимание. 

— Ты переведи, — втолковываю я иранке, 
— дословно, конечно, не обязательно. Но смысл 
обязательно сохрани! И вязью крупно напиши! 
Понимаешь, это клиент, и ему надо срочно про-
дать машину. А то вдруг он меня проверяет? 
И еще найдет кого-нибудь, кто персидским 
владеет! Или Гуглом переведет. Все должно 
быть правдоподобно!

Не знаю, как насчет магии, а вот языковой 
барьер иногда творит чудеса! Через день, пока 
я еще только размышляю над текстом заклина-
ния о продаже автомобиля, мне перезванивает 
довольная подруга со словами: «Я нашла за-
клинательницу, заклинание записала и выслала 
по электронной почте». 

Выяснилось, что из всех моих излияний 
иранка уяснила только одно: я отчаянно нуж-
даюсь в заклинании от персидской колдуньи 
на предмет продажи авто. Целый день она 
честно искала по знакомым заклинательницу, 
ибо в Иране принято приходить друзьям на 
помощь по первому же зову. К вечеру ей уже 
порекомендовали легендарную ведунью в 10-м 
колене, живущую высоко в горах Дамавенда.
рано утром следующего дня подруга села в 
машину и сгоняла к заклинательнице в горы 
(150 км через перевалы!), получила искомое 
заклинание и переслала его мне в двух видах 
— арабской вязью и на английском. Я, в свою 
очередь, перевела его на русский и сделала 
транскрипцию текста русскими буквами, что-
бы клиент мог по всем магическим правилам 
зачитывать заклинание на сон грядущий. Так 

что стыдиться мне теперь абсолютно нечего: 
услуга у меня не просто самая настоящая, а 
еще и эксклюзивная! Но вот 500 рублей она 
теперь никак не стоит! Настоящее волшебство 
или бесценно, или бесплатно. 

Судите сами, какой сервис! 
Русский вариант. Да поможет Всевышний 

Аллах (ФИО), родившемуся 12 тира 1371 года 
по персидскому Лунному календарю, выгодно 
продать свой автомобиль (модель, описание). 
Пусть данную машину очень захочет обеспечен-
ный человек, от которого не убудет. Да прибудут 
деньги за нее (ФИО), чтобы жил он долго, здо-
рово, богато и счастливо, как и покупатель его, 
который пусть появится очень скоро, иншалла. 
Храни Аллах подопечного твоего (ФИО) от об-
мана и чужой зависти и жадности, биссмиллях-
ррахман-оррахим.

Транскрипция. Бисмиллахи Ррахмане 
Ррахим! Доа миконим ке ходаванде моттаоль 
(эсме, фарзанде), ке дар рузе даваздахе тире 
хезаро сисадо хафтадо йек, саате йеке бад 
аз зохр паа бе ин аляме хаки нахаде ра йяри 
фармайяд та машине минивэне растфармане 
сийяхаш ра ба гхеймате монасеб ва судавар бе 
форуш бересунад. Хода бе деле йек энсане пуль-
дар ке ин рагамха барайеш пули нист биандазад 
та ин машин ра бехарад ва (эсме, фарзанде) 
ба пуль э машинаш зендеги йе шадо, салемо, 
тулани даште башад. Дорост месле харидоре 
машин ке бе зуди саро каллеаш гарар аст пей-
да шавад, Иншалла! Ходавандегара (эсме) ин 
фарзанде хагирад ра аз харче хийянато хасадо 
хессосатаст бе дур бедор. Амен!

К заклинанию прилагается письмо с ин-
струкцией: «Уважаемый, Джамиля рада Вам 
сообщить, что Вы родились 12 тира 1371 года по 
персидскому Лунному календарю, — это очень 
счастливый день! То, что написано вязью, нужно 
распечатать на листочке, вырезать и носить при 
себе в кармане или в сумке. То, что написано 
русскими буквами, надо читать вслух при про-
буждении, на ночь и про себя при виде каждого 
потенциального покупателя. Оплата наших услуг 
по факту продажи. Как только сделка состоится, 
позвоните нам, и мы перешлем номер счета для 
получения 500 руб. Спасибо за доверие и удачи!» 
— и прилагаю номер своего телефона. 

Эх, вот чтобы мне кто-нибудь так наколдо-
вал! Быстро, внимательно, вежливо, без обмана 
и, главное, бесплатно. 

Что будет?
Ответили Джамиле быстро: выразили вос-

хищение магической оперативностью… и пред-
ложили работу! Это оказался автосалон, ищу-
щий нестандартные пути рекламы. На вопрос, 
какого рода деятельность при автосалоне может 
осуществлять заклинателцьница, на другом 
конце провода удивились: как какую? Основную 
— заклинать купить машину именно у них. 

Следующая клиентка попросила помочь 
очистить ауру и привлечь богатство. Добыли и 
ей заклинание прямо с иранских гор (подруга 
взяла у бабули телефон и стала получать за-
клинания не выходя из дома).

На следующий день выяснилось, что на 
сей раз это ювелирный салон — и тоже желает 
пиарщика со знанием магии! Заклинать, что 
очистить ауру и разбогатеть можно только при 
помощи натуральных бриллиантов, приобре-
тенных у них. 

Еще древнеперсидскую заклинательницу 
изрядно заспамили — пригласили на конферен-
цию, на эпиляцию, купить игрушки для взрослых 
и в Крым. 

Заклинательница Джамиля уж было реши-
ла, что все клиенты колдунов — или подставы, 
или органы, или происки рекламщиков... Но ис-
тинные ценители колдовских возможностей все 
же нашлись — правда, просьбы у них оказались 
сплошь приземленные.

«У меня неприятности с кредиторами, 
долги, безденежье, разорился небольшой, но 
собственный бизнес. Пожелания — чтобы кре-
диторы обо мне забыли и привлечь финансовый 
поток в виде неожиданных поступлений»

«Выбраться из долговой ямы! Я знаю, что 
это сглаз от учреждения, которому я не дал 
ожидаемую взятку».

«Заказываю отворот коллекторов и приво-
рот кредиторов — чтобы дали отсрочку». 

«Чтобы исчезли все мои долговые 
расписки».

«Чтобы бывшая забрала заявление на али-
менты, и так денег нет!»

«Прошу помочь заклинанием в расширении 
бизнеса, я дизайнер».

Лишь два клиентских пожелания показа-
лись Джамиле с оттенками личного характера 
— помочь отвадить женатого ухажера и просьба 
навести порчу на некую подругу-предательницу. 
Честной женщине, не желающей разбивать се-
мью, древнеперсидская заклинательница в 
моем лице честно отправила полученное из 
Ирана заклинание, а вот от порчи деликатно 
отказалась, написав, что в Древней Персии 
понятия порчи не существовало.

Чем сердце успокоится?
Древнеперсидская заклинательница Джа-

миля (равно как и я) вовсе не была уверена, 
что граждане с исполнившимися желаниями 
появятся вновь. Поди плохо — и мечты сбылись, 
и платить не надо. Но люди у нас (и в Израиле) 
оказались честные. Все те, чьи желания за это 
время сбылись с помощью древнеперсидских 
заклинаний, честно позвонили с готовностью 
перечислить 500 руб. Но вот на предложение 
вместо денег рассказать, почему они верят, 
что магическим образом можно решить свои 
проблемы, большинство ответило: «Уж луч-
ше 500 рублей!» Их можно понять: они хотят 
сберечь от чужих и, возможно, завистливых 
глаз свое долгожданное счастье. Признались 
лишь две девушки, чьи заказы были наиболее 
невинны: дизайнер Владлена, желающая рас-
ширить свой бизнес, и певица Настя, которую 
осаждает женатый поклонник. Обе признались, 
что поверить в магию их заставил однажды 
полученный результат. А вот заказчицей порчи 
оказалась настоящая ясновидящая и шаман 
Кажетта – она тестировала на профессионализм 
конкурентку в моем лице и сразу отметила, 
что в колдовском сообществе соглашаться на 
порчу — ниже плинтуса. 

Волшебную точку в нашем магическом 
расследовании поставил изрядно уставший 
за время своей практики эротический маг Ан-
дрей: три недели он терпеливо переписывался 
с израильским бизнесменом, потерявшим воз-
любленного. Но когда эротический маг уже почти 
уверовал, что настоящая любовь бывает (и не 
только между разными полами), его безутешный 
заказчик вдруг походя обмолвился, что ищет 
милого… потому что тот должен ему денег! 

Что ж, какие времена — такие и маги. 
Не удивлюсь, если такими темпами скоро и 
вакансии появятся — антикризисный менед-
жер со степенью MBA — Магии, Волшебства, 
Астрологии. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ТЫ и Я
Казалось бы, со стремительным развитием науки и 

технологий люди с каждым днем должны становиться все 
менее суеверны... Но социологические исследования 

показали, что сегодня, в разгар экономического кризиса 
и санкций, россияне стали еще более суеверны, чем 20 

лет назад. С той разницей, что сегодня мы «суеверим» 
избирательно, а не во все подряд: перестали верить в 
исцеление по ТВ, визиты НЛО и общение с умершими 

посредством спиритизма, зато с новыми силами 
уверовали в астрологию и черную магию — только теперь 

на расположение планет и дурной глаз списывают беды не 
в личной жизни, а в финансовой. От безысходности в моду 

вошло магическое решение материальных проблем — и 
порчу, сглаз и привороты с отворотами сегодня наводят 

даже на банковские счета. Зато магам даже кризис на 
пользу: одному порчу навел, другому снял — и никакие 

санкции и курс валют не страшны. 
Корреспондент «МК» опытным путем выяснил, как выглядит 

мракобесие XXI века. 

ОТВОРОТ НА ОБА 
ВАШИХ СЧЕТА!

Магия как антикризисный менеджмент

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

ПЕРЕТОПЧЕМСЯ?

Финт ушами
«Он их мотает, как детей», — говорили в годы 

моей юности футбольные болельщики о Пеле 
или Гарринче, которые творили на зеленом поле 
чудеса, уходя из-под опеки защитников противо-
положной команды, виснущих на непревзойденных 
форвардах гроздьями. Нечто подобное хочется 
воскликнуть, наблюдая за мастерским дриблин-
гом нашего президента на мировой политической 
арене: лидеры ведущих держав — такие пред-
ставительные, умудренные, респектабельные, 
солидные, а, будто детсадовская мелюзга, по-
купаются на лихие обводки подлинного виртуоза 
и не знают, какой очередной финт им придется 
нейтрализовать и какую новинку в области техни-
ческого оснащения подбросит неутомимый бом-
бардир. Они ждут его в центре поля — с выволочкой 
за Украину, а он сместился на фланг, в Сирию, и 
они не в силах угнаться за его прытью… Ловят на 
подступах к штрафной площадке, а он — уже во 
вратарской, они хватают и тянут его за майку, а он 
рвется из одежды, и плевать ему на мелькающие 
прорехи голого тела — голь, как известно, хитра 
на выдумки. Судья показывает желтую карточку 
(а красную не решается), а он пушечным ударом 
вколотил мяч в чужие (это важно, что не в свои) 
ворота и смеется над ухищрениями арбитра и 
его «горчичниками»: поставь лучше себе, болез-
ный, и катись подальше со своими устаревшими 
взглядами и правилами!

Диву даешься этому верткому и ушлому игро-
ку. Он и свою команду организует, понукает, умело 
бросает в бой против внутренних маловеров, «пя-
той колонны», которая пытается внести в слажен-
ный монолитный коллектив нотки деструктивности, 
подбить шатких коллег на дестабилизацию, а то и 
договорные, заранее сданные матчи…

Но вот стих шум стадиона, погасли прожек-
торы, опустели трибуны, усталый кумир возвра-
щается из галактики оваций в плохо освещенную 
раздевалку, а потом — на родную спортивную базу, 
где надо вновь приниматься за изнурительное 
оттачивание ударов в «девятку» и «шестерку», 
жонглирование мячом, за надоевшие тренировки, 
пробежки, разминки, рывки и общефизическую 
подготовку. Он и здесь — сам себе хозяин, звезда, 
лицо и легенда номер один, мотор коллектива 
и одновременно — играющий тренер, ему не в 
тягость совмещение многих функций. Он опытен, 
искушен, он — на голову выше оппонентов и на-
много опережает мышление посягающих на его 
авторитет завистников, но именно поэтому не 
может не задаться вопросом: что дальше? Для чего 
уловки и филигрань? Демонстрация превосход-
ства и зрелищность представления — меняет ли 
что-либо в глобальном смысле, в укоренившейся 
«домашней» и внешнеполитической рутине? Надо 
вести войну против ИГИЛ и смогаться с Западом, 
а теперь еще и Турцией, вытаскивать собственную 
экономику из провала и улучшать общественный 
климат и тонус болельщиков. На утлой спортив-
ной базе, скрытой от посторонних глаз, мало 
что меняется на протяжении десятилетий: поле 
вытоптано и лысо, необходимо менять газон (а 
может быть, и обременительных пассивных спод-
вижников?), подтекают краны в душевой, врачи 
и массажисты плохо сведущи и не справляются 
с залечиванием травм, повара разворовывают 
рацион кто во что горазд, персонал расхищает 
спортивный инвентарь. 

На наших глазах недавний победитель пре-
ображается в сизифа-хозяйственника, в мифоло-
гического царя, прикосновение которого к любому 
предмету, даже к золоту, превращает окружающую 
среду в черепки. Брезжит облик знакомого по 
сказке Пушкина старика, очутившегося перед 
привычным разбитым корытом. Только что Золотая 
Рыбка сулила и рассыпала перед ним уйму вариан-
тов — и вот опять: сварливая старуха-оппозиция, 
покосившаяся избушка на курьих (еще бушевской 
поры ножках — в смысле наивысшей точки эконо-
мических отношений с США) и море разливанное 
проблем. Пиррова победа? «Обводка ради обвод-
ки. Эффектно, но не эффективно», — как говорил 
незабываемый голкипер и комментатор Владимир 
Маслаченко? Финт ушами?

А малышня, заметно подросшая и сплотив-
шаяся, по-прежнему виснет гроздьями (или гиря-
ми?) на мускулистых ногах… И упрямо продлевает 
санкции на следующие полгода.

По своим лекалам
Параллель с футболом возникла неслучай-

но. В России вырождается интерес к этому виду 
спорта. Еще недавно он будоражил буквально 
всех, а теперь немногих, да и то — как мертвого 
припарки. Что объяснимо: на уровне сборной 
впечатляющих побед нет, клубные звезды играют 
спустя рукава. Может, вообще не нужен такой 
унылый вид спорта? Но найден выход. Привык-
шего работать с игроками экстра-класса Капелло 
сменили на доморощенного Слуцкого, притерпев-
шегося к отечественному уровню. И стало легче. 
Понятнее. Привычнее. И дела пошли на лад. Не 
нужны варяги! Не нужны забугорные стандарты 
и критерии. Перетопчемся. Будем жить своим 
умом и по своим лекалам.

А еще — противоположная вроде бы край-
ность — упал интерес к чтению. Но и это объ-
яснимо. У людей более насущные занятия: надо 
зарабатывать на жизнь. Может, не надо и книг 
тоже, зачем они? И Толстого (Льва) не надо. И ино-
странных языков — в школьной программе. Будем 
довольствоваться своим, великим и могучим. С 
кем нам так уж приспичит разговаривать? Пошли 
все они подальше!

На наших глазах загнулась бурно развивав-
шаяся туристическая отрасль. Стагнирует жи-
лищное строительство (согласно прогнозам, оно 
остановится в 2017-м). Снизился покупательский 
спрос. (Что опять-таки естественно в ситуации за-
тяжного кризиса. Покупают разве что ремни, чтоб 
потуже их затянуть. Или повеситься. Веревочка 
изворотливости вилась, вилась, да и закончилась. 
Возможности людей шагренево сжались.) Но, 
может, не стоит унывать: аскетизм полезен. До 
каких, однако, пределов он может увеличиться (а 
запросы — уменьшиться)?

Больных детей на усыновление за границу 
отправлять запрещено. Сами долечим. Талант-
ливых детей, которых пригревали продвинутые 

зарубежные колледжи, теперь туда отдавать не 
принято. Нам — санкции, мы им — ответный ин-
теллектуальный кукиш. Дружба врозь. Но не себе 
ли мы этот кукиш готовим в будущем?

Вопрос пора перевести вот в какую плоскость: 
почему инициативная молодежь стремится уехать, 
а ее не удерживают, не мотивируют остаться? Все, 
что ей предлагают, — знамя патриотизма и любовь 
к Родине. Немало. Но есть ведь насущные пробле-
мы — к примеру, финансовые… Перспектива юных 
туманна (чтоб не сказать — мрачна): обучение в 
высших учебных заведениях дорожает, наскрести 
требуемую сумму не каждому по силам. А там, у 
них, в загнивающей под наплывом беженцев Ев-
ропе, учат — порой бесплатно. Даже в Саудовской 
Аравии детям беженцев из Сирии бесплатно вте-
мяшивают знания. Спонсоры по всему миру ищут: 
в кого вложить деньги. У нас ищут? Вкладывают? 
Или ориентируемся опять-таки на всегдашний 
свой усредненный уровень?

Не только юных гениев, но и хороших чи-
новников тоже надо искать. Селекционировать. 
Екатерина Великая, а она умела подбирать кадры 
не только по признаку личной преданности, гово-
рила: достойные люди не мозолят царям глаза, 
а держатся в сторонке от власти, за ними надо 
побегать и поупрашивать, чтоб согласились по-
мочь государству. Такие ли чиновники у кормила 
власти в нашей стране?

Архитекторы кризиса
Любопытно подсчитать: каков процент — 

среди ученых, уехавших из России за рубеж за по-
следние двадцать лет — собственно экономистов? 
Делали ручкой, кажется, все — химики, физики, 
ядерщики и биологи, им оказалось комфортнее 
жить и работать где угодно, только не у нас. Зато 
экономистам всех мастей вольготнее безответ-
ственно болтать — о курсе рубля и корзине, в 
которой надо хранить валютные яйца, именно у 
нас. Тем временем корзина прожиточного мини-
мума стремительно пустеет. Привычным стало 
обвинять реформаторов 90-х: они де виноваты 
во всех нынешних бедах. Но подлинные архитек-
торы нынешнего кризиса — все же люди новой, 
постреформаторской формации.

Рассмотрим картинку во всей ее непригляд-
ности: к скудно накрытому столу спешат крепкие 
менеджеры, наперегонки с ними протискиваются 
бравые чиновники, рядом с ними — военные, 
политики, телекомментаторы. Они отталкивают 
еле бредущих, качающихся от слабости стари-
ков. Такую фантасмагорию не сумел придумать 
сам Орвелл. А мы наблюдаем в реальности. За 
столом никто у нас не лишний? Эта агитка от-
ступила в прошлое. Лишние обозначены вполне 
определенно — и на государственном уровне. 
За счет пенсионеров пополняют и латают то-
щий бюджет. Мало их обирали на протяжении 
выпавшей на нелегкие времена предыдущей 
жизни — недоплачивали, устраивали сжиравшие 
накопления денежные реформы, сотрясали шо-
ковыми ценами… Теперь отнимают последнее. 
Нет, чтоб мобилизовать молодежь на трудовые 
свершения (и дать ей возможность показать себя, 
а не лишать образования и рабочих мест), нет, 
чтоб усовестить олигархов и высокопостанов-
ленцев, нет, чтоб вытрясти из проворовавшихся 
губернаторов их миллионные взятки — опять 
притесняют слабых, безропотных, не могущих 
за себя постоять. На войну денег хватает, а на 
достойную старость — закрома захлопнулись. 
Будет ли у молодых стимул работать, если ви-
дят такое? Стала понятна и подоплека дружбы 
с Китаем — там вообще не платят пенсии. Вот, 
стало быть, куда держим путь…

Мы уверенно идем по пути самоизоляции. 
Казалось, рецидивы необоснованной претен-
циозности давно изжиты, период замкнутости в 
истории нашей страны был и не повторится. Но, 
если недальновидно и волюнтаристски действо-
вать, невозможное повторяется и осуществляется 
и грозит известными практически каждому по-
следствиями. Злорадствовать нечему. Ситуация 
драматическая. Мы опять в плену всегдашних 
русских стереотипов — военного превосходства, 
шапкозакидательства и вводящих нас самих в 
эйфорию угроз, которые нам уже сейчас выходят 
боком. Люди, облеченные властью и, казалось 
бы, обязанные отдавать отчет своим словам, гро-
зят всему миру превентивным ядерным ударом. 
Страшно вспомнить: именно нападением грозил 
Турции воинственный президент Кипра. Чем за-
кончилось? Тем, что турки оттяпали половину его 
острова. И ведь аргументы киприота были схожи 
с нашими: «турки — плохие вояки». 

Крым, да и вся наша страна ослаблены санк-
циями и падением цен на нефть, потому уязвимы, 
а за спиной Турции маячит НАТО. Нам следует 
очень искусно вести корабль внешней политики 
меж опасных рифов. А мы полагаем, что если при-
глашаем кого-то на празднование открытия самой 
большой в Европе мечети, этот приглашенный не 
будет противодействовать нашим бомбардиров-
кам исламистов. Можно ли строить политику на 
таких умозаключениях?

Пропаганда наша, увы, оставлять желать луч-
шего. Если мы уже в октябре обладали информа-
цией о том, что Турция торгует кровавой нефтью, 
то почему молчали? Элементарный подсчет сви-
детельствует: если турки этой нефтью торгуют, 
то получают сверхдоходы, и наши санкции для 
них — слону дробина, а вот у нас цены, по мнению 
специалистов, в связи с отказом от дешевой про-
дукции вырастут на 10–15%.

…Смолк шум трибун. Игрок экстра-класса пе-
рестал работать на зрителя, на публику, а остался 
по гамбургскому счету один на один с утлой спор-
тивной базой. Энтузиазм не иссяк, не потускнел. 
Но… На внутренних дорогах толпятся бунтующие 
фуры, на внешних перепутьях антиигиловская 
коалиция бомбит террористов, не согласовывая 
свои действия с Россией…

Стоит ли высасывать из пальца новые громкие 
инициативы?

Обама дальновидно не ввязывается в кон-
фликты, которые чреваты ответными действиями, у 
него не только арабские корни в родословной, но и 
понимание: нельзя вовлекаться в войну, это закон-
чится плачевно. А мы продолжаем торговать тем, 
чем всегда торговали — военными услугами. Пока 
что это наш единственный экспортный товар. 

Ясновидящая-шаман 
Кажетта.

Дизайнер Владлена 
Лорд.

Певица Анастасия 
Зудова.
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Андрей ЯХОНТОВ



В словах Михаила 
Ходорковского  о 
н е о б х о д и м о с т и 
и неизбежности 
революции в Рос-
сии Генпрокура-
тура усмотрела 
признаки экстре-
мизма. Во время 
о н л а й н - п р е с с -
конференции во 
вторник МБХ ска-
зал не только это. 
«Моя задача — 
сделать ее мирной 

и предоставить людям альтернативу, 
поэтому «Открытая Россия» запускает 
проект «Открытые выборы», — заявил 
он. Руководить «выборами» будет быв-
ший креативный продюсер холдинга 
«Москва Медиа» Тимур ВАЛЕЕВ. Мы 
спросили у него, что такое «мирная 
революция» и какую роль в ней будет 
играть «Открытая Россия». 

— Вы работали совсем в другой систе-
ме координат — почему произошла такая 
смена? 

— Проблема в том, что у нас потеряно как 
минимум четыре поколения молодых политиков. 
Некоторые лидеры фракций сидят в Госдуме 
почти 20 лет, а там должен быть представлен 
костяк общества — 30–40-летние. Даже в ком-
мерческих структурах топ-менеджмент меня-
ется раз в 4–5 лет, потому что люди выгорают. 
Если провести параллели с научно-технической 
революцией, то мы — это айфоны 6+, а нами 
управляют тамагочи, которыми мы пользовались 
20 лет назад. 

Так как поиском молодой политической 
элиты никто сейчас не занимается, было при-
нято решение, что «Открытые выборы» будут 
находить кандидатов, которые против застоя 
системы, и оказывать им юридическую и инфор-
мационную поддержку. Не все люди в регионах 
умеют заниматься политикой. У них может быть 
большой потенциал, но они могут не знать, что 
нужно сделать поэтапно, чтобы выдвинуться 
кандидатом в Госдуму. Мы говорим: вы можете 
прийти к нам, мы вам поможем. Но вы должны 
открыто сказать, что вы идете при поддержке 
«Открытой России». 

— То есть «мирная революция» — это 
революция кадров?

— Да. Никто не призывает свергать власть, 
мы будем работать только по закону. 

— Ходорковский на онлайн-пресс-
конференции сказал: «В отсутствие ин-
ститута честных выборов единственный 
способ смены власти — это революция». 
А проводить «революцию кадров» он со-
бирается через участие в этих самых не-
честных выборах. Это же противоречащие 
друг другу вещи?

— Тут не прямая связь. Участие в выборах 
позволит вырасти новым молодым политикам, 
они получат опыт. И когда придет время смены 
власти, они станут политической элитой. Без 
участия в выборах невозможно получить по-
литический опыт.

— Мы уже видели законные выборы, 
участие в них оппозиции и ее результат в 
Костроме.

— Власть всегда и заявляет, что выборы 
должны быть открытыми, но все равно при-
бегает к фальсификациям. Наша задача — как 
раз вместе с другими организациями, которые 
занимаются наблюдением, разработать систему 
не только по фиксации нарушений, но и недопу-
щению фальсификаций, найти методы противо-
стояния тем «черным» технологиям, которые 
использует власть. Они хорошо известны. Я тоже 
их использовал, будучи на стороне власти. 

— На часть результата влияют фальси-
фикации, но дело же не только в них…

— Наша задача — все-таки попытаться тех 
людей, которые хотят что-то изменить, привлечь 
к голосованию. Вот, например, очень понятное 
сравнение: аудитория «Дома-2» стареет вместе 
с программой, новой аудитории у этой про-
граммы нет. И проблема в том, что аудитория 
КПРФ, ЛДПР, «Единой России» стареет вместе 
с лидерами. И наша задача — активизировать 
молодежь, которая не ходила на выборы и 
своим неучастием давала высокие проценты 
другим. 

— Ходорковский у многих ассоциирует-
ся исключительно с миллионами и 10 годами 
тюрьмы. Не думаете ли вы, что с таким об-
разом, созданным на федеральном уровне, 
кандидат под протекторатом «Открытой 
России» никогда не получит поддержки в 
регионах? 

— У многих людей в регионах шанс попасть 
в политику — это коалиция с очень сильным 
и узнаваемым человеком. Например, с Пути-
ным, но сделать это практически невозможно. 
Если вы выйдете с портретом Ходорковского 
на улицу и спросите, кто это, 99% вам ответят. 
Федеральные власти за последние годы очень 
сильно распиарили этого человека. Сила бренда 
Ходорковского может вывести людей в большую 
политику и в какой-то момент даже защитить, 
потому что для людей, которые занимаются 
политикой, в том числе и в оппозиции, главная 
защита — это известность. 

— И сколько кандидатов вы хотите на-
брать под бренд «Открытой России»? Сколь-
ко округов вы хотите закрыть?

— Не более 20 кандидатов. Тех, с кем мы 
общаемся, кого мы рассматриваем и с кем мы 
общаемся намного больше. Потому что многие 
бизнесмены в регионах потеряли свой бизнес не 
потому, что они плохие бизнесмены, а потому, 
что за последние два года Госдума сделала все, 
чтобы обычные люди не могли выживать. И эти 
люди, оказавшись в безысходности, видят здесь 
какой-то шанс на свое спасение. Но мы хотим 
отобрать только самых лучших — региональных 
лидеров. Потому что играть в открытую будет 
сложно — никто не говорит, что людей в Госдуму 
внесут на троне…

— Допустим. Человек решил идти под 
вашим брендом в Госдуму — нужно же соби-
рать подписи, а это несколько миллионов.

— Молодые кандидаты, которые не имеют 

не столько бюджета, сколько поддержки в ре-
гионе, не пойдут сразу в Госдуму. Чаще всего 
кандидатами становятся люди, которые уже 
баллотировались в местный муниципалитет, и у 
них есть группа поддержки, в том числе и финан-
совой. У них есть свои интересы, например, по 
защите бизнеса или общественного движения. 
Может быть, отдельным кандидатам мы каким-то 
образом будем помогать собирать деньги.

— Оппозиция в Венесуэле победила 
после того, как объединилась; я сегодня 
спрашивала МБХ во время онлайн-пресс-
конференции: может, российской оппози-
ции стоит сделать так же? На что он ответил: 
«Оппозиции, несомненно, придется объеди-
ниться, но этого будет недостаточно, пока не 
уйдет диктатор». Вы с ним согласны?

— Проблема российской оппозиции — в 
том, что она дробилась не сама. Кремль ис-
пользовал все возможные технологии, чтобы 
за последние пять лет сровнять ее, как у нас 
принято говорить, с плинтусом. Это люди, кото-
рые не попадают в федеральный эфир, которые 
не могут вести пропаганду своих ценностей 
и идеалов. У нас нет лидера, который мог бы 
повести оппозицию единым фронтом, — это 
правда, потому что пересекается слишком мно-
го интересов. И, как ни крути, у нас сколько не 
меняются депутаты в Госдуме, столько же не 
меняются лидеры оппозиции. Я понимаю, что 
у МБХ, наверное, история в том, что он хочет 
свергнуть диктатора. У меня внутренне история 
немного другая — кадры должны смениться 
эволюционным путем: нам нужно, чтобы исто-
рия с выборами была максимально честной и 
оппозиция показала результат. 

— Будете ли вы сотрудничать с ПАРНА-
Сом и «Яблоком»? 

— Да, наша общая задача — не допустить 
фальсификаций. Мы будем договариваться со 
всеми оппозиционными силами по одноман-
датным округам, чтобы никого не сталкивать и 
не размывать голоса.

— Но даже если в Госдуму пройдут не-
сколько кандидатов, они не смогут ничего 
решать…

— У депутатов Госдумы есть доступ ко всем 
информационным ресурсам, и федеральному 
эфиру в том числе. Депутат Госдумы изредка 
может прийти даже на федеральный эфир, когда 
нужна какая-то оппозиция. У человека будет 
возможность заявить о своей позиции на всю 
страну. Даже 2–3 человека в Госдуме могут 
объединиться в коалицию и хотя бы говорить, 
что кто-то считает по-другому.

— Но все-таки как вы оцениваете шансы 
пройти в Госдуму?

— Мы будем делать все, что возможно 
в рамках закона, чтобы кандидаты, которые 
заявят, что они от «Открытой России», прошли 
в Госдуму. Затевать большую федеральную 
историю ради 2%, как это было на последних 
выборах, смысла никакого нет. К концу пред-
выборной гонки мы будем иметь кандидатов, 
возможно, депутатов и большое количество 
людей в регионах, которые будут готовы рабо-
тать с нами для изменения ситуации, которая 
сейчас сложилась в России.

Валерия МАРКОВА.

На «Мосфильме» — премьера. Сту-
дия «Курьер», название которой дал 
одноименный фильм Карена Шахна-
зарова, представила для «мам и пап» 
трагифарс «Подлец» Михаила Леви-
тина — сына театрального режиссе-
ра и руководителя театра «Эрмитаж» 
Михаила Левитина и актрисы Ольги 
Остроумовой. Правда, счастливых 
родителей на показе не было. 

Отвечал за содеянное автор фильма — 
режиссер, сопродюсер и соавтор сценария 
Левитин-младший. Родословная в данном 
случае — существенное обстоятельство, 
поскольку картина получилась семейная. В 
главной роли — сестра режиссера, актри-
са Ольга Левитина. Героиню зовут Юленька. 
Ей за 30, а она не замужем. Не только мама, 
но и однокурсники переживают за подзатя-
нувшееся девичество. Одного из них зовут 
Лука (актер Сергей Фролов). И это — почти 
персонаж из пьесы Горького «На дне». Хоть 
подслеповат парень, а глаз у него алмаз: тут 
же чувствует человека, и в новоиспеченном 
поклоннике Юленьки заподозрит нехорошее. 
Экранную маму невесты — Веру Филимо-
новну — сыграла Ольга Остроумова, очень 
редко снимающаяся теперь в кино. А в роли 
ее покойного мужа, сотрудника военкомата, 
появился отчим режиссера Валентин Гафт. В 
титрах он значится как призрак папы, и сыграл 
практически тень отца Гамлета. Он возникает 
в самый неожиданный момент как воплощение 
совести, укор всем живущим. И это самые 
смешные моменты фильма. 

Спрашиваю у режиссера, который разве 
что не дрожал от волнения, почему он снимал 
семью. Это ведь опасная штука, особенно для 
дебютанта. Опытные кинематографисты реко-
мендуют: не снимай в своей картине любимую 

девушку или родственников, это испортит твои 
отношения с ними и может погубить картину. 
Михаил Левитин ответил, что изначально на 
семью ориентировался, когда писал сценарий 
совместно с Евгением Трефиловым. Другого и 
быть не могло — слишком дружная семья. 

Почему фильм называется «Подлец»? 
В «Женитьбе» Гоголя есть фраза «А невесте 
скажи, что она подлец». Спрашивается, по-
чему? Она же — женского рода. У Левитина-
младшего подлец — вроде бы главный герой 
Иван Николаевич в исполнении Владимира 
Вдовиченкова. В военной форме он ходит по 
подъездам, вскрывает квартиры, домушнича-
ет. Выбор актера неожиданный, но комедийный 
потенциал у него большой. Иван Николаевич 
и его дружки, вся эта разлюли-малина, обо-
сновались на суденышке. Колоритные персо-
нажи. Один Жорж в исполнении Жана Даниэля, 
открытого когда-то Кирой Муратовой, чего 
стоит. Ему принадлежит практически крыла-
тая фраза: «Если ты ездишь на троллейбусе, 
ты ничего не стоишь. Если на «Бентли», то 
кое-что стоишь». Как скажет героиня Ольги 
Остроумовой, в России своеобразное по-
нимание комичного. 

В одной из квартир Иван Николаевич и 
встретит девушку своей мечты — Юленьку. 
С ней-то все и неясно. Не она ли тут подлец, 
исчадие ада, хотя с виду чистый херувим? Но 
это уже отдано на откуп зрителям. 

Едва ли не последнюю роль — 98-летнего 
старика не робкого десятка — сыграл в «Под-
леце» Лев Дуров. Это в его квартиру придут 
домушники в военной форме, а он возьмет 
ружье и устроит им светопреставление. 

На показ пришел кинодраматург Павел 
Финн. Именно в его совместной с Владими-
ром Хотиненко мастерской на Высших курсах 
сценаристов и режиссеров учился Левитин-
младший. Зарекомендовал себя эстетом и 
вдруг снял комедию. Павел Финн уверен, что 
ее ждет большой успех у зрителя. 

«Подлец» сделан в духе театра «Эрми-
таж». Такую историю мог бы лихо и безумно 
закрутить Левитин-старший. Сын пошел своим 
путем. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ОППОЗИЦИЯ6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Торжественное чествование финали-
стов и лауреатов 2015 года стало ра-
достным праздником для всех, кто с 
интересом следит за литературным 
процессом. Кто приходит в восторг, 
когда новый талант внезапно стано-
вится звездой.

Феноменален успех Гузели Яхиной. Ее ро-
ман «Зулейха открывает глаза» покорил жюри 
двух крупных премий. Сначала благородная 
«Ясная Поляна» отдала ей пальму первенства 
в два с половиной миллиона рублей. Одержала 
она и победу читательского электронного го-
лосования. Огромное жюри «Большой книги», 
возглавляемое в этом году Дмитрием Баком, 
директором Государственного литературного 
музея, назвало роман «Зулейха открывает гла-
за» лучшим романом. Золотой приз «Большой 
книги» — три миллиона. Свои награды Гузель 
принимала спокойно и достойно: тоненькая, 
тихая, сдержанная, немногословная у микро-
фона, зато в тексте, литературном колдовстве, 
она превзошла многих.

Помню эмоциональное и точное высказы-
вание писателя Евгения Водолазкина, лауреата 
«Большой книги» 2013 года: «Яхина действи-
тельно ворвалась в литературный мир. Ее чита-
ют, обсуждают, приветствуют. Я увидел в этой 
книге момент родовой памяти, почувствовал 
личную боль автора. При чтении романа я ис-
пытывал ощущение, будто героиня взяла меня 
за руку и повела в свое прошлое. И мы, читатели, 
поверили ей. Поняли: это не бутафория, а ис-
тинное, подлинное».

Премиальные регалии лауреату вручил 
Дмитрий Бак. Серебряный приз в полтора мил-
лиона жюри пожаловало за роман «Свечка» 
Валерия Залотухи. Награду получила его вдова 
Елена Лобачевская. 

Воспетый в «МК» Роман Сенчин с «Зоной 
затопления», написанной страстно, почти до-
кументальными доказательствами вины кон-
кретных государственных персон, получил 
бронзовую награду — миллион рублей. Книга 
эта, безусловно, останется в русской совре-
менной литературе. Вручал награду Сенчину 
руководитель Федерального агентства по пе-
чати Михаил Сеславинский.

«Большая книга» имеет еще одну серьез-
ную награду — «Вклад в литературу». В этом году 
ее заслужила золотая коллекция экранизаций 

телеканала «Россия»: «Белая гвардия», «Жизнь 
и судьба», «Мастер и Маргарита», «Идиот»… 
И лично премию получили Глеб Панфилов, 
Владимир Хотиненко и Антон Златопольский. 
Председатель Государственной думы Сергей 
Нарышкин, вручая награду, высказал свое ли-
рическое признание: 

— Экранизация великих произведений за-
ставляет нас чувствовать, жить, сопереживать, 
быть лучше и добрее.

Хотелось бы все эти чувства государствен-
ных мужей обратить к российскому нищающему 
люду. На торжестве поздравили и вручили па-
мятные призы трем победителям читательских 
симпатий: Гузели Яхиной, Анне Матвеевой и 
Валерию Залотухе.

По инициативе Федерального агентства 
по печати четвертый год успешно развива-
ется и набирает известность Всероссийский 
конкурс «КНИГУРУ» на лучшее литературное 
произведение для детей и юношества. Возраст 
авторов — от 10 до 16. Победителями 2015 года 
признаны Нина Дашевская («Я не тормоз»), 
Анастасия Строкина («Кит плывет на Север») и 
Станислав Востоков («Криволапыч»).

Наталья ДАРДЫКИНА.

ГУЗЕЛЬ ПРЕВЗОШЛА ВСЕХ
Национальная литературная премия «Большая 
книга» благословляет талант

А Валентин Гафт сыграл 
в фильме «Подлец» 
призрака

ВДОВИЧЕНКОВ ПОДАЛСЯ В ДОМУШНИКИ

Революция Ходорковского будет кадровой?

«МЫ АЙФОНЫ 6+,  
А НАМИ УПРАВЛЯЮТ ТАМАГОЧИ»

Ходорковский во время 
видеоконференции   

9 декабря 2015 года.

Тимур Валеев.
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Гузель Яхина.

Кадр из фильма.



Иметь собаку — большое счастье. До-
машние любимцы смешат нас и подни-
мают настроение, заряжая своей энер-
гией и жизнелюбием. Кажется, что они 
никогда не устают, что они всегда будут 
такими же юными, неугомонными, ша-
ловливыми, как сейчас, но… К сожале-
нию, рано или поздно четвероногий друг 
достигнет преклонного возраста, и его 
внешний облик, поведение, самочув-
ствие изменятся.
Задача владельца — не сокрушаться по 
этому поводу, а обеспечить своему вер-
ному товарищу комфортную, достойную 
старость.

Какой возраст считать 
пожилым
Как известно, мелкие собачки в целом жи-

вут дольше, чем крупные. Болонки, чихуахуа, не 
очень большие пудели и многие другие некрупные 
породы (за редким исключением) при хорошей 
генетике и правильном уходе могут дотянуть до 
15–17 лет. А вот немецкие доги, доберманы, овчар-
ки, ирландские волкодавы не часто доживают до 
своего десятилетия. Поэтому и старость к мелким 
песикам приходит гораздо позже, чем к большим. 
Считается, что если разделить предполагаемую 
продолжительность жизни собаки на три, то по-
следняя треть как раз и будет периодом пожилого 
возраста и старости. Например, если ваш пес по 
своим породным особенностям может прожить 
примерно 12 лет, значит, начиная с восьми лет его 
можно считать пожилым. Впрочем, не зря в народе 
ходит поговорка «маленькая собачка до старости 
щенок». Мелкие песики действительно очень долго 
остаются шустрыми и игривыми. Однако законы 
природы неумолимы, и при всей энергичности 
даже у миниатюрного животного под конец жизни 
будут наблюдаться те или иные признаки старения, 
просто внешне они не так ярко выражены. 

Как меняется собака
С возрастом пес становится менее подвиж-

ным и более сонливым. Поскольку в пожилом воз-
расте у животных начинают проявляться различные 
хронические заболевания и вместе с тем нередко 
ухудшаются зрение и слух, это развивает у них 
повышенную нервозность и раздражительность, 
которая может сменяться апатией.

Типично возрастными недугами у собак 
считаются хроническая сердечная и почечная 
недостаточность, болезни суставов, проблемы 
с позвоночником, помутнение хрусталика глаза, 
а также онкологические заболевания (особенно 
мочеполовой системы).

Внешность собаки тоже меняется: в шерсти 
могут появиться седые волоски, походка стано-
вится менее уверенной и грациозной, движения 
— угловатыми и неловкими, тело — обвисшим. 
В общем, все происходит примерно так же, как у 
пожилых людей.

Да, все собаки рано или поздно прощаются 
со своей молодостью, но мы же не станем от этого 
любить их меньше?! Наоборот, владельцу нужно 
постараться встретить старость своего питомца 
во всеоружии и быть ему верным помощником в 
этот непростой период.

Прогулки
Если вы стали замечать, что ваш пожилой 

пес на прогулке стал быстрее уставать, что он 
«нарезает» меньше кругов, чем обычно, и бегает 
не так быстро, как прежде, сократите нагрузку и 
продолжительность вашего пребывания на улице. 
Тонус мышц у стареющей собаки снижается, а су-
ставы становятся более хрупкими и менее гибкими 
и требуют более бережного отношения.

Если в силу возраста и сопутствующих за-
болеваний у питомца появились признаки одышки 
и он периодически останавливается или даже 
ложится на землю, не торопите и не подгоняйте 
его. Если четвероногий друг будет чувствовать 

ваше раздражение и нетерпение, он станет более 
нервным и рассеянным на прогулке. Ведь пожи-
лой пес, как любой старик, прекрасно понимает, 
что с ним что-то не так, что ему тяжело, что он не 
может оправдать все ожидания хозяина, и тоже 
переживает. 

Старых собак рекомендуется выгуливать 
чаще, чем два раза в день. Это связано с их по-
требностью в свежем воздухе и в то же время с 
особенностями работы их мочевого пузыря (жи-
вотным с возрастом труднее терпеть от прогулки 
до прогулки). Не стоит забывать и о том, что, хотя 
собака и не может быстро и долго бегать, двигаться 
она все же должна в достаточной мере.

Во время променада избегайте стрессов: 
у пожилых собак слабое сердце, более ранимая 
нервная система и уже не такая хорошая реакция, 
как в былые времена. Поэтому на прогулке им 
категорически противопоказано ввязываться в 
собачьи разборки и слишком интенсивные игры, 
гулять там, где очень шумно (например, запускают 
салют или играет слишком громкая музыка) и по-
падать в прочие критические ситуации.

Не нужно также проходить с пожилой со-
бакой большие расстояния: если углубитесь на 
несколько километров в лес, обратно она может 
и не дойти.

Кормление
Пожилой пес мало двигается, и естественно, 

это сказывается на работе его пищеварительной 
системы, а поскольку обмен веществ в старости 
замедляется, все это усиливает риск развития 
ожирения. 

Собака уже не может совершать длительные 
прогулки с большой физической активностью, 
поэтому снизить вес путем интенсивных спор-
тивных занятий не удастся. Гораздо эффективнее 
— подобрать ей правильно сбалансированный 
корм. Соотношение жиров, белков, углеводов и 
других составляющих в рационе пожилого пса 
будет не таким, как в меню молодого животного. 
Кормить собаку сухой или натуральной пищей — 
этот вопрос каждый владелец решает для себя 
сам. Но баланс должен быть в любом случае со-
блюден. Самый лучший совет по кормлению вам 
даст не сосед-собачник и даже не заводчик, а 
только ветеринар. Ведь только он знает и может 

проанализировать все нюансы самочувствия ва-
шего животного. 

Специалисты по кормлению собак рекомен-
дуют не затягивать с переходом пожилого питомца 
на специализированный корм и советуют ориен-
тироваться не на его внешний вид и поведение, 
а на возраст. Ведь при отсутствии видимых глазу 
признаков старения внутри организма собаки этот 
процесс может быть уже запущен.

Уход
Как уже было сказано, с возрастом собака 

становится более ранимой и раздражительной. Ее 
беспокоят боли, снижение остроты зрения, рас-
сеянность и многое другое. Постарайтесь создать 
для нее спокойную обстановку. По возможности 
не усугубляйте ее и без того не очень хорошее 
психологическое состояние переездами на новое 
место жительства, не оставляйте ее без необходи-
мости надолго у чужих людей. Семейные скандалы, 
ремонт в квартире, шумные вечеринки — все это 
может вызвать у четвероногого старичка сильный 
стресс и отразиться на самочувствии.

Кожа собаки становится более сухой, шерсть 

— тусклой и ломкой, поэтому при купании нужно 
использовать специальные кондиционеры и шам-
пуни для собак. Поскольку в силу снижения гиб-
кости животному с возрастом сложнее ухаживать 
за собой, некоторые труднодоступные участки его 
тела могут быть не такими опрятными, как прежде. 
Поэтому желательно мыть питомца чаще, чем вы 
это делали раньше.

Подушечки лап необходимо смазывать кре-
мом для собак, поскольку они могут трескаться. 
Более внимательного ухода требуют также когти 
и зубы.

Хорошо проветривайте помещение, однако 
стареющий пес чаще мерзнет и более склонен к 
простудным заболеваниям, поэтому избегайте 
сквозняков и обеспечьте ему возможность при 
желании погреться в теплом и тихом местечке. 
Положите туда шерстяное одеяло и, если четверо-
ногий друг прилег отдохнуть, не тревожьте его.

В то же время не стоит забывать, что воз-
растному животному вреден перегрев и вообще 
резкие перепады температуры воздуха.

И последний совет. Не давайте пожилой со-
баке хандрить. Заинтересуйте ее, если видите, 
что она грустит. Побалуйте любимым лакомством, 
необычной игрушкой, больше ласкайте ее и хва-
лите. И тогда ее старость будет не кошмаром, а 
просто солидным возрастом. 

Анна БЕЛОВА.
Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения направляй-

те на oreshkina@mk.ru

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баллада. 4. Чувство. 10. Складка. 11. Самогон. 13. Шило. 14. Коза. 
15. Отпечаток. 16. Раввин. 18. Артист. 20. Ветеран. 22. Пьянство. 23. Настойка. 24. Спиннинг. 
27. Черемуха. 30. Айсберг. 32. Опилки. 34. Строка. 35. Невидимка. 36. Вьюн. 38. Ценз. 39. 
Решение. 40. Испанец. 41. Терраса. 42. Синьора.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брошюра. 2. Лыко. 3. Дракон. 5. Уловка. 6. Срок. 7. Область. 8. Качество. 
9. Эскадрон. 10. Словарь. 12. Новичок. 17. Изгнанник. 19. Реформист. 20. Ветчина. 21. Но-
сорог. 25. Педикюр. 26. Гостинец. 27. Чаепитие. 28. Холодец. 29. Конверт. 31. Раззява. 33. 
Индекс. 34. Сафари. 37. Негр. 38. Цель.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верующий, впадающий 
в нирвану. 4. Солнце с «хороводом» планет. 
10. Вольный барс для домашнего Барсика. 
11. Сноубордист в компании Зайки и Белого 
мишки на Олимпиаде в Сочи. 13. Рогатый 
«хозяин» Беловежской Пущи. 14. «Фотогале-
рея», где прогуливаются театралы во время 
антракта. 15. Пластиковый ящик для хранения 
вещей. 16. Хозяйка, для которой «кумиром» 
является Федора — героиня сказки Чуковско-
го. 18. Коллектив, уехавший на гастроли. 20. 
Небольшая дверца в заборе. 22. Часть яйца, 
богатая кальцием. 23. Наемник, вкалывающий 
на хозяина. 24. Различные надписи, рисунки 
и знаки, процарапываемые или наносимые на 
стены. 27. Танцовщица, исполняющая партию 
Жизели. 30. «Пришелец» во время еды. 32. 
Блестящая победа спортсменов на Олимпий-
ских играх. 34. Встреча глав государств. 35. 
Цветок, «лысеющий» от дуновения ветра. 36. 
Высшая степень страха. 38. Река, которая сли-
вается с Евфратом. 39. Бездельник, жующий 
хлеб за чужой счет. 40. Спичечный «футляр». 
41. Компот из смородины, крыжовника и мали-
ны. 42. Трапеза, которую проспала сова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ткань, из которой «постро-
ен» палаточный городок. 2. Крестьянская изба со 
всеми хозяйственными постройками. 3. Барная 
деталь интерьера в квартире. 5. Продукты и 
одежда, привезенные из-за границы. 6. Топливо 
из «владений» кикиморы. 7. Человек, которому 
предназначено письмо. 8. Стишок, помогающий 
выбрать водящего в детской игре. 9. Обойный 
«момент» из крахмала или муки. 10. Мытарь, 
взимавший подати. 12. «Рубашка», в которой 
родилась богиня Афина. 17. Наркоз, который 
Трус приготовил для бабули в комедии «Операция 
«Ы» и другие приключения Шурика. 19. Недо-
тепа, который вечно «сеет» ключи и варежки. 
20. Грусть-тоска в народной словесности. 21. 
Лук, иначе называемый «самострел» или «стре-
ломет». 25. Белоснежный сахар, тающий во 
рту. 26. Откровенное признание в своих грехах 
священнику. 27. Наука, посвященная флоре. 28. 
Солдат, воюющий за деньги. 29. Деревянная 
«кудряшка». 31. Канун экватора рабочей недели. 
33. Размер печатного издания, тетради, листа. 
34. Мелкий конфликт интриганок. 37. Башмаки, 
хорошо горящие в печи. 38. Сладкий «тайник» 
для стриптизерши на мальчишнике.

ZOO

Как сделать жизнь 
пожилой собаки более 
комфортной

СТАРОСТЬ — НЕ ГАДОСТЬ

12 декабря 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

Если ваша собака достигла пре-
клонного возраста, не стоит уны-
вать. Возможно, при правильном 
содержании и уходе она станет 
долгожителем. Известны случаи, 

когда песики среднего и небольшого размера 
доживали до двадцати лет и более, а самая 
долгая в мире собачья жизнь продлилась почти 
30 лет. Кто знает, может быть, ваш питомец 
пополнит эти ряды? Кстати, согласно данным 
Книги рекордов Гиннесса долгожители встре-
чаются среди представителей самых разных 
пород собак и даже среди метисов. 

 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 декабря с 10.00 до 16.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново,  
ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Зябликово, ул. Шипиловская д. 50, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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ЭКСКЛЮЗИВ

ЦИФРЫ

СРОЧНО В
707-29-98 FAX 781-47-03 №

пОд гРадуСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, не-
большие осадки, местами гололедица. Ветер 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с.  Температура ночью в Москве -2..0°, 
днем в Москве -1..1°. 
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца 
— 15.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

даТСКИЙ угОЛОК

12 ДЕКАБРЯ
Д е н ь  К о н с т и т у ц и и  Р о с с и й с к о й 
Федерации.
1817 г. — открылся московский Манеж.
1901 г. — в Великобритании основана Ассо-
циация настольного тенниса.
1925 г. — в США открылась гостиница 

«Мотель», давшая название всем мотелям.
1979 г. — Политбюро ЦК КПСС приня-
ло решение об оказании военной помощи 
Афганистану.
1993 г. — всенародным голосованием была 
принята новая Конституция Российской 
Федерации.
2008 г. — Швейцария присоединилась к Шен-
генской зоне.
13 ДЕКАБРЯ
Д е н ь с в я т о г о а п о с т о л а А н д р е я 
Первозванного.
1642 г. — голландским мореплавателем 
Абелем Тасманом была открыта Новая 
Зеландия.
1920 г. — Лига Наций учредила Междуна-
родный суд в Гааге.
1971 г. — в Москве состоялась премьера ки-
нокомедии «Джентльмены удачи».
1984 г. — покончил жизнь самоубийством экс-
министр МВД СССР Николай Щелоков.

дНИ РОЖдЕНИЯ
12 ДЕКАБРЯ
Айтматов Чингиз  (1928–2008), писатель, 
дипломат
Быков Леонид (1928–1979), актер, режиссер 
(«В бой идут одни «старики»)
Гроссман Василий (1905–1964), писатель 
(«Жизнь и судьба»)
Дженнифер Коннелли (1970), актриса («Рек-
вием по мечте»,  «Игры разума»)
Коновалов Александр (1933), нейрохирург
Конюхов Федор (1951), путешественник
Фрэнк Синатра (1915–1998), американский 
певец
Соломин Виталий (1941–2002), актер театра 
и кино, народный артист России
Шаинский Владимир (1925), композитор, 
народный артист РСФСР
13 ДЕКАБРЯ
Карло Гоцци (1720–1806), драматург («Ту-
рандот», «Король-олень», «Любовь к трем 

апельсинам»)
Ермолаев Алексей (1910–1975), артист бале-
та, хореограф, народный артист РСФСР
Марков Леонид (1927–1991), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Петров Евгений (1903–1942), писатель, со-
автор Ильи Ильфа 
Плятт Ростислав  (1908–1989), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Михаил Посохин (1910–1989), главный ар-
хитектор Москвы
Николай Рыбников (1930–1990), киноактер, 
народный артист СССР
Склифосовский Николай (1836–1904), рос-
сийский хирург
Сергей Федоров (1969), хоккеист

КуРС ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 12.12.2015)
1 USD — 69,2151; 
1 EURO — 76,0674

© ЗаО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

СРОК пОдпИСаНИЯ
гаЗЕТЫ В пЕЧаТЬ 19.00

дежурный редактор:
денис БЕЛИКОВ
НОмЕР пОдпИСаН В 19.00

главный редактор
павел гуСЕВ

адРЕС РЕдаКЦИИ И ИЗдаТЕЛЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ адРЕС 
РЕдаКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-12-00072
Общий тираж: 1.935.844 

Отпечатано в ЗаО «полиграфический комплекс «ЭКСТРа-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИдЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРаЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОдНаЯ ЦЕНа

СТРОЙКА

СаТИРа И ЮмОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Латышские хоккеисты ввезли в Россию 30 
тысяч банок шпрот под видом шайб.

И помни, Золушка: как пробьет двенадцать, 
начнется полное импортозамещение!

— Что-то меня тошнит.
— Ну хочешь, будем видеться не так 
часто?..

Нет ничего романтичнее, чем просы-
паться от эсэмэски о приходе денег на 
карточку...

Нас заверили, что курс рубля будет 
плавающим.
Но про то, что он будет еще и ныряющим, 
— уточнить забыли.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКдОТОВ «мК»
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До Нового года еще далеко, а торговые сети 
уже начали новогодние распродажи. Нет никакой 
надежды не то что на прошлогодний ажиотажный 
спрос, но и на обычный праздничный. Кто-то уже 
успел подсчитать, что в этом году семья больше 
пяти тысяч рублей на подарки не потратит.

Даже нефть обесценивается, так что ни-
чего хорошего не жди. Если есть что продать, 
надо продавать. На что к лицу главе Ростуризма 
иметь два дома на Сейшелах (сразу видно, что 
знает проблемы отдыха в теплых странах не 
понаслышке) — и то решил расстаться с не-
движимостью за рубежом.

Те, кто давно занимается продажами, хо-
рошо знают теорию последнего дурака. Теория 
проста: цены растут до тех пор, пока есть же-
лающие купить товар. Как только «последний 
дурак» заплатит максимально высокую цену, она 
начинает снижаться. Хуже того, начинаются об-
вальные процессы, которые потом трудно оста-
новить. Надо всегда принимать упреждающие 
меры, потому что если сами по себе глупость 
и жадность достаточно безобидны, то вместе 
они могут дать потрясающий эффект. Когда, 
например, акции падают, как ни снижай цены, 
потом уже никто их не купит.

Труднее всего приходится тем, кто напрямую 
продажами не занимается, а пытается регули-
ровать их с помощью законов и других норма-
тивных актов. Действительно, как можно было 
рассчитать, когда же последний дальнобойщик 
сможет заплатить 450 тысяч рублей штрафа за 
отсутствие у него устройства, отслеживающего 
трассу и устанавливающего размер оплаты. Как-

то слишком быстро и неожиданно желающие 
платить вообще закончились.

А еще ведь надо было бы учесть, сколько 
большегрузных машин и у кого в собственно-
сти, сколько из них для минимизации расходов 
оформлено непосредственно на водителей, 
вспомнить о прежних своих хлопотах по развитию 
малого бизнеса, просчитать, как это скажется на 
удорожании товаров в тех же магазинах. Просто 
голова идет кругом…

Надо сказать, что в целом последних и даже 
предпоследних дураков становится все меньше. 
По крайней мере мужчины заметно поумнели. 

В этом нетрудно убедиться, если посмотреть 
календарь фирмы «Пирелли» на 2016 год. Впер-
вые за полвека в самом известном рекламном 
издании нет всемирно известных красоток в от-
кровенных позах. А «Пирелли» — это вам не про-
сто так, это программная установка: мол, нечего 
радовать свой глаз сексуальной объективацией 
женщины, надо видеть в ней личность и тружени-
цу. Не зря же одна известная актриса говорила, 
что женщины значительно умнее мужчин, потому 
что ни одна женщина еще не сходила с ума из-за 
того, что у мужчины красивые ноги. 

Скоро, наверное, вообще никто с ума схо-
дить не будет из-за женских ног, только по дру-
гим причинам. Вот и Памела Андерсон послед-
ний раз снялась для журнала «Плейбой», где 
прекращается всякое ню. Наверное, для того, 
чтобы полностью отдаться опеке амурских ти-
гров. Скоро голых женщин можно будет увидеть 
только в Ливерпуле — в магазине, где продают 
экзотическую рыбу. Там, говорят, женщинам 
в соответствии с местными законами можно 
быть топлесс.

С местными обычаями трудно, конечно, спо-
рить, даже при наличии мировых тенденций. 
Но если бы принцип последнего дурака начал 
действовать на международной арене, честное 
слово, было бы проще. А так — то опору взорвут, 
то самолет собьют, то новые санкции придумают. 
Как будто нас сплотить стараются.

Сдается, что еще во времена Джона Кен-
неди в Америке были советники получше. Один 
из них, историк Александр Шлезингер, вывел 
интересную закономерность: привязанность к 
своей стране живет тридцатилетними циклами. 
Только три десятилетия население способно 
жить по принципу «что бы мне урвать у страны», 
после этого общество начинает морально оздо-
равливаться и люди начинают думать о том, что 
они могут сделать для страны.

У нас как раз такое время настало.
Семен СЕМЕНЫЧ.

Типа фельетон

Гусь свинье не товарищ только до празд-
ничного стола.

Если у стада баранов вожаком орел — 
оно все равно не взлетит.

Берегитесь объятий, которыми душат.

Под леца может исправить только 
негодяй.

Женщина, отказавшаяся от любви к мужчи-
не, обречена на любовь к кошкам.

Валерий ЕГИЯНЦ.

дО пОСЛЕдНЕгО дуРаКа

Осенило

после Чм-2018 Крым 
может стать полноценным 
членом уЕФа, а сборная 
России будет проводить 
здесь официальные 
матчи. Такое мнение 
высказал в эксклюзивном 
интервью «мК» президент 
Крымского футбольного 
союза Юрий Ветоха, 
вдобавок раскрыв секрет 
заработка местных 
игроков и поведав, почему 
андрей Канчельскис не 
решился работать на 
полуострове. 

Крым — особая 
точка на футболь-
ной карте Европы. 
В прошлом году 
здешние клубы 
отказались от вы-
ступления в чем-
пионате Украины, 
вскоре взяв старт 
в зоне «Юг» вто-
рого российского 
дивизиона. 

Федерация футбола Украины (ФФУ) 
оспорила это решение. В результате УЕФА 
запретил командам полуострова участво-
вать в турнирах под эгидой РФС, опреде-
лив Крым «особой зоной». Была создана 
независимая структура — Крымский фут-
больный союз (КФС) со штаб-квартирой в 
Симферополе. 

22 августа начался первый в исто-
рии чемпионат премьер-лиги КФС, пред-
ставленный восемью клубами из восьми 
разных городов. В конце ноября турнир 
ушел на зимний перерыв — завершился 
второй из четырех кругов. 

— Юрий Александрович, как прош-
ли половину дистанции? Опасения не 
оправдались? 

— Опасения имели не мы, а УЕФА: 
состоится ли вообще чемпионат? Там боя-
лись, что в матчах будут сплошь разгром-
ные счета, а по полю станут бегать собаки 
и коты. Но ничего подобного не произошло. 
Нам удалось сохранить в регионе профес-
сиональный футбол, клубы плотно идут в 
таблице, налицо спортивная борьба. Да, 
существуют вопросы к инфраструктуре, к 
регламенту и другим «бумажным» вопро-
сам. Но мы только начинаем свой путь! 

— Проясните ситуацию с фут-
больным гражданством крымских 
игроков. 

— Трансферные сертификаты и есть 
самая большая сложность. Ребята уже 
имеют паспорта России, но их контракты 
привязаны к ФФУ, которая считает Крым 
своей территорией, отказываясь возвра-
щать нам «открепления», чтобы футбо-
листы перешли под юрисдикцию РФС. В 
результате 80% наших игроков, включая 
детей, по-прежнему считаются украински-
ми. ФИФА и УЕФА строго курируют данные 
сертификаты, поэтому мы находимся в 
правовой коллизии. Спортсмены застряли 
между Украиной и Россией: де-юре они 
украинцы, де-факто — россияне. 

— Как я понимаю, в Киеве взяли 
паузу и стараются не вмешиваться в 
дела КФС? 

— Абсолютно никаких контактов c 
ФФУ у нас нет. Знаю, на их съезде кто-то 
даже представлял Крым, но я не знаю этого 
человека, он живет там, на материке. Мы 
готовы к диалогу, но Федерация непре-
клонна: Крым — территория Украины. Там 
постоянно за нами наблюдают, стараются 
написать что-то негативное. 
«На полдороге в европейский гараж» 

— В мае этого года делегация 
КФС побывала в штаб-квартире УЕФА 

в Ньоне. Чем закончилась встреча? 
— С нами в течение суток общались 

первые лица организации, удалось даже 
увидеть издалека Мишеля Платини. Наши 
кураторы — Франтишек Лауринец и Теодор 
Теодоридис — сразу дали понять: мы не 
получим статус национальной федерации. 
Действительно, как может Крым, который 
вошел в состав России, иметь отдельную 
национальную принадлежность? Нам 
также сообщили, что крымские клубы как 
минимум два года не смогут допустить к 
еврокубкам. Надо серьезно улучшить уро-
вень спортивных сооружений, безопасно-
сти. Даже реконструированный стадион в 
Севастополе не пройдет лицензирование. 
Нельзя сказать, что УЕФА нас оттолкнул. Но 
нас и не взяли к себе. Говоря автомобиль-
ным языком, буксуем где-то на полдороге, 
чтобы заехать в европейский гараж. 

— Когда планируете заехать? 
— Надеемся, УЕФА изменит свою 

позицию после ЧМ-2018. Сейчас Европа 
и Америка хотят лишить Россию турнира. 
Крым — самый большой их аргумент в этой 
борьбе. Верю, после 2018 года ситуация 
нормализуется, Крым перестанет быть 
раздражителем для футбольной обще-
ственности. Да и Москве может надоесть 
церемониться, она скажет: «Мы берем 
футбольный Крым себе, хотите вы этого 
или не хотите». Мы территория РФ, о чем 
неоднократно говорил президент Влади-
мир Путин, 96% населения полуострова 
проголосовало за присоединение к Рос-
сии. Что еще надо? Кстати, сам УЕФА по-
обещал в 2018 году вернуться к разговору 
о вхождении во все структуры. Пока они 
присматриваются к нам, мы — к ним.

— Российское Министерство 
спорта выделит КФС средства. Это 

полноценное финансирование или, 
скажем так, добровольная помощь? 

— Скорее, второе. Минспорта помога-
ет КФС в проведении турнира и содержа-
нии самой организации. Первая субсидия, 
рассчитанная до конца 2015 года, была 
распределена между всеми восемью ко-
мандами. Кроме того, президент каждого 
клуба из своих средств платит игрокам 
по контракту. 

Чтобы полноценно проводить сорев-
нования, в том числе розыгрыш Кубка Кры-
ма, необходим годовой бюджет 200–300 
миллионов рублей. К сожалению, у нас нет 
титульного спонсора. Санкции не позволя-
ют приходить в Крым крупным компаниям. 
Они боятся контактировать напрямую — в 
крайнем случае действуют через «дочки» 
или аффилированные фирмы.
«Канчельскис не стал рисковать»

— Каков средний размер зарплаты 
игрока в клубе КФС? 

— Вместе с премиальными — 20–60 
тысяч рублей в месяц. Все лучшие уехали. 
Многие футболисты еще где-то подрабаты-
вают. Президент одного из клубов расска-
зывал, что во время задержек по зарплате 
некоторые его игроки развозили пиццу. 
При этом лишь одна команда, «Беркут» 
из Армянска, могла сняться с чемпиона-
та из-за финансовых неурядиц. Но и она 
справилась, оставшись в игре. Опять же, 
спасибо РФС и Минспорта — без них у нас 
точно ничего бы не получилось. 

— Какой истинный уровень крым-
ских клубов применительно в первен-
ству России? 

— Лидеры крымской премьер-лиги 
«ТСК-Таврия» и «Севастополь» точно не 
затерялись бы во втором дивизионе. Их 

бюджеты довольно внушительны (к слову, у 
обоих клубов свои автобусы), эти команды 
много лет являются профессиональными, 
участвовали в высшей лиге Украины. Кроме 
того, выступай они в российском чемпио-
нате, имели бы другой состав. Квалифи-
цированных футболисты и специалисты 
готовы были к нам ехать, мы вели пере-
говоры, но все побаиваются санкций.

— Именно по этой причине Ан-
дрей Канчельскис не стал тренером 
«Евпатории»? 

— Да. Летом он дважды приезжал, 
согласился там работать. Но потом Андрею 
позвонили из Федерации футбола Англии 
и недвусмысленно дали понять, что он 
рискует потерять гражданство Великобри-
тании. Понятно, он не стал рисковать. 

— Только на трех стадионах из 
восьми вход на матчи платный: в Кер-
чи, Ялте и Севастополе. Да и там цена 
невысока — 100–300 рублей. Это вы-
нужденная мера? 

— Все логично. Пока клубы не могут 
предоставить зрителям комфортные усло-
вия, за которые не стыдно брать деньги. 
Плата за вход может отпугнуть болельщи-
ков. Хотя сто рублей, думаю, найдут все. 

— Сборная СССР регулярно играла 
в Симферополе. В 1989 году, побе-
див здесь Турцию, она вышла на чем-
пионат мира. Через год «молодежка» 
с Канчельскисом стала в крымской 
столице чемпионом Европы, одолев 
Югославию. Верите, что российский 
и европейский футбол вернутся на 
полуостров? 

— Конечно! В 1982 году в Симферопо-
ле я сам подавал мячи на матче киевского 
«Динамо» с «Астон Виллой» в 1/4 финала 
Кубка чемпионов. Знаю, Виталий Мутко 
(министр спорта России и президент РФС. 
— «МК») предложит президенту Путину 
программу, согласно которой российские 
клубы будут ездить на сборы не в южные 
страны, а в Крым. Климатические условия 
здесь аналогичные, отелей тоже много. 
Один стадион планируем сделать запасной 
ареной для сборной России на период 
весны и осени. Через 3–4 года создадим 
инфраструктуру не хуже, чем в Сочи, и 
Россия снова сыграет здесь с грандами 
мирового футбола! Уверен, «холодная 
война» не будет длиться вечно. 

Дмитрий РОГОВИЦКИЙ, 
Москва—Симферополь—Москва.

Свое 60-
летие главная 
спортивная 
арена страны, 
построенная как 
стадион имени 
Ленина, а новому 
поколению 
известная как 
«Лужники», 
встретит в стадии 
реконструкции. 
Но после открытия 
в четвертый 
раз за историю 
ей уготовано 
стать седьмым 
объектом в мире, 
принимавшим 
Олимпийские 
игры и финал 
чемпионата 
мира по футболу 
в компании 
«уэмбли», 
«мараканы» и 
других культовых 
сооружений. 

А пока главный пропуск внутрь — не аккредитация, а строительная 
каска. Первая разительная перемена — два яруса вместо одного, между 
которыми, как в слоеном пироге, — два застекленных «скайбокса». Ради 
улучшения обзора поля, адаптации к ЧМ-2018 и увеличения вместимости 
трибуны подобрались вплотную к прямоугольнику футбольного поля, на 
место бывших беговых дорожек. Поэтому защиту от дождя, крышу, при-
дется нарастить еще на 11 метров. Так что изнутри «Лужники» напоминают 
уже не правильный овал, а прямоугольник с плавными обводами.

Вместимость будущего стадиона — 81 030 зрителей. На сегодня 
уложено 95 процентов из 115 000 кубометров бетона. А часть старых 
бетонных конструкций постигла участь Берлинской стены: они стали 
сувенирами. Когда будет устроен монолит нижнего яруса, можно будет 
монтировать зрительские сиденья. По словам начальника строительного 
отдела строительного контроля БСА «Лужники» Мурата Ахмадиева, у 
буйных фанатов вырвать их с корнем, как раньше, уже не получится. А пока 
часть кресел уже год проходит боевые испытания дождем и снегом. 

А фасадные стены, как и было обещано, сохранены. Чтобы дина-
мические нагрузки и смещения при демонтаже не повредили элементы 
1956 года и крышу постройки 1997-го, их скрепили крестовыми связями 
из металла общим весом 380 тонн.

По плану «Лужники» откроются в новом виде 31 мая 2017 года. И 
с новым именем: понятием «Большая спортивная арена» пользоваться 
больше не будут.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«МК» ИЗУЧИЛ ИЗНАНКУ 
«ЛУЖНИКОВ»

СпОРТ

КОГДА В КРЫМ ПРИДЕТ 
БОЛЬШОЙ ФУТБОЛ?
Президент футбольного союза полуострова Юрий 
Ветоха: «Через 3–4 года будем как Сочи!»

Теперь стадион разделен на два яруса  
и из овального превратился в прямоугольный

Футбол. Лига Европы. Групповой этап

Группа B. «Бордо» (Франция) — «Рубин» 
(Казань, Россия) — 2:2. «Сьон» (Швейцария) 
— «Ливерпуль» (Англия) — 0:0. 
Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. Ливерпуль 6 2 4 0 6-4 10
2. Сьон 6 2 3 1 5-5 9
3. Рубин 6 1 3 2 6-6 6
4. Бордо 6 0 4 2 5-7 4
Группа С. «Габала» (Азербайджан) — 
«Краснодар» (Россия) — 0:3. «Боруссия» 
(Дортмунд, Германия) — ПАОК (Афины, 
Греция) — 0:1. 
1. Краснодар 6 4 1 1 9-4 13
2. Боруссия Д 6 3 1 2 10-5 10
3. ПАОК 6 1 4 1 3-3 7
4. Габала 6 0 2 4 2-12 2
Группа H. «Спортинг» (Лиссабон, Португа-
лия) — «Бешикташ» (Стамбул, Турция) — 3:1. 
«Скендербеу» (Корча, Албания) — «Локомо-
тив» (Москва, Россия) — 0:3. 
1. Локомотив 6 3 2 1 12-7 11
2. Спортинг 6 3 1 2 14-11 10
3. Бешикташ 6 2 3 1 7-6 9
4. Скендербеу 6 1 0 5 4-13 3

ДОМУШНИКИ БЛЕСНУЛИ 
ЗНАНИЯМИ В ОБЛАСТИ 

КИНОЛОГИИ
Оригинальностью в вопросе осторожности 

удивила сыщиков троица воров, пойманная 
недавно на северо-западе Москвы. Домушники 
использовали ультразвуковые отпугиватели 
животных, чтобы их не покусали во время кра-
жи хозяйские собаки или другие клыкастые 
питомцы. 

Как сообщил официальный представитель 
ГУ МВД РФ по Москве Андрей Галиакберов, 
оперативники МУРа пресекли деятельность 
ОПГ, участники которой подозреваются в серии 
квартирных краж. В банде из троих человек каж-
дый занимался своим делом: один из мужчин 
стоял «на маяке» (наблюдал за ситуацией), а 
двое других проникали в квартиры при помощи 
различных отмычек. Если же в жилищах были 
собаки, которые могли представлять угрозу 
для похитителей, то преступники использовали 
специальные ультразвуковые отпугиватели жи-
вотных. Внешне прибор похож на степлер. При 
нажатии кнопки он начинает распространять 
ультразвуковые волны различной мощности и 
частоты, которые вызывают у животных паниче-
ский страх, заставляя их искать себе убежище 
и даже не думать о защите жилища. 

Известно, что воры совершили около 10 краж, 
прежде чем их прервали полицейские. Подо-
зреваемые были задержаны с поличным, когда 
совершили кражу из хрущевки, расположенной 
на улице Демьяна Бедного, и уже выходили из 
подъезда с награбленным добром. Оперативни-
ки изъяли у похитителей множество ювелирных 
изделий и дорогостоящих часов на сумму 1,5 
млн рублей вместе с отмычками и приборами 
для отпугивания животных. По предварительной 
информации, общий ущерб от деятельности 
воров составил около 10 млн рублей.

Задержанными оказались жители Москвы и 
Подмосковья в возрасте от 30 до 40 лет, двое из 
которых на оперативной съемке признались в 
том, что были судимы в 2012 году по статье УК 
РФ «Кража».

ПОКУПКУ  
МОРОЖЕНОГО МОЖНО 

БУДЕТ СОВМЕСТИТЬ  
С ПРОСМОТРОМ 

МУЛЬТИКА 
Привлекать детей к киоскам с мороженым 

в Москве будут с помощью мультфильмов. В 
одном из таких ларьков на юго-востоке города 
уже начали показывать «Винни-Пуха».

Как стало известно «МК», теперь предпри-
ниматели, торгующие мороженым в киосках на 
улице, смогут привлекать внимание горожан с 
помощью мультфильмов и кинофильмов. Так, у 
станции метро «Волжская» креативные продав-
цы решили транслировать на экранах советские 
мультики, чтобы «заманивать» малышей.

Напомним, за последние месяцы в Москве 
было установлено уже 86 киосков «Мороженое» 
нового образца. Большинство из них располага-
ются в центре, а также на юге и западе города. 
В этих павильонах по проекту установлено два 
монитора с подсветкой — в витрине, справа 
и слева от кассы, чтобы изначально крутить 
слайды с ассортиментом мороженого. Однако 
некоторые торговцы пошли дальше.

На юго-востоке киоск с мультфильмами пока 
единственный, зато уже самый известный. Как 
пояснили в пресс-службе Департамента тор-
говли столицы, продавцы в принципе могут вы-
водить на мониторы что хотят — мультфильмы, 
фильмы, сериалы. Например, к Новому году ни-
кто не запрещает им включить «Иронию судьбы» 
или какие-то новогодние мультики.

Так что при желании интересный пилотный 
проект запросто можно распространить и на 
другие районы Москвы. 

РЕМОНТ «ФРУНЗЕНСКОЙ» 
ОКАЗАЛСЯ ЗАРАЗНОЙ 

БОЛЕЗНЬЮ
Своеобразный транспортный ребус подгото-

вил Московский метрополитен для пассажиров 
Сокольнической линии в 2016 году. Здесь за-
кроются на ремонт сразу две станции — «Фрун-
зенская» (целиком) и «Спортивная» (частично). В 
результате, если  верить администрации сабвея, 
пассажирам придется совершать своеобразный 
квест по дороге на работу. 

Итак, «Фрунзенская» закроет свои двери со 2 
января 2016 года аж на 14 месяцев.  Здесь три 
ленты старых подъемников заменят на четыре 
новых. Кроме того, будут отремонтированы ве-
стибюль, его фасад и кровля, а также кассовый 
и машинный залы.

Для удобства пассажиров на время ремонта 
станции будет организован бесплатный компен-
сирующий автобусный маршрут  «0» от станции 
«Парк культуры» до остановки «Лужники — южный 
вход». Но здесь есть своя изюминка: по данным 
метрополитена, автобус не будет подъезжать к 
станции «Спортивная», а станет высаживать пас-
сажиров на Комсомольском проспекте. Отсюда 
до входа в южный вестибюль метро примерно 7 
минут пешком быстрым шагом. Но это еще пол-
беды. Одновременно с ремонтом «Фрунзенской» 
чиновники решили привести в порядок и южный 
вестибюль «Спортивной». Конкретные сроки за-
крытия входа еще не обозначены, но известно, 
что ремонт начнется также в 2016 году. А зна-
чит, пассажирам автобуса «0», которым нужно 
все-таки попасть на «Спортивную», придется 
проделать целое путешествие до северного 
вестибюля, петляя по переулкам Хамовников. 
Зачем чиновникам понадобилось совмещать по 
времени реконструкцию двух соседних станций, 
можно только догадываться.

В «ДОМОДЕДОВО» 
ПОЧУВСТВУЮТ 

ОПАСНОГО ПАССАЖИРА 
РУКАМИ

Перчатки-
металлоискатели, 
как у британских по-
лицейских, появи-
лись у сотрудников 
службы безопасно-
сти столичного аэро-
порта «Домодедово». 
Предполагается, что 
в ближайшее вре-
мя такие гаджеты 
полностью заменят 
обычные ручные ме-
таллодетекторы.

Как сообщили в пресс-службе аэропорта, 
после тестирования перчаток их раздадут всем 
охранникам входных пунктов в здание аэропор-
та. Ожидается, что новшество позволит повысить 
эффективность досмотра граждан. Во-первых, 
оно гораздо легче, чем металлодетектор, во-
вторых, поможет более точечно определять ме-
стонахождение опасного предмета под одеждой. 
В области ладоней в перчатки (они сделаны из 
ткани, устойчивой к грибкам и бактериям) вшиты 
вибродатчики, которые включаются сразу, как 
только детекторы «обнаружили» металлический 
предмет. Тут же, не снимая перчаток, сотрудник 
службы безопасности может быстро проверить 
наличие угрозы путем тактильного осмотра по-
дозрительного посетителя аэропорта. 

Предполагается, что это на 15 процентов со-
кратит время досмотра пассажиров, прово-
жающих и встречающих на входе в терминал. 
Перчатки уже прошли тесты на соответствие 
медицинским нормам и не представляют опас-
ности для людей с кардиостимуляторами.

ВСЕ РЕЗУЛЬТАТЫ   
на сайте 

Эти конструкции 
защитили исторический 
фасад арены.
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